
LA CARTA
la firman varios
constituyentes
de U Ciudad y, sin
pelos en la lengua,
dejan clara su
preocupación
porque la candidatura
del guerrerense Félix
Salgado Macedonio
podría causar mucho
daño a Morena.

SIN NECESIDAD
de futurear, ya
hay a quien le está
cobrando factura:

nada más y nada
menos que a la Jefa
de Gobierno,
Claudia Sheinbaum.

Y TODO PORQUE

dicen que, aunque
en privado
desaprueba que
un personaje tan
cuestionado ande

tan campante rumbo
a la gubematura,
en público no puede
dejar clara su postura,
pues podría provocar
un ¡ya chole! desde
Palacio Nacional.

SITUACIÓN QUE

se volvió más tirante

justo porque entre
los ex legisladores
abajofirmantes
está Patricia

Ruis Anchondo,
Procuradora Social
de la CDMX y quien
no se ha limitado

en decir muy por
debajo del agua que
ojalá su jefa pusiera
la coherencia delante
de la obediencia.

SIN DUDA, es
de esas verdades que
no pecan, pero ¡ah,
cómo incomodan!

HABRÁ QUE ver qué
resulta, pero cuentan
que Finanzas ya
recaba datos sobre

los correos muy
probablemente
fraudulentos

que se distribuyen
en su nombre.

T QUÉ BUENO, .h
porque en épocas
de crisis económicas,
como la actual, no
hay impuesto más
desgarrador...
¡que la estafa!
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Historias del señor equis
y de sus discrepancias
con el régimen actual.

El Funcionario del Estado hizo llamar
al señor equis y le impartió una orden
terminante:

No digas la verdad.

Al día siguiente lo llamó otra vez
y le ordenó de nuevo:

No digas la verdad.

Un día después lo hizo llamar por vez
tercera y le ordenó como antes:

No digas la verdad.

En esta ocasión añadió algo.
Le dijo al señor equis:

Nunca digas la verdad.

El señor equis se atrevió a preguntar:

¿Por qué no quiere Usted que yo diga
la verdad?

El Funcionario se dignó responder:

Porque eso ayudaría a nuestros
adversarios.

¡Hasta mañana!..
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Plaza de almas

Se contaban historias sobre ella.
Muchos no las creían,
otros les aumentaban.

La conocí cuando era ya mujer
de edad, y yo aún niño. Se ro
deaba de una especie de miste

rio que nos hacía verla con curiosidad
morbosa, y quizá también con un po
co de miedo. Mi mamá me decía que
la señora era buena, y que lo que se
contaba de ella era mentira, pero mi
imaginación infantil la convertía en
una especie de heroína criminal. No lo
parecía, desde luego. Era una hermosa
dama, alta, de porte distinguido. Ves
tía con corrección aquellos vestidos
que se llamaban "traje sastre", como
los que salían en las películas, y sus
zapatos tenían los tacones más altos
que los de sus vecinas. Siempre lucía
"permanente", una forma de peinado
considerada entonces de elegancia.
Salía muy poco de su casa Cuando
los muchachillos del barrio la veíamos
nos dedicaba al pasar una sonrisa leve
en la que había algo de condescen
dencia, pero ningún asomo de desdén.
¿Qué se decía de ella? Se decía que
había matado a su marido, y que por
eso estuvo años en la cárcel. Algu
nos de mis camaradas, los que tenían
menos fantasía que yo, no creían eso.
¿Cómo podía ser una asesina aquella
señora tan bonita, que usaba medias
nailon con la raya en medio e iba de
compras al centro en un carro de si

tio? Yo fui el primero de la cuadra en
conocer la historia. Mi padre se la
contó a mi mamá sin saber que yo lo
estaba oyendo en la habitación de al
lado, a oscuras y sin moverme para
que no supieran que lo escuchaba
todo desde ahí. Mi padre era amigo
del inspector de policía habían si
do compañeros de colegio; de vez
en cuando solían tomar una cerveza
juntos. Fue él quien le habló de esa
mujer y de lo que había hecho. La
señora no era de aquí, claro. Cuando
llegó a la ciudad lo primero que hizo
fue presentarse en la inspección, pues
una de las condiciones de su libertad
era reportarse una vez por semana
con la autoridad local. "A los tres o
cuatro meses le dije que ya no regre
sara le contó su amigo a mi padre.
La vi tan educada, tan correcta, que
no creí necesaria su comparecencia".
Ella misma le narró su historia Casó
muy joven con un muchacho del que
había sido novia desde que los dos
eran jovencitos. Tuvieron una hija,
toda su adoración. Por desgracia él
murió en un accidente de automó
vil, y ella quedó viuda cuando aún no
cumplía 40 años y su hija era todavía
adolescente. Bien pronto se le agota
ron los recursos, y la señora se vio en
la precisión de trabajar. Sucedió lo que

muchas veces sucedía en aquel tiem
po: después de un insistente cortejo
actualmente se llamaría acoso su
jefe la hizo su amante Ella cedió a su
deseo, quizá para no perder el trabajo,
quizá también por sus necesidades de
mujer y como alivio para su soledad.
Además el hombre era agradable bien
parecido, adinerado; le hacía regalos
generosos. Se veían en la casa de ella
el hombre tenía esposa, con el per
miso tácito de la hija, que compren
día la situación de su mamá. Un día
llegó la señora y escuchó gritos en la
recámara de la muchacha Pensó que
un hombre de la calle había entrado;
tomó un cuchillo grande al pasar por
la cocina y corriendo subió por la es
calera Quien estaba atacando a su
hija era su amante. Ella lo hirió en la
espalda "Sólo quise darle un piquete,
para quitárselo de encima le contó al
amigo de mi padre, pero el cuchillo
entró igual que en una gelatina". Ahí
mismo el hombre quedó muerto. La
sentencia para ella no fue larga; el
juez tomó en cuenta las circunstan
cias atenuantes, y la mujer no pasó
mucho tiempo en la prisión. Volvió a
casarse enviudó al paso de los años y
vivía de lo que le dejó el marido. Ésa
fue la historia Sexo... Violencia.. Ésa
sigue siendo todavía la historia.. FIN.
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Sin ñrma electrónica

Es importante que personas y empresas
puedan registrarse y pagar impuestos.
En este momento la gente común
y corriente no puede hacerlo.

"Burocracia es el arte de hacer

imposible lo posible".

Javier Pascual Salcedo

Los funcionarios del Sistema de
Administración Tributaria le
echan la culpa a la pandemia.

Los contribuyentes que quieren pagar
impuestos, y no pueden, responsabili
zan a la corrupción. El hecho es que se
ha vuelto casi imposible registrar una
firma electrónica ante el SAT y esto ha
ce muy difícil llevar a cabo actividades
productivas formales.

Una persona me expone: "Si quie
res hacer una cita en internet" en el
SAT, para obtener la firma electrónica,
requisito indispensable en muchos ca
sos para trabajar, "no hay fechas dispo
nibles. He intentado desde hace ocho
meses sin éxito. El gobierno dijo que
hay un grupo de personas que bloquea
las fechas, e incluso hacen citas para
luego venderlas. El servicio del chat no
funciona El servicio telefónico es solo
una grabadora, te dicen que mandes
un correo para agendar una cita. En
mi caso yo mandé un correo, pero se
me regresó con la siguiente leyenda;
'El mensaje no se entregó debido a
que el sistema de correo electrónico
de destino rechazó el mensaje por
motivos de seguridad o de conflicto
con una directiva. Por ejemplo, puede
que la dirección solo acepte mensajes
de ciertos remitentes o que no acepte
ciertos tipos de mensajes, como los

que superan un tamaño concreto'.
También quise hacer mi trámite por
internet, 'Actualización de e.firma'.
Sin embargo, van dos veces que me
rechazan el trámite porque dicen que
la firma que pongo en la pantalla no
es muy parecida a la del INE".

La falta de firmas electrónicas im
pide a muchas personas tener una
actividad formal. Un joven de Tlalpan
adquirió una bicicleta para trabajar en
una plataforma de reparto de comida,
pero le exigen la firma electrónica
y lleva meses sin poder conseguir la
obligatoria cita presenciaL En otro caso,
los herederos de una persona física con
actividad empresarial que falleció el
año pasado crearon una empresa nue
va con la intención de preservar once
empleos; durante meses buscaron sin
éxito una cita en el SAT, hasta que uno
de los dueños tuvo que "pedir el favor"
a un alto funcionario.

Me explican quienes trabajan en
el Sistema que los problemas surgie
ron a partir de la pandemia, la cual
obligó a limitar las citas personales
en que se toman los datos biométricos.
La institución, de hecho, ha ampliado
ahora sus horarios con el propósito de
permitir un mayor número de citas.
El SAT, sin embargo, ha informado
que, en 2020, a pesar de la pande
mia, aumentó 3 por ciento el núme
ro de contribuyentes para alcanzar
79,756,507. Muchos son empleados,
pero el número de personas morales,
o empresas, subió también 3 por cien

to para llegar a 2,208,934.
El que haya crecido el número de

personas morales significa que sí se
están otorgando firmas electrónicas.
La gran pregunta es: ¿a quiénes se
les están dando si desde hace meses
es casi imposible obtener una cita?
¿Están logrando sus citas a base de
insistir, por conexiones políticas o
las están comprando en un mercado
corrupto?

Si queremos que en México' se
fortalezca la economía formal es im
portante que personas y empresas
puedan registrarse y pagar impuestos
con facilidad. En este momento la gen
te común y corriente no puede hacerlo.
Una solución puede ser eliminar el
requisito de citas presenciales y hacer
el trámite solo por internet Así se
hace en los países desarrollados, pero
supongo que son neoliberales.

• RECTORÍA
AMLO mostró conmiseración con los
téjanos que han sufrido apagones por
la falta de una "rectoría del Estado"
que solo les permite tener compañías
privadas de electricidad. En realidad, el
sistema eléctrico de Texas, que no está
interconectado con otros, es produc
to de un intento gubernamental por
crear un sistema autosuficiente. Otros
estados que también sufrieron la tor
menta invernal no tuvieron apagones...
aunque también tienen electricidad
privada
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¡AH, CARAY! ¿A poco las instituciones del gobierno
federal consideran que tienen opositores? La
pregunta viene al caso porque, tiro por viaje, tanto
en comunicados como en cuentas oficiales de redes
sociales, las dependencias adoptan un discurso no
de Estado sino más bien partidista.

AHÍ ESTÁN, por ejemplo, los mensajes de la CFE en
Twitter en los que se lanza contra "los opositores"
a los que acusa "que cuando conviene a sus
intereses, se vuelven ambientalistas". La empresa
que dirige Manuel Bartlett podrá decir que sólo
está repitiendo las palabras presidenciales... y ese es
precisamente el problema.

HAN PASADO más de dos años de que Andrés
Manuel López Obrador asumió el cargo, pero
sigue sin asumir que es el Presidente de todos
los mexicanos, no sólo de sus simpatizantes.
De ahí que cuando el mandatario habla de sus
"adversarios" está confirmando que su misión y
su visión es electoral, no de estadista. Como bien
dijo el académico Jacobo Dayán, los regímenes
autoritarios terminan confundiendo gobierno con
partido.

EN MEDIO de todas las ocurrencias legislativas,
en el Senado está en espera de ser aprobada una
iniciativa muy inquietante: la reforma a la ley
orgánica de la FGR, impulsada por el propio fiscal

Alejandro Gertz Mañero.
TANTO juristas como académicos, así como
funcionarios y víctimas de la delincuencia advierten
que esa reforma sería, en realidad, una regresión.
Por ejemplo, le permitiría a la FGR desentenderse
de los miles de casos de personas desaparecidas
en el país. Vaya, hasta el subsecretario Alejandro
Encinas ya levantó la voz en contra de la iniciativa.
Y en sentido similar se han manifestado organismos
de derechos humanos, incluida la CIDH.

POR UNO y otro lado, se le ha pedido a los

senadores que se instale un Parlamento Abierto
para discutir la "Ley Gertz", sin embargo hasta
ahora Ricardo Monreal no parece muy dispuesto
a abrirle la puerta a la sociedad en la discusión.
Para como pintan las cosas, el movimiento de la
sociedad civil "Por una Fiscalía que sirva" tendrá
que transformarse en "Por una Fiscalía que no se
lave las manos".

SOBRE la caída de la economía, él tiene otros datos.
Sobre la corrupción galopante, él tiene otros datos.
Sobre la inseguridad creciente, él tiene otros datos.
Y sobre las irregularidades en la cuenta pública, él
tiene otros datos. Lo único que no ha dicho es si
esos otros datos los tiene aquí... o en un universo
paralelo.
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Tunde la 4T al auditor.
::::: Dependencias y entidades con irregulari
dades en la revisión de la Cuenta Pública
2019 han emprendido una masiva descalifica
ción en contra del auditor David Colmena
res Páramo, nos señalan. Tal ha sido la fuer
za de la embestida, que líderes de oposición
le han entrado al quite defendiendo al funcio

nario a través de redes so
ciales. Pese a la controversia
generada entre la Auditoría
y el gobierno de la autolla
mada Cuarta Transforma
ción por los resultados del
análisis del gasto en el pri
mer año de la actual admi
nistración, ayer el auditor
decidió no entrar en con

flictos y no abundar sobre
el asunto mientras el ven

daval pasaba frente a él. Don David debe
guardar fuerzas, pues seguramente recibirá
metralla por algún tiempo en la conferencia
de prensa mañanera y, en otro frente, las
granjas de bots comenzaran a hacer lo suyo.

Funcionario del IPN perdone
pago de 400 millones a
aseguradora
::::: Tras el sismo del pasado 19 de septiembre
de 2017, inmuebles del Instituto Politécnico
Nacional (IPN) sufrieron graves daños, y nos
recuerdan que por aquellos días las autorida
des dijeron que harían frente a la reconstruc
ción, debido a que contaban con una póliza
de siniestros que tenían contratada con la
aseguradora AXA por más de mil 900 millo
nes de pesos. La reconstrucción se llevó a ca
bo en medio de varios cuestionamientos de la
comunidad politécnica, nos comentan, de
que la aseguradora no pagó los nuevos edifi
cios. Según las publicaciones oficiales del IPN,
la reconstrucción costó en total 518 millones
de pesos, de los cuales AXA sólo pagó 109
millones, eso significa que los 409 millones
restantes los pagó el Politécnico. ¿Quién le
perdonó el pago a la aseguradora y utilizó el
dinero del IPN para terminar la reconstruc
ción? Ahora se sabe que el Órgano Interno de
Control del IPN ha determinado que Jorge
Quintana Reyna, actual secretario de Admi
nistración, fue quien hizo que el Politécnico
pagara lo que correspondía a AXA. Ayer, en el
oficio 11/013/03/593/2021, firmado por Juan
Manuel Balmori Ramírez, el IPN notificó

ió un Acuerdo de Calificación de
ativa, adv^»kñdóf&sgrave

por abuso de funciones, ¿§s recuperará el
¦nerotiyp reeonstruccij^^i^lft pregunta
todos $ hacen a Arturo luyes SandovaC
nuevo director general del IPN.

Fernández y Ebrard celebran m
4logro latinoamericano

::::: Un logro para América Latina, así califica
ron ayer de puño y letra el presidente de Ar
gentina, Alberto Fernández, y el canciller de
México, Marcelo Ebrard, el hecho de que se
estén envasando en territorio mexicano las
vacunas de AstraZeneca producidas con una
sustancia activa elaborada en Argentina. En el
libro de visitas en el que ambos escribieron
un mensaje tras su recorrido por la planta del
laboratorio mexicano Liomont en Ocoyoacac,
Estado de México, tanto el presidente hués
ped como el canciller destacaron la importan
cia de este esfuerzo conjunto para combatir
en América Latina la pandemia de Covid19.
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Medio Ambiente y cuentas claras
::::: Tal parece que el tema de los juicios se le
indigesta a esta administración. Ahora con el
tema de la construcción de un puente en la

zona de humedales en Xo
chimilco, pues una organi
zación social acusó que se
habían entregado documen
tos falsos a un juez para ga
nar un litigio. Ante ello, nos
comentan, la secretaria del
Medio Ambiente, Marina
Robles, así como la directo
ra de Impacto Ambiental,
Andrée Lilian Guigue, ten
drán que hacer públicos los

documentos, después de que la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, aseguró que en
su administración no hay "mentirosos".

Golpe de la Auditoria a Finanzas
::::: La Auditoría Superior de la Ciudad de Mé
xico dio un tremendo rayón al gobierno capi
talino, y donde más le duele, con el informe

ciel ejercicio presupuestal de
2019. Resulta que encontró
que la Secretaría de Admi
nistración y Finanzas, que
encabeza Luz Elena Gon
zález, no estableció los con
troles para supervisar las ac
tividades susceptibles de co
rrupción. El documento re
fiere que en 20 auditorías
enfocadas a obra pública de
tectó 140 riesgos, que se de

rivan del ejercicio del gasto e inversión en
obra por contrato, en proyectos u obras y su
equipamiento. La secretaria deberá aclarar es
te asunto, porque, de lo contrario, se le estará
cayendo la bandera que durante mucho tiem
po enaibolaron: la del combate a la corrup
ción.

Tade bala encuesta...
sorpresivamente
::::: Sorprendió a muchos que el candidato del
PAN a la alcaldía de Miguel Hidalgo, Mauri
cio Tabe, bajara de sus redes, en cuestión de

minutos, los resultados de la
encuesta que le daban 40
puntos en la preferencia
electoral, mientras que al
actual alcalde, el morenista
Víctor Hugo Romo, tenía
poco más de 36. La encues
tadora que dio dichos datos
es TRsearch, la cual ha
mencionado que la empresa
más confiable para estas ta
reas es Mitofsky, la cual ayer

colocó a Víctor Hugo como puntero para re
petir en la alcaldía. Lo cierto es que, confor
me pasan los días, la pelea es cada vez más
intensa en la alcaldía.

Neza también quiere la vacuna
deCovid
::::: Habitantes y autoridades de Neza esperan
que pronto llegue la vacuna, pues es el segun
do municipio con más contagios y muertes
por el virus en Edomex. Nos comentan que no
entienden los criterios de la Secretaría de Salud
federal para asignar los biológicos, pues Neza
tiene características similares a las de Ecatepec,
y no se contempló, por ahora. Hace unas se
manas, el alcalde Juan Hugo de la Rosa con
vocó a otros ediles para conformar un frente
para la compra de vacunas, pero no han teni
do suerte por la alta demanda. Parece que la
única opción para los de neza es esperar.
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Alcalde quiere reelección, pero
no le alcanza ni para la luz
::::: Nos cuentan que en Mulegé, Baja Califor
nia Sur, el alcalde Luis Felipe Prado Bautis
ta (NA) se puso de pechito para las críticas,
pues a las voces que tachan su gestión de de

v plorable, se sumó una de
| nuncia que la CFE interpuso

£ contra el ayuntamiento por
un adeudo de 16 millones

§ de pesos y que le valió la
| suspensión del servicio. Pero
£ eso no fue todo, nos dicen,

| § pues en lugar de saldar la
—#£!"" deuda, el edil justificó la cri
Luis Felipe sis que enfrenta el munici
Prado Bautista pió con la baja recaudación

por la pandemia y determi
nó "resolver" a la brava, al mandar a reconec
tar los pozos de agua, que con anterioridad la
CFE desconectó por incumplir con convenios
de pago, justificando la ilegalidad con la nece
sidad del servicio. ¡Y así busca la reelección!

Candidatura sin mayor estuerzo
::::: Nos platican que, en Nayarit, Morena ya
hizo oficial lo que todo el mundo sabía; que
al igual que en la elección de 2017, el senador
Miguel Angel Navarro Quintero volverá a

ser su candidato al gobierno
f del estado. Pero eso no es lo

É"\t que ha levantado más de
una ceja, nos explican, sino
que en el estado ni siquiera

*** hubo necesidad de hacer
Áwk encuestas para definir al
 ffl candidato, pues según la

Hk A Comisión Nacional de Elec
Miguel Ángel dones del partido, a pesar
Navarro de que hubo varias solicitu

des de registro de precandi
daturas, sólo la de don Miguel Ángel resultó
válida y así se convirtió en el único perfil idó
neo. Ante esto, nos dicen, muchos se pregun
tan si la transparente decisión no fue más
bien una variante 4T del famoso "dedazo".
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Necedad, aspiraciones y la
fiebre electoral
::::: A pesar de que el senador Rubén Rocha
Moya es el precandidato de Morena a gober
nador de Sinaloa, nos platican que quien in
siste en ser el abanderado guinda es el alcalde

de Mazatlán, Luis Guiller
mo Bemtez, pues impugno

*&£ en tribunales la nominación
_J\ don Rubén y le apuesta a

Ó" que los tiempos sean per,,..,
¡¡L fl§§ | fectos para que el fallo salga

antes de los registros oficia
£ E les. Según nos narran, don
' ¦ Guillermo aduce que él iba

Luis Guillermo adelante en las encuestas y
Benítez que fue "despojado" de la

posición, pero olvida que
aún pesa sobre él una sentencia por violencia
política de género que interpuso en su contra
la sindica procuradora Elsa Isabel Bojor
quez, quien por cierto, no quedó muy con
vencida de la disculpa pública del edil. Ya ve
remos a favor de quién falla el tiempo.

Avanza vacunación contra Covid
::::: Desde Morelos, nos comparten que, la de
cisión de iniciar la vacunación en el municipio
de Temixco la semana pasada se tomó de for
ma colegiada'con todos los integrantes de la
Brigada Correcaminos, incluyendo al superde
legado Raúl Anaya, por lo que se aseguraron
de cumplir con las directrices de alta inciden
cia, mortalidad y marginalidad, además de
que Temixco cuenta con zonas indígenas em
blemáticas del estado. Pero eso no es todo, nos
detallan, pues también se superaron las expec
tativas y se cumplió 100% la meta de vacuna
ción, además de que este programa continua
rá entre los adultos mayores en Morelos y se
mantendrá así de intenso para inmunizar a
todos los morelenses. ¡Enhorabuena!
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En octubre de 2018 se sus
citó en Teloloapan, Gue
rrero, un violento enfren

tamiento entre policías comuni
tarios y miembros de La Familia
Michoacana. Durante dos días
seguidos hubo reportes de tiro
teos en diversas zonas del mu
nicipio. Cuatro delincuentes
perdieron la vida y otros dos
quedaron heridos.
La policía comunitaria de Te

loloapan había sido creada por el
exalcalde Pedro Pablo Urióste
gui (1990:1993) para detener, se
gún declaró él mismo, la ola de
secuestros, asesinatos y extor
siones que La Familia Michoaca

na había desatado en la región
norte del estado.
El hijo de Urióstegui,'un mu

chacho de 27 años, había sido se
cuestrado por el grupo criminal.
Jamás volvió a saberse de él.
La policía comunitaria funda

da por Urióstegui se echó a cues
tas la misión de detener el paso
de La Familia Michoacana hacia
la ciudad de Iguala.
Muy pronto, sin embargo, fue

desconocida por el Fíente Unido
de Policía Comunitarias del Esta
do de Guerrero, FUPCEG. La ra
zón: se habían descubierto los
vínculos del grupo de Urióstegui
con una de las organizaciones de 
lincuenciales más poderosas del
estado: los Guerreros Unidos.
Se acusó a los comunitarios de

Teloloapan de estar al servicio de
este grupo criminal y a Urióstegui
de recibir armas y recursos pro
cedentes de la delincuencia.
El exalcalde, operador de la

candidatura de Félix Salgado Ma
cedonio en la zona norte de Gue
rrero, tenía un largo historial de
acusaciones y detenciones por
portación de explosivos y armas
de uso reservado, así comoporata
ques a las vías de comunicación.
El 17 de febrero, un hombre de

aproximadamente 60 años, asesi
nado con verdadera saña, fue ha
llado en un camino del municipio
de Ixcateopan. Los agentes de la
fiscalía regional observaron que
tenía un tiro en el oja así como se
ñales de haber recibido una brutal
gplpiza. Tenía un trozo de cuerda
atado a una de las manos.
La policía levantó 11 casquillos

de 7.62 milímetros. Había una car
tulina a un lado. Con letra cuidada
—"la escribió alguien que tiene
preparación" confió una fuente lo
cal— habían escrito lo siguiente:
"Una gran disculpa a la ciuda

danía en general, lo que menos
queremos es que tengan miedo,
pero estamos cansados de injus
ticias no importándole la tranqui 
lidad o la vida de los demás, por lo
que le pasó esto a esta persona".
Se confirmó que aquel era el

cadáver de Pedro Pablo Urióste
gui. Sus familiares habían repor
tado su desaparición días atrás.
Unos días antes había concedi

do una entrevista confesando que
operaba en la zona norte la candi
datura de Salgado Macedonio, de
quien era compadre, y manifestan

do su apoyo radical al gobierno de
Andrés Manuel López Obrador.
Versiones policiacas indican

que Urióstegui estaba enfrentado
con el grupo Los Tlacos, brazo ar
mado de la policía comunitaria
General Heliodoro Castillo, que
encabeza Onésimo Marquina.
Ligados al Cártel Jalisco Nue

va Generación, Los Tlacos pro
tagonizaron el año pasado un fe
roz enfrentamiento que duró
seis horas y dejó diez muertos en
el poblado de Tianquizolco.
En dicha región, los Guerreros

Unidos sostienen unaouenta gue
rra por el control de las minas y los
sembradíos de amapola.
En ese contexto ocurre el asesi

nato del oscuro Pedro Pablo Uriós
tegui, uno más de los muertos que
la corrupción y la violencia desa
tada han dejado en Guerrero.
Por la forma en que el exalcal

de fue torturado y ejecutado,
fuentes cercanas a la investiga
ción afirman que este homicidio
es, sin lugar adudas, un mensaje.
¿De quién? ¿Para quién?
Noseaugura nada bueno para

Guerrero. •

Fuentes cercanas a ta investigación afirman que estq
homicidio es un mensaje. ¿De quién? ¿Para quíéñ^jl
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Emma Coronel y las mujeres
del narco

La captura de Emma Coro
nel en Virginia, Estados
Unidos, acusada de car

gos de narcotráfico por el Depar
tamento de Justicia, revive el de
bate sobre el papel de las mujeres
metidasenelviolentoylucrativo
mundo del narcotráfico, un fe
nómeno tan antiguo como la in
dustria ilegal de las drogas pero
creciente y cambiante en las úl
timas décadas.
Emma nació, por lazos fami

liares, relacionada con el mundo
del narcotráfico el 3 de julio de
1989 en California, Estados Uni
dos, por lo que tenía la doble na
cionalidad. Sus padres Inés Co
ronel Barreras y Blanca Estela
Aispuro Aispuro, se la llevaron
muy pequeña a La Angostura,

Sinaloa, donde creció siempre
rodeada por un mundo de nar
cotraficantes con los que tenía
vínculos familares directos. Su
padre, apodado "El Uno" o "El
Suegro" era primo de Ignacio
"Nacho" Coronel, jefe de opera
ciones del Cártel sinaloense en
Guadalajara, asesinado en 2010,
y aunque oficialmente Inés Co
ronel figuraba como "ganadero y
agricultor" en La Angostura, en
2013 fue detenido en Agua Prie
ta, Sonora, luego de que el De
partamento del Tesoro lo ubica
ra como operador del cártel si
naloense én Durango y Sonora.
A los 17 años, en una fiesta de

pueblo en Canelas, Durango, en
2006, Emma conoció a Joaquín
Guzmán Loera y comenzó una

relación con El Chapo, con quien
se uniría un año después, en2007.
En ese año la joven Coronel ganó
un certamen de belleza y para ce
lebrarla Joaquín Guzmán llegó
con tres bandas de tambora y a
partir de ahí estuvieron juntos y
en 2011 se convirtieron en padres
de las gemelas Emmaly y María
Joaquina, quienes nacieron el 15
de agosto de aquel año en Lan
caster, al norte de Los Angeles.
EmmaCoronelseconvirtióen

una especie de símbolo y ejem
plo de las mujeres que terminan
enganchadas e involucradas en
el mundo del narco. Pasó de ser
una joven reina de belleza a con
vertirse en esposa de un pode
roso capo y su transformación
en una mujer moderna, siempre
con ropa de marca y joyas y ac
cesorios de diseñador, llamó la
atención mediática.
Emmanunca fue investigada ni

mencionada por las autoridades
mexicanas como parte de la orga
nización delictiva que encabezaba
su marido, sin embargo, fue en el
juicio de Joaquín Guzmán Loera,
en la Corte Federal del Este de
Nueva York, donde su nombre sa
lió a relucir, luego de que un testigo
asegurara que ella estaba al tanto
de los negocios ilícitos de su espo
so y que se mostraran mensajes en
los que El Chapo le daba instruc
ciones específicas de a quién lla
mar y qué cosas hacer.
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Después de que estuvo pre
sente en la audiencia del 17 de ju
lio de 2019, cuando se dictó la
sentencia de cadena perpetua
para su esposo Joaquín Guz
mán, como lo había estado prác
ticamente en todo el juicio, Em
ma Coronel fue vista 10 días des
pués, el 27 de julio, en Venecia,
Italia, a donde se fue de vacado

nes. Luego, el 15 de agosto de
aquel año, se filtraron imágenes
de la lujosa fiesta con la que ce
lebró los 9 años de vida de sus
gemelas en Estados Unidos.
Desde entonces no había habido
noticias de ella hasta ayer.
Cuando la capturaron en el

aeropuerto de Dulles, Virginia,
EmmaCoronellucíacomosiem
pre impecable y era la viva ima
gen de una mujer mexicana que
nació, creció y se relacionó con el
mundo del narco. De no haber
sido por su nombre y su apellido,
los policías del Departamento de
Justicia pudieron haberla con
fundido con una joven modelo
de 31 años de edad, con nacio
nalidad estadounidense y mexi
cana. Era, sin duda, una mujer
que escaló hasta la cima de un
mundo criminal en el que tal vez
ella entró sin tener otra alterna
tiva, como muchas otras mujeres
mexicanas, pero se asimiló y pa
só de víctima a ser ahora acusa
da. ¿Cuántas Emmas más hay en
México y en otros países atrapa
das, por voluntad o a veces a la
fuerza, en el mundo criminal de
las drogas? •

Emma nunca fue investigada ni mencionada por Íaí
autoridades mexicanas como parte de la organiza
ción delictiva que encabezaba su marido
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El presidente más caro
de la historia
Elpresidente lleva una ma

la racha. Por eso desde la
semana pasada anda de

malasyesosetransparentaensu
conferencia mañanera. Primero,
las vacunas que no llegaban, lue
go que llegaron a cuentagotas,
luego que dejaron de llegar. Y
México sigue en el sótano de va
cunación del mundo. Segundo,
la revuelta de indignación que
desató el caso Félix Salgado Ma
cedonio, de quien el presidente
López Obrador es abogado de
oficio, a un alto costo político. Y
tercero, el informe de la Audito
ría Superior de laFederación que
encontró en el primer año de go
bierno de AMLO el doble de irre
gularidades que en el primer año
de gobierno... ¡de Peña Nieto!
Las obras emblemáticas del

presidente están cuestiona
das por malos manejos. Sus
programas sociales insignia,
como fuente de desvíos. Sus
decisiones, exhibidas en su
torpeza e improvisación. Sus
institudfolieécreadas, rom
piendo récords de irregulari
dades. Sus funcionarios con

J sentidos, bajo sospecha.
López Obrador está obse

sionado con pasar a la historia.
Lo está logrando: el reporte de
la Auditoría Superior sobre su

primer año de gobierno lo ubi
ca como el presidente más ca
ro de la historia. Sus decisio
nes le han salido carísimas al
pueblo de México.
Cancelar el aeropuerto de

Texcoco nos iba a costar 100 mil
millones de pesos. Costó 331 mil
millones de pesos tirarlo a la ba
sura, el triple de lo que nos ha
bían dicho. Cuando lo canceló, el
presidente dijo que nos íbamos a
ahorrar 230 mil millones. Nada.
¿Yel de SantaLucía?Notienega
rantizada su operación.
La refinería de Dos Bocas es

inviable económicamente. Es
decir, es otro tiradero de dinero.
Además, su asignación de con
tratos es opaca.
Tren Maya. La Auditoría soli

citó a Fonatur aclarar el uso de
156 millones de pesos porque no
cumplió con disposiciones lega
les ni normativas.

Lo de Segalmex, la Conasupo
de López Obrador, rompe todos
los récords: 3 mil 300 millones
de pesos de posible daño al era

rio. Pago a personas inexistentes,

compras no acreditadas de fríjol
y maíz, pagos a sobreprecio.
Conade. 187 millones de pe

sos de irregularidades. Contra
tos a modo y "moches" para
una empresa propiedad de
funcionarios.

Jóvenes Construyendo el Fu
turo. Irregularidades por 57 mi
llones de pesos. Las becas de la
SEP se pagaron también a 68
personas muertas.
Uno a uno, los pilares de la ad

ministraciónobradoristacolapsan
ante la Auditoría. Y eso que es sólo
el primer año de gobierno...
Paliza.
Qué caro le está saliendo a Mé

xico López Obrador. Lo poco que
había lo ha destruido. Y eso sale
caro. Lo que inventa no sirve. Y
eso sale caro. Lo que echa a an
dar, nace corrupto. Y eso sale ca
ro. Lo dicho: el presidente más
caro de la historia.

SACIAMORBOS. Y mientras, al
gunos, bajo el aura de la austeri
dad... esquiando en Colorado. •
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331 mil millones de pesos
en perspectiva
La cancelación del aero

puerto de la Ciudad de
México regresará a ator

mentarnos durante años. Ha
sido un dolor de cabeza desde
aquel octubre de 2018, cuando
el entonces presidente electo
tomó la decisión de eliminar el
NAIM. Los costos de esa deci

sión han |Sido enormes, tanto
los tangibles, los que podemos
evaluar con certeza, como los
de la inversión que no llegó, de
las oportunidades que se can
celaron al mismo tiempo que el
aeropuerto, de Texcoco. No lo

veo con nostalgia, no creo que
de haber tenido ese aeropuerto
todo sería miel sobre hojuelas.
Tampoco creoque su construc
ción hubiera estado libre de co
rrupción o de conflictos. Con
sidero que esos costos eran co
rregibles, mientras que los aso
ciados a su cancelación serán
más duraderos. Ese aeropuerto
nos podría haber dado la posi
bilidad de convertir a México
en un hub internacional para
aprovechar por fin las ventajas
geográficas del país. Pero el hu
biera no existe.

Lo que sí existen son los cos
tos asociados a esa decisión. La
Auditoría Superior de la Fede
ración concluyó que la cancela
ción del NAICM costará 331 mil
996 millones de pesos, monto
232% mayor a la estimación
presentada por el Gobierno Fe
deral en abril de 2019. De esa
cantidad, prácticamente la mi
tad se erogó en 2019 y la otra mi
tad son gastos en curso que se
derivan de obligaciones pen
dientes, incluyendo litigios y
compromisos financieros.
Con cifras tan grandes es fá

cil perder la perspectiva, así
que sirve hacer comparacio
nes. Esos 331 mil millones de

pesos equivalen a:
El presupuesto total de la Se

cretaría de Educación Pública
para este año.
El doble de lo presupuestado

para estos programas sociales:
pensiones para adultos mayo
res, becas Benito Juárez para
educación media y superior,
pensiones para personas con
discapacidad, Jóvenes Cons
truyendo el Futuro, Jóvenes
Escribiendo el Futuro, Progra
ma para el Mej oramiento Urba
no y de Vivienda, Programa

Nacional de Reconstrucción,
Sembrando Vida y las Tandas
para el Bienestar.
Prácticamente el presupues

to para el sistema de salud del
ISSSTE.

136% del presupuesto asig
nado a la Secretaría de Salud.
5.8 veces el presupuesto de

los organismos autónomos, in
cluyendo al INE (en año elec
toral), FGR, INEGI, CNDH, IFT,
INAI, Cofece, Coneval, CRE y
CNH. Si solo tomamos los cin
co organismos reguladores y
de transparencia, el costo de la
cancelación cubriría 95 veces
su presupuesto.
3 veces lo correspondiente a

Defensa Nacional.
Casi 6 veces el presupuesto

de la Secretaría de Comunica
ciones y Transportes.
8.6 veces los recursos asigna

dos a la Secretaría de Turismo.
Más de 12 vecesde los fondos

del Conacyt.

29 veces el presupuesto de la
Secretaría de Cultura.

50 veces lo asignado a la Se
cretaría de Economía, en un
año de enorme complejidad
comercial.
Prácticamente 10 veces los

recursos que se han utilizado
para comprar vacunas contra
el covid19 de acuerdo con
fuentes periodísticas a falta de
datos disponibles.
El costo de 331 mil 996 millo

nes de pesos no se da en el vacío.
Se da en una época de profunda
complejidad sanitaria y econó
mica, en un momento en el que
cualquier desperdicio de recur
sos implica desaprovechar la
oportunidad de salvar vidas o re
cuperar empleos. Las decisiones
cuestan. Las malas decisiones
cuestan más. Y deberían obligar
a reflexionar a quienes las to
man y a quienes las padecere
mos por mucho tiempo. •

@ValeriaMoy
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Un presidente muy
chistoso

"La sátira es el arma
más eficaz contra el po
der: el poder no soporta

el humor"
Darío Fo.

efine la RAE paD| yaso como una
persona que ha

ce reír con sus dichos o

sus gestos, pero aunque
el término también es
entendido como un in
sulto, la verdad es que un
payaso puede convertir
se en un arma suma

mente poderosa.
Con todo el respeto a

la investidura presiden
cial y con los atentos sa
ludos a las hordas de
bots del sistema que
atacarán este texto,
nuestro presidente es el
más payaso de todos.
López Obrador puede

ser un hombre que des
borda ira desde su púl
pito pero también sabe
que el sentido del hu
mor ha sido un elemen
to clave en su carrera po
lítica, por ejemplo, el
presidente ama endil
gar motes a sus adversa
rios, ¿se acuerda del Ric
ky riquín canallín o del
Comandante Borolas?

Habrá quien, desde el
discurso políticamente
correcto, se alarme y
considere que el manda

tario es un irrespetuoso
destructor de las reglas
más elementales de la
decencia política, ajá,
quizá tengan razón, pero
poco importa ya.
Una de las herra

mientas más duras que
tiene la oposición, y que
parece no usar, será,
justamente, el sentido
del humor.
Ese fraseo tan acade

micista, tan pulcro y
tan técnico de los an
ti4T termina siendo
una cascada soporífera
de hueva inmensa y
que, para colmo, casi
nadie entiende.
Dirán que se abarata la

política, ¿en serio?, ¿no se
han dado cuenta de su
entorno?, quizá, más
bien, el buen sentido del
humor podría hacerla un
poco más digna.
En la faceta cómica

del personaje que nos go
bierna hay un grave pro
blema: el hombre se re

pite con demasiada fre
cuencia, aquél hitazo de
"los otros datos" hoy pa
rece más bien un lugar
común, ya da flojera, ya
no sorprende.
Pero es lo único que

hay, nuestra oposición
no ha sabido construir
empatia, está perdida en
la indignación y en los
datos duros que poquísi
mos comprenden.
Por ejemplo, hoy se

publican ríos de tinta
sobre la pifia de haber
mandado 331 mil millo
nes de pesos al caño, no
es para menos, la inep
titud es indignante, la
forma de quemar el di
nero es una de las peores
que hayamos visto en la
historia y la respuesta
de nuestro presidente es
la misma: "yo tengo
otros datos".
¿Quién será el perso

naje que pueda ser con
testatario, con la sufi
ciente creatividad y
preparación, para Ló
pez Obrador?
No hay nadie, el pre

sidente está acostum
brado a correr un mara
tón político todos los
días y sus diletantes ad
versarios apenas pueden
con los 100 metros.

DE COLOFÓN. Gran
distractor la visita de
don Alberto Fernández,
allá bajan las aguas por
el desastre de los altos
funcionarios vacuna
dos y aquí del desastre
"a secas". •

¿Quién será el personaje que pue
da ser contestatario, con la sufi
ciente creatividad y preparación
ara AMLO?No hay nadie
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¿La hora final de Irma
Erértdira?

Al menos tres vectores pa
recen alinearse para for
talecer la expectativa de

que Irma Eréndira Sandoval se
halla en sus últimas semanas al
frente de la Secretaría de la Fun
ción Pública. No solo es relevante
por tratarse de una entidad im
portante en la administración Ló
pez Obrador, sino porque alcanza
a uno de los rostros más visibles
del ala radical de la 4T.
Es probable qué lo que parece

ser la hora final de la señora San
doval se explique por su incompe
tencia, o por participar en una fac
ción política incómoda. Pero tam
bién podemos estar viendo los pri 
meros escarceos de una ruptura
con vistas a la disputa por el poder,
este año y luego, en 2024.
1. En los recientes ajustes al

gabinete, por renuncias o por
motivos electorales, Palacio Na
cional retrasó la designación de
al menos uno de los relevos por
que el Presidente pidió conside
rar el relevo de la señora Sando
val, anticipado al menos desde
diciembre. La decisión fue pues
ta nuevamente en suspenso por
la delicadeza de otras posiciones
que debían ser cubiertas, confir
maron a este espacio voces cer
canas al proceso.
2. Ha corrido la especie de

que López Obradoratribuyeaes
ta funcionaría y a su hermano, el
político guerrerense Pablo Amfl
car Sandoval, al menos parte de
la ola de ataques en contra de la
candidatura de Félix Salgado

Macedonio pa
ra la guberna
tura de Gue
rrero, coloca
do al centro
de un impor
tante episo
dio de indig
nación pú
blica por las
acusaciones de
violación contra un número aún
no delimitado de mujeres. Ello
ha ensombrecido otros señala
mientos que lo ligan al crimen
organizado cuando se desempe
ñó como alcalde de Acapulco
(20062008).
Estáñala vístalos testimonios

de que el hermano de la secre
taria Sandoval mostró activismo
partidista virtualmente desde
que fue designado "superdele
gado" de los programas federa
les en el estado; que se promovió
en anuncios espectaculares du
rante la consulta interna de Mo
rena. Y que en todo ese trayecto
contó con la promoción de su
hermana desde las redes socia
les, así como de su cuñado, el
controvertido John Ackerman.
3. Este fin de semana presen

ciamos algo nunca visto en la his
toria de la Secretaría de la Función
Pública, que se remonta a 1982. Se

trata de la denuncia pública de la
Auditoría Superior de la Federa
ción (herramienta vital en el dise
ño constitucional de equilibrio de
poderes) contra la oficina de la se
ñora Sandoval, formalmente su
par y aliada en la supervisión del
gobierno federal.

La acusación incluye casos gra
ves de incompetencia, como ha
ber revisado solo un puñado, me
nos de 100, de las más de 500 mil
declaraciones patrimoniales de
funcionarios. Pero también, obs
taculizar las tareas de la propia
ASF en diversas pesquisas.

En los hechos, la secre
taria Sandoval es ya in
sostenible. Lo intere
sante será el próximo
movimiento de la fac
ción a la que pertenece
dentro de la 4T.
APUNTES: Ignacio
Ovalle otorgó, en el ya
muy lejano 1977, el primer
cargo de relevancia políti
ca que tuvo el ahora presi
dente López Obrador. En

correspondencia, fue rescatado
del retiro y nombrado al frente de
Segalmex, que este fin de semana
ameritó un reporte de la citada
ASF por irregularidades en el ma
nejo de más de 3,000 millones de
pesos. El funcionario, de 75 años,
está sentado sobre un enjambre
de intereses que involucra, ya con
la 4T, a directivos anteriores (Re
né Gavira) y actuales (Manuel Lo
zano Jiménez, Óscar Navarro) en
la disputa por el manejo de con
tratos hasta por6,000millones de
pesos anuales para proveer a las
subsidiarias Liconsa y Diconsa.
La tensión amaga con enlodar lo
que seguramente será el último
tramo en la vida pública de Ova
lle. Desde el entorno inmediato al
Presidente se impulsa como
eventual relevo a Rodrigo Rojas
Navarrete, un muy joven nieto
de ingenia Martínez, cercana a
los afectos presidenciales. •

La secretaria Sandoval es ya insostenible.
Lo interesante será el próximo movimiento
de la facción a la que pertenece en la 4rU
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• México, gracias al trabajo diplomático hecho por
Marcelo Ebrard y su comitiva, logró asegurar más
de 200 millones de dosis. Fue uno de los países en el
mundo que más rápido buscó la forma de asegurar
las vacunas necesarias para toda su población.

La Importancia del ojo científico y el cruce con el estra
tégico. La Ciudad de México comenzará ya, esta semana,
con la aplicación de pruebas de detección de covid19 en
farmacias y centros comerciales. Esto mejorará, muchísi
mo, el manejo de la pandemia en la capital del país, la
zona más afectada por el virus. A esto le apuesta Claudia
Sheinbaum, a tener cifras y un panorama mucho más am
plio del estatus de una enfermedad que en las 16 alcaldías
ha matado a más de 26 mil personas y contagiado a más de
540 mil mexicanos. Se amplían las vías para llegar a datos
más precisos que pinten los escenarios con mayor claridad
y facilitar, así, la toma de decisiones.

A esto tendrían que dirigir también los esfuerzos en la va

Mientras
en la CDMX
la vacunación

avanza a full,
con lo que se
tiene, pero
con orden y
coordinación, en
otras entidades

no hay detalles
claros sobre

el proceso.

cunación. Así tendría que apuntar
la visión del Estado. A tener más
y más brazos listos para acelerar
la aplicación. Entendemos que el
mundo enfrenta condiciones muy
difíciles y distintas en cada región.
La OMS ha alertado de esto, sobre
todo, lo que tiene que ver con la
distribución. México, por ejem
plo, gracias al trabajo diplomáti
co hecho por Marcelo Ebrard y
su comitiva, logró asegurar más
de 200 millones de dosis. Fue
uno de los países en el mundo
que más rápido buscó la forma
de asegurar las vacunas necesa
rias para toda su población. Sin
embargo, como en otros países,
incluso Alemania, enfrenta los di
lemas de la capacidad de produc
ción de las farmacéuticas.
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Pfizer reinició los envíos de la inoculación hace apenas
una semana y después de un mes de que su planta en Bél
gica tuvo que parar para adaptarse a la demanda. Rusia,
otro ejemplo, después de presumirle al mundo, no una ni
dos, sino hasta tres proyectos de vacuna, anunció que no
podrán responder a la velocidad pensada: "Ahora estamos
mejorando las instalaciones ubicadas fuera de Rusia para
garantizar el suministro a Argentina y el resto de la región.
Como resultado, veremos un aumento significativo de la
producción en el segundo trimestre. Hasta entonces, es
posible que algunos lotes presenten retrasos de hasta 23
semanas...", informaron hace un mes desde Moscú. Anoche
llegó a México un lote de apenas 200 mil dosis de la Sput
nik V. Y estiman que hasta abril su capacidad de producción
estará adaptada para alcanzar los 8 millones mensuales.

Sin embargo, México enfrenta aquí también sus pro
pios dilemas. Mientras en la CDMX la vacunación avanza
a full con lo que se tiene, pero con orden y coordinación,
en otras entidades no hay detalles claros sobre el proceso.
No a muchos kilómetros de la capital del país, de hecho
en la misma Zona Metropolitana, a habitantes de Ecatepec
prácticamente los tomaron por sorpresa. Sin calendario, sin
orden, iniciaron la inmunización. Filas, largas filas de varias
horas, a las que un adulto mayor no tendría que exponerse,
para recibir la vacuna. Y en esos distintos caminos dentro
del territorio nacional es que llegan quienes están dispues
tos a lo que sea por sacar ventaja, aunque sea a través del
engaño y contra la vida de las personas, como lo ocurrido
en Nuevo León con la venta de una falsa vacuna.

Por ello, insistimos, aun a sabiendas de los retrasos en la
producción y la condición desigual del acceso a la vacuna,
México tendría que estar listo para que todos sus brazos,
públicos y privados, participen en la vacunación de los mi
llones de mexicanos mayores de edad que debemos ser
vacunados. ¿Qué esperamos?
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1 Aplanadora. Con la esperanza de que este nuevo modelo
•energético sí funcione, la mayoría de morenistas y aliados

sigue mandando en el Congreso. Tres semanas después de
que el primer mandatario envió una iniciativa preferente, los
diputados aprobarán la reforma a la Ley de la Industria Eléc
trica, con el propósito de cambiar el orden del despacho de la
electricidad, dándole prioridad a las empresas de la CFE. El
dictamen, aprobado el viernes en la Comisión de Energía, fa
cultará a diversas instituciones del sector a realizar los ajustes
legales que consideren pertinentes y a renegociar los contra
tos ahora vigentes que la CFE firmó con empresas privadas, a
fin de que acepten los nuevos términos de generación, venta y
entrega. Prometen que se acabará el dumping que favorece a
competidores privados. Por favor, no se equivoquen. Otra vez.

2 Desconfianza.'Por algo será que un grupo de policías
•federales se ha rehusado, a toda costa, a convertirse en

miembros de la Guardia Nacional. El 95% de los exintegrantes
de la Policía Federal no cumple con, al menos, uno de los diez
requisitos para pertenecer a la nueva institución, de acuerdo
con un análisis de la Auditoría Superior de la Federación. En
la revisión a la Cuenta Pública de 2019 se detalló que, de los
36 mil 643 elementos de la Policía Federal, 21 mil 854 mani
festaron su voluntad de incorporarse a la GN. De este núme
ro, 20 mil 761 "no cumplieron con alguno de los requisitos de
ingreso", se detalló por parte de la ASF. Pero eso es lo que hay.
Por otro lado, existe la sospecha de que David Colmenares
Páramo, auditor superior de la Federación, ofrece datos erró
neos que, por cierto, tienen muy molesto a un sector de la 4T.
rJ Aliados. En una visita oficial, y en el primero de tres
^ ff.días de actividades en México, el presidente de Argenti
na, Alberto Fernández, se reunió con empresarios mexica
nos que invierten en aquella nación, a quienes les presentó
los sectores considerados estratégicos y abiertos a la inversión
extranjera directa, algunos de los cuales comienzan a tener
actividades normales tras el paso del covid19. Participaron
alrededor de 15 empresarios de distintas industrias y se trató

de un diálogo cordial. La reunión duró aproximadamente dos
horas y se habló de la recuperación económica, la preocupa
ción por la inflación y el control de precios. En términos gene
rales, una reunión positiva. Viene el fin de la crisis sanitaria y
debemos estar no sólo preparados, sino más unidos que nun
ca. Por el bien común.

Piedras en el camino. Pasan los meses y sigue atorán
É«dose una de las obras más emblemáticas del gobierno

federal, ante la cerrazón de grupos que no vislumbran bene
ficios. El juzgado tercero de Distrito con sede en Yucatán con
cedió una suspensión definitiva en contra de la construcción
del tramo 3 del Tren Maya. La resolución impide que las obras
inicien en este tramo, hasta que se resuelvan las instancias
del juicio de amparo promovido por habitantes de la zona,
quienes consideran que habría daños irreparables a sus dere
chos y al ambiente. Las autoridades del orden federal no han
acreditado puntualmente ante los inconformes que, efecti
vamente, no hay afectaciones. El presidente Andrés Manuel
López Obrador deberá llamar a cuentas a quienes no se han
encargado de difundir las bondades del proyecto. ¿Nacerá?

¦¦ Golpazo. La esposa de )oaquín El Chapo Guzmán fue
w "^«arrestada en un aeropuerto de Virginia, informó el De
partamento de Justicia de Estados Unidos. Emma Coronel
Aispuro está acusada de participar en una conspiración para
distribuir cocaína, metanfetamina, heroína y mariguana para
su importación. También se alega que conspiró para ayudar
a Guzmán en su escape de la prisión de Almoloya de Juárez,
el 11 de julio de 2015. La mujer, exreina de belleza, de 31 años,
y con doble nacionalidad, estadunidense y mexicana, deberá
comparecer hoy martes por primera vez ante una corte fede
ral en el Tribunal de Distrito de Estados Unidos para el Distrito
de Columbia. Al tener esta figura, puede ser juzgada en el país
de agravio. "Me dedico a la agricultura y mi dinero es legal",
dijo en 2019. Pero, obviamente, nadie le creyó. Y en México,
¿algún cargo en su contra?
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GREENPEACE

¿Desde cuándo opera Greenpeace?

R. Greenpeace está por cumplir 50 años y fue fundada en
1971, en Vancouver, Canadá, y tiene su sede en Ámsterdam,
en los Países Bajos.
Esta organización no gubernamental (0NG) que lucha por la
conservación del medio ambiente se lanzó al mundo con un
concierto de Joan Báez y eligió algo muy grande, dramático
y peligroso para su primera misión.
El 15 de septiembre de 1971, un grupo de activistas zarpó de
la costa de Alaska para interrumpir la detonación de prueba
de Estados Unidos de una bomba nuclear que amenazaba
con provocar un tsunami. Se pusieron en peligro y aunque
no detuvieron esa detonación, ganaron suficiente atención

e indignación como para hacer que el gobierno dejara de
realizar más pruebas allí.
Greenpeace México ha trabajado arduamente en varios
proyectos de acción, entre ellos se encuentra promover la
prohibición de los Organismos Genéticamente Modificados
(0GM), también conocidos como plaguicidas transgénicos y
altamente peligrosos.

EXP1RACIÓN/GONCHETAAA

Si los paquetes de pasta que compro en el súper tienen una
fecha de caducidad, ¿ya no las puedo usar si se pasan de di
cha fecha?

R: No exactamente. Aunque la pasta seca ya tiene una vida
útil de uno a dos años, en realidad puede durar mucho
más que eso, porque no contiene agua. Siempre y cuando
se almacene en un lugar fresco y seco, la pasta seca puede
durar hasta tres años.

La pasta fresca, por otro lado, contiene agua y se echa a

perder más fácilmente, por lo que debe hacer una prueba de
olor.

CUMPLEAÑOS

¿Cuándo se envió el primer email (aunque algunos o quie
ran llamarlo correo electrónico, lo práctico y aceptable pa
ra el mundo es email)?

R: Hay que agradecer a Ray Tomlinson, quien trabajaba para
la empresa contratada por el Departamento de Defensa para
construir ARPANET.

Ray pasó su tiempo de inactividad desarrollando un programa
para enviar correos, electrónicamente, mediante un progra
ma de software llamado "SNDMSG". También es responsable
de hacer del @ el símbolo más importante de nuestra época.

LUCES EN LA CABINA/JORGE R. ALEX

Cabe agregar que esa disminución de la intensidad de luces
de cabina de pax se da en las fases críticas de vuelo, esto es,
después y durante los aterrizajes, cuando la probabilidad de
un desafortunado incidente o accidente obligue a efectuar
una evacuación.

R: Don Jorge, gracias por su contribución, siempre bienvenida.

COM/FREDYNORIEGA

¿El .com es el dominio para compañías con fines de lucro?

R: El .com es un dominio de nivel superior (TLD) en el sistema
de nombres de dominios de internet y fue agregado en 1985,
pero su nombre no se deriva de la palabra compañía, sino de
comercial, lo que indica su propósito original para los domi
nios registrados por organizaciones comerciales. Posterior
mente, el dominio se abrió para fines generales.
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Reforma ahuyenta capitales y devalúa; oootro
ridículo de CFE; recula ASF con ei aeropuerto

Morena mayoriteará hoy la reforma eléctrica en la Cámara de Diputados y, como ordenó
Andrés Manuel López Obrador, no le cambiará ni una coma.

Y el peso se devalúa, porque los capitales comienzan a volar a mercados donde
exista más certidumbre y donde no haya una amenaza de regreso a la época de las carretas.

Prefieren invertir donde su dinero corra menos riesgo.
Yeso devalúa al peso.
Desliz, le llaman los mentirosos del gobierno, para no reconocer que la moneda mexicana se

devalúa, pierde valor, vale menos.
Y dirán, como en la época de los ratas neoliberales AMLO dixit, que a México le conviene

que el peso se devalúe porque así ganan más ai exportar.
Y provoca que la gasolina aumente de precio, pese al subsidio de la Secretaría de Hacienda

y Crédito Público (SHCP), que de nada ha servido hasta ahora, porque la tipo Magna, la más
utilizada, no baja de 19.65 promedio en la zona centro del país.

dPorqué?
Porque la mayor parte es importada.
Porque, otra vez los ratas neoliberales, en los gobiernos del PRI y del PAN de los últimos

30 años nomás no les interesó invertir en Petróleos Mexicanos (Pemex) y sóio se dedicaron a
gastar sus ingresos, a exprimirlo.

Era la c^ja chica no tan chica, por cierto del gobierno en turno.
El entonces líder del sindicato petrolero, Carlos Romero Deschamps está calladito, calladito

porque no quiere ir al tanque desde que lo invitaron a dejar el hueso me confesó extrañamente,
porque era subordinado del PRI y de su gobierno, en una comida en Ixtapan de la Sal, Estado de
México, que el gobierno de Enrique Peña Nieto no quiso jamás invertir en las refinerías, en los
pozos petroleros ni en las plataformas marítimas.

Y que las puertas se habían abierto inexplicablemente a los inversionistas ingleses, porque,
además, en toda la costa del Golfo de México hay decenas de yacimientos no explotados o a
medio explotar.

Tortas, les llaman.
Los abren, les extraen crudo y los dejan así, cuando requieren inversión, me dijo.
Y que la maquinaria de Pemex es chatarra, fierro viejo en su mayoría.
Pero la solución no es, ahorita, en esta crisis, meterle dinero a la petrolera, ni estar como en

el pasado.
Y eso es lo que hará la reforma eléctrica: dar prioridad a la Comisión Federal de Electricidad

(CFE) y marginar a los inversionistas privados ai obligarlos a modificar los contratos, a
renegociar, pese a que producen energía limpia.

La CFE volverá al uso de combustibles altamente contaminantes para la producción de
electricidad, sumado a que los expertos han advertido que las tarifas aumentarán, lo que pegará
a todos los mexicanos, que pagaremos más por el servicio.

¡Ah, pero los malditos neoliberales gandallas no lo volverán a hacer!
Pues claro: ya se habrán ido con su dinero a donde les respeten y no se cambien las reglas de

la noche a la mañana.
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Por cierto, qué ridiculo de la CFE
¿Quién maneja la comunicación?

Mire que tuitear pretendiendo destacar la labor de los trabajadores de la empresa del
Estado para restablecer el servicio de energía durante la crisis de la semana pasada ¡con fotos
robadas de otros portales!

¿A quién se le ocurrió?
¿Y eljefe de prensa, qué hace?
Los tuiteros de las benditas redes sociales no perdonan y CFE tuvo que disculparse... con

otro ridículo:
 Aceptamos un error en la selección del archivo fotográfico; lo que no aceptamos es que

se deje de reconocer el gran esfuerzo de las y los trabajadores de la CFE que sin interrupción
lograron restablecer el servicio eléctrico en el norte del país.

¡y también la Auditoría!
Andrés Manuel esta vez no mintió: tiene otros datos.

Luego de que la Auditoria Superior de la Federación (ASF) dijera que el costo por
deshacerse del aeropuerto de Texcoco fue superior 232 por ciento a lo programado por el
gobierno de la 4T, al pasar de 100 mil millones de pesos a 331 mil millones, López Obrador dijo ayer
en la mañanera que no, que esos números están mal.

Y dijo, como siempre, y con sarcasmo:
Yo tengo otros datos.
¿Y qué cree?
Que la ASF hizo el ridículo.
Reconoció por la tarde en un comunicado que sí, que hicieron mal los cálculos y que aunque

sí costó más de lo programado, las cifras están mal.
Se reconoce que existen inconsistencias en la cuantificación realizada en el marco de la

auditoría, por lo cual su contenido está siendo objeto de una revisión exhaustiva. Al momento
se ha detectado ya que dicho monto es menor a lo estimado inicialmente por una deficiencia
metodológica, dijo en un comunicado oficial.

¡Chale!, como dicen en el barrio.
Que ridículo de David Colmenares, el auditor.

ñores, de yerro en yerro
Tal parece que las cosas van de mal en peor para el suspirante a la silla presidencial de Metepec,
Estado de México, Fernando Flores.

El Tribunal Electoral del Estado de México falló en su contra y dijo que superó toda realidad
con su promoción exagerada antes de los tiempos legales.

Flores se adelantó y violó la ley electoral. Basta recordar los espectaculares con los que
inundó el municipio.

Los errores del empresario que sueña ahora con ser político no terminan ahí.
Lo asesora el abogado y representante del PAN en el Instituto Electoral del Estado de México,

Alfonso Bravo, quien no ha ganado un caso.

Vámonos: Las imágenes de Ecatepec ayer dejan bien claro algo: el terror, el miedo a morir de los
mexicanos. Y el uso electoral de la vacuna por parte de Morena. Ahí andaban los siervos de la
nación tomando datos de las credenciales del INE de los adultos mayores vacunados. ¿Pus no
que son distintos. albermontmex@yahoo.es (Salbermontmex
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Tras concretarse el rompimiento frontal con Claudia
Sheinbaum, representantes de la alianza PAN, PR1 y PRD
buscaron a Ricardo Monreal para ver la posibilidad de lle
gar a un acuerdo político.

Aunque ya hay contactos, el senador no se ha querido
sentar directamente con ellos para evitar que la dirigen
cia de Morena inicie algún proceso interno contra él o a
su equipo, con el pretexto de que pactan con el enemigo.

En cualquier momento los morenos darán a conocer
sus listas para el Congreso de la CDMX, y es obvio que nin
gún monrealista aparecerá en ellas, pues la relación entre
Sheinbaum y Monreal está rota.

Todavía a principios de mes había diálogo entre ambos,
pero la jefa de Gobierno traicionó el acuerdo que permitiría
a Néstor Núftez repetir en la Cuauhtémoc y ahí se cortó la
comunicación.

La funcionaría apagó su teléfono y, tras imponer a Lola
Padierna en esa alcaldía, esperaba, ahora sí, la llamada,

pero el zacatecano no la buscó
más... ni lo hará.

Ante ello, el equipo del sena
dor hizo suyas las palabras de la
diputada Rocío Barrera, mal
tratada con la designación de
Evelyn Parra —pieza de Julio
César El Nenuco Moreno— en

Venustiano Carranza, de que si
arriba no los escuchan, pregun
tarían a las bases.
Ahora los monrealistas ten

drán que hacer efectivo el man
dato del pueblo bueno y sabio
de la Cuauhtémoc de no apoyar
a Padierna; le darán la espalda.
Y como el pueblo nunca se

equivoca, representantes de la
alianza opositora insisten en un

acuerdo político amplio con Monreal, que vaya más allá de
una alcaldía y del que todos se beneficien rumbo a 2024.
Buscan que el zacatecano los apoye no sólo en

Cuauhtémoc, sino en otros territorios como Magdalena
Contreras, donde José Luis Rodríguez también fue rele
gado por Sheinbaum, a pesar de la fuerza del diputado en
ese territorio.

Estas pláticas han retrasado la definición de los alian
cistas, que no acaban de ponerse de acuerdo en sus can
didatos, pues la división de Morena les abrió el apetito por
acumular más posiciones para ellos.

Si bien habían acordado que cada partido conservara
la alcaldía que ganó en 2018, el PAN quiere llevar mano
en otras que están en el aire. Una de las más codiciadas es
Alvaro Obregón, el PRI la quiere, pues la ve ganable ante
la designación de Lalo Santillán por Morena.

Algunos han dejado correr nombres como el de Alfonso
Rivera, que, sin duda, es un buen perfil, pero, hasta el mo
mento, los partidos no se ponen de acuerdo, sobre todo
porque aún no se define si ahí va hombre o mujer.

Si el PAN se quedó con Benito Juárez, Miguel Hidalgo y
Azcapotzalco; el PRD con GAM, Iztapalapa y Coyoacán, lo
lógico es que Alvaro Obregón —una de las tres grandes— la
reclame el tricolor.

Curioso que Rivera ni siquiera ha sido contactado y ya
hasta recibió la cargada no sólo de priistas, sino de morenos
inconformes con la designación de Santillán. Lo cierto es
que ni siquiera se sabe si al PRI le tocará la demarcación.

Habrá que esperar a que se aterrice lo de Monreal, toda
vez que en la CDMX ya no espera nada de Claudia.

O
CENTAVITOS

Quienes afirman que Adriana Espinosa de los Monteros,
candidata de Morena en Tláhuac, es posición de René
Bejarano, deberían de recordar que la diputada, en rea
lidad, siempre se ha coordinado, precisamente, con
Monreal, por lo que es extraña su designación. A lo mejor
la impuso Mario Delgado, con quien coincidió en San Lá
zaro, pero de ahí a que sea suya... Todo por hacerles la mala
obra a Rigoberto Salgado y a Raymundo Martínez Vite,
los dos caciques del lugar.

Representantes
de la alianza
PAN, PRI
y PRD
buscaron
al senador
Ricardo Monreal

para ver
la posibilidad
de llegar a un
acuerdo político.
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El patrimonio cultural es la suma de
muchas partes y del legado que se
transmite de generación en gene
ración. Puede incluir costumbres,
tradiciones, comida, música, dan
za y otras prácticas intangibles. Una
vez que éstas se aprenden, le dan a
la gente un sentido de pertenencia,
así como de conexión y sentido de
identidad. Sin embargo, una parte
del patrimonio cultural que nece
sita nuestra atención es

el lenguaje, junto con la Cuando
importancia de apren
der una lengua mater
na como parte integral
de la preservación de la
cultura y del patrimonio
cultural de las futuras
generaciones. Si bien
este concepto puede pa
recer obvio, actualmente
enfrentamos una lamen
table situación en la que
las lenguas indígenas
alrededor del mundo
se vuelven poco comu
nes y, en algunos casos, extintas. Las
consecuencias son que las personas
están perdiendo ese sentido de cone
xión, de pertenencia y de identidad.

Antes de la colonización, los pue
blos indígenas de Australia, con una
historia que se remonta a más de 60
mil años, hablaban más de 300 len
guas aborígenes y de los pobladores

del Estrecho de Torres, incluyendo al
rededor de 800 dialectos. Hoy en día,
sólo alrededor de 160 sobreviven y se
enseñan solamente 13. Esto supone
una enorme carga para los ancianos
de las comunidades indígenas por
transmitir sus lenguas antes de falle
cer. Es especialmente difícil cuando
una cultura se basa en la tradición
oral. Este no es un problema único
de Australia, y aunque las estadísticas
parezcan sombrías, se están tomando
medidas para desarrollar, financiar e

implementar iniciativas de preserva
ción de lenguas indígenas.
El año pasado tuvimos el placer

de firmar un Memorándum de En
tendimiento sobre la protección del
patrimonio cultural entre el Insti
tuto Australiano de Estudios Abo
rígenes e Isleños del Estrecho de
Torres (AIATSIS por sus siglas en
inglés) y el Instituto Nacional de los
Pueblos Indígenas de México (INPI).

Un elemento clave del
Memorándum es el in
tercambio de mejores
prácticas sobre iniciati
vas de preservación de
lenguas indígenas en
nuestros países. También
nos complace que, por
medio del Programa de
Ayuda Directa de la Em

bajada, hayamos podido
apoyar a organizaciones
mexicanas que traba
jan con comunidades
indígenas para ayudar
a preservar las lenguas

locales.
Apenas ahora nos estamos dando

cuenta del significativo Impacto ne
gativo y de los costos en las comu
nidades indígenas cuando se pierde
una lengua. Todos estamos tratando
de recuperar algo del terreno per
dido, pero sin duda se necesita más
trabajo. Los pueblos indígenas suelen
ser los más marginados de la socie
dad, pero sus culturas, sus formas de
vida, sus costumbres y sus lenguas
ancestrales son una parte indispen
sable del patrimonio cultural mundial
y deben protegerse. El 21 de febrero
es el Día Internacional de la Lengua
Materna, así es que ¡mantengamos
nuestras lenguas indígenas vivas!

una lengua
se extingue, se
pierde el sentido
de conexión,
pertenencia
e identidad;
hay un impacto
negativo.
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La reforma migratoria
en Estados Unidos
Las primeras acciones ejecutivas y la propuesta formal de re
forma legislativa presentada ante el Congreso dan cuenta de
algunos cambios relevantes en materia migratoria de la nueva
administración del presidente Joe Biden y la vicepresidenta
Kamala Harris. Vale la pena ahondar en los alcances que pu
diera tener la iniciativa por su impacto en las y los millones de
mexicanos indocumentados en Estados Unidos.

La Ley de Ciudadanía de Estados Unidos presentada en
la Cámara alta por el senador Bob Menéndez, demócrata de
Nueva Jersey, y en la Cámara baja por la representante Linda
Sánchez, demócrata de California e hija de inmigrantes mexi
canos, se divide en tres grandes partes. De manera somera,
se podría sintetizar de la siguiente manera; en primer lugar,
contempla un camino hacia la ciudadanía; en segundo lugar,
agrupa nuevas medidas de gestión fronteriza; por último, in
cluye políticas públicas para enfrentar las causas de raíz de la
migración en el norte de Centroamérica.

Con respecto al camino para la ciudadanía, la iniciativa
contempla otorgar un estatus temporal de residencia para
personas indocumentadas que estuvieran en Estados Unidos
antes de enero de 2021, con la posibilidad de solicitar resi
dencias permanentes (green cards) después de cinco años,
tras pasar pruebas de seguridad y haber pagado impuestos.
Además, las personas bajo el programa de Acción Diferida
para los Llegados en la Infancia (DACA), aquellas con estatus
de protección temporal (TPS holders), así como trabajadores
agrícolas serían elegibles para solicitar residencia permanente.
Las personas con residencia permanente podrían solicitar la
ciudadanía estadunidense después de tres años, tras pasar
pruebas de seguridad, inglés y civismo.

El segundo componente de la reforma incluye una mo
dernización de la infraestructura fronteriza para promover la
seguridad. En tercer lugar y, en convergencia con la visión del
gobierno de México, la propuesta legislativa incluye financia
miento por hasta cuatro mil millones de dólares para atender
las causas subyacentes de la migración en El Salvador, Hon
duras y Guatemala. Además, la iniciativa presenta programas
de reunificación familiar y mejoras para acelerar los procesos

migratorios. Para las personas solicitantes de asilo, contempla
el establecimiento de canales seguros para que puedan soli
citar asilo desde sus países de origen.

Cabe recordar que el gobierno de Estados Unidos, en coor
dinación con organismos internacionales como la Organiza
ción Internacional para las Migraciones (OIM) y la Agencia de
la ONU para los Refugiados (ACNUR), ha comenzado a im
plementar una ruta de atención para las personas solicitantes
de asilo que aguardan su proceso en territorio mexicano. El
pasado 19 de febrero, un grupo de personas solicitantes de
asilo transitó desde Tijuana a San Diego para seguir adelante
con su solicitud ante las cortes estadunidenses. Es muy im
portante recalcar que tanto esta medida como las contenidas
en la iniciativa de reforma migratoria aplican únicamente para
migrantes que ya se encontraban en Estados Unidos desde
una fecha determinada o con casos activos en el programa
conocido como "Protocolo de Protección al Migrante" (MPP,
por sus siglas en inglés).

Debido a las implicaciones directas en la vida de millones
de personas mexicanas en Estados Unidos, el gobierno de
México da la bienvenida al robustecimiento del programa de
Acción Diferida (DACA), al fin de la construcción del muro y a
la Iniciativa legislativa que da un camino para la ciudadanía de
millones de personas indocumentadas. Nuestra posición en
favor del no intervencionismo y, en este caso, desde el pleno
respeto a los asuntos internos de Estados Unidos coexiste con
nuestro objetivo central de protección a las personas mexi
canas en el exterior, particularmente nuestra comunidad al
norte del rio Bravo.

La presencia de nuestros y nuestras connacionales en Esta
dos Unidos es profundamente favorable desde cualquier án
gulo que se mire. Desde nuestros principios constitucionales
y en colaboración con nuestros aliados, trabajaremos para
que las enormes aportaciones de nuestra comunidad sean
reconocidas en dicho país.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
A cargo de dirigirla política para América del Norte

de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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"Cuando el presidente mexicano Andrés Manuel López
Obrador logró una victoria aplastante en julio de 2018, su
gobierno se comprometió a impulsar la inversión pública y
privada al 25 por ciento del P1B en un intento por sacar a la
economía del país de una rutina de larga data.

"En cambio, la inversión ha caído debido a que una serie
de movimientos hostiles a los inversores disuadieron las en
tradas. El paso de López Obrador el mes pasado para apro
bar una ley que cambiaría drásticamente las reglas del sector
eléctrico es sólo el último ejemplo.

"También eliminó un aeropuerto y una cervecería parcial
mente construidos, canceló subastas de electricidad, rees
cribió contratos de gasoductos, molestó a los fabricantes de
alimentos procesados con nuevos requisitos de etiquetado y
promovió planes para prohibir la subcontratación de trabajos.

"México está luchando por salir de su recesión más pro
funda desde 1932 con la ayuda limitada de su gobierno, que
se ha abstenido de lanzar el tipo de medidas de apoyo fiscal
ambiciosas emprendidas por otras economías regionales im
portantes como Brasil. Como resultado, no se espera que el
crecimiento se recupere a niveles anteriores a la pandemia
hasta dentro de cinco años, según el FMI". Jude Webber Fi
nancial Times, 15 de febrero de 2021.
""Durante casi un año, López Obrador había minimizado
la pandemia, alegando que los amuletos religiosos lo pro
tegían, negándose a usar cubrebocas e incluso bebiendo
de la misma olla de barro que sus simpatizantes. Era sólo
cuestión de tiempo hasta que él mismo se enfermara, di
jeron algunos mexicanos.

"Con el Presidente ahora infectado, lo que más molestó
a muchos no sólo fue que había desobedecido las precau
ciones básicas de seguridad, sino también que podría volver
a minimizar la amenaza que representa la creciente pande
mia después de su propia enfermedad. Señalaron que, con la
atención médica de primer nivel, el Presidente bien podría re
cuperarse. Sus seres queridos, por otro lado, tendrán dificul
tades para obtener la atención más básica". María AbiHabib
y Óscar López. The New York Times, 26 de enero de 2021.

*"A1 amanecer, se forma una enorme fila frente a un provee
dor de oxígeno plantado en el centro de la Ciudad de México.
'Llego demasiado tarde', suspira Joaquín Avelar, un c&fitador
de 30 años que esperará horas para rellenar el cilindro vital
de su padre, que tiene covid19. La escasez se avecina ya que
México ahora ocupa el tercer lugar en el mundo en número
absoluto de muertes (161 mil 240 muertes hasta el Slde fe
brero), detrás de Brasil y Estados Unidos.

"Desde las celebraciones de fin de año, la curva de con
tagio ha despegado (más de 1.8 millones de casos acumula
dos). Trece de los treinta y dos estados mexicanos están en
alerta roja. A la cabeza, la Ciudad de México y sus extensos
suburbios (22 millones de habitantes), donde la ocupación
hospitalaria es cercana al 85%". Frédéric Saliba. Le Monde,
4 de febrero de 2021.

•"México fue una vez un líder climático, ahora está apostando
fuerte por el carbón.
"A medida que se agrava la crisis climática, López

Obrador prevé comprar cerca de dos millones de toneladas
de carbón térmico a pequeños productores. Los hombres del
turno de medianoche fumaban cigarrillos y contaban chistes
alumbrados por las luces de sus cascos. Estaban cargando
equipo de seguridad y rollos de tubería en carretillas, listos
para un segundo turno que comenzaría a trabajar más tarde
esa semana. 'Estamos reactivando la industria', dijo Arturo
Rivera Wong, quien acababa de contratar a 40 trabajadores
más en la mina que posee en los matorrales del estado fron
terizo de Coahuila. 'Se van a reactivar cuatro hornos de la ter
moeléctrica', explicó. 'Esto va a impulsar las ventas de carbón'.

"A medida que la crisis climática empeora y los precios de
las energías limpias se desploman, los gobiernos de todo el
mundo han destetado sus economías del carbón y otros com
bustibles fósiles. México se mueve en la dirección opuesta".
David Agren. The Guardian, 15 de febrero de 2021.
*"Les puedo decir que es evidente que México ha recu
perado en el concierto de las naciones su respeto, su re
conocimiento como un país independiente, soberano, un
país solidario. Es mucho mejor el prestigio de México en el
extranjero que lo que sucedía anteriormente". Presidente
Andrés Manuel López Obrador, 22 de febrero de 2021.
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Proteger los derechos
humanos en Morelos

• Ante las injusticias, jamás callaremos. Debemos
hacer frente a aquellos que se consideran intocables
detrás de su puesto.

A partir del alarmante escenarlo de violación a los derechos
humanos que se vive en Morelos —asi como la impunidad
que rodea los casos—, un grupo de senadoras y senadores
nos reunimos de manera virtual con el titular de la Comi
sión de Derechos Humanos del Estado de Morelos, con la
finalidad de dar seguimiento al caso de represión policiaca
en contra de adolescentes del Centro de Asistencia Social
del DIF estatal, que ocurrió el pasado 1 de septiembre.

Este caso es preocupante, pues la represión policiaca no
sólo violó los derechos fundamentales de las víctimas, sino
que también rompió con los protocolos nacionales e inter
nacionales de protección de niñas, niños y adolescentes.
Asimismo, alarma el claro interés del gobierno del estado
para proteger a los responsables intelectuales y materia
les de estos abusos, algo de lo que se pudo dar cuenta a
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partir de que, al momento de las
agresiones, no le fue permitida
la entrada a los comisionados
de la Comisión Estatal de Dere
chos Humanos. Además, a partir
de que el titular de la CDHM de
nunció estas violaciones, él fue
sujeto a una persecución políti
ca por parte del Ejecutivo estatal
que continúa a la fecha.
Por ello, en la reunión se

dio pie a la unidad y al trabajo
coordinado para atender esta

problemática. Algo quedó en claro, desde el Senado de la
República no permitiremos que casos de esta naturaleza, ni
la impunidad y persecución política que se desprendieron
de la misma, sean permitidos.

Haremos uso de nuestras facultades para dar luz a este
caso de chantaje, presión y amenaza en contra de la auto
nomía y el titular de la CDHM, pues es inadmisible que las
personas que trabajan para proteger los derechos humanos
sean sujetas a amenazas y obstrucciones de sus responsa
bilidades. La injusticia en un sitio es una amenaza directa
a la justicia en cualquier otro lado.

Hace cerca de un mes, una servidora presentó un punto
de acuerdo en el Senado para atender esta problemática,
en el cual se da a conocer la problemática que se vive en
Morelos —en materia de persecución política contra quien
defiende los derechos humanos en Morelos— y se solicita a
la Comisión Nacional de Derechos Humanos y a la Fiscalía
del Estado de Morelos que realicen las investigaciones co
rrespondientes, para que se dé pie a las recomendaciones
y sanciones adecuadas. Este punto se encuentra en análisis
dentro de comisiones y posteriormente, se dictaminará al
pleno.

Ante las injusticias, jamás callaremos. Debemos hacer
frente a aquellos que se consideran intocables detrás de sues
puesto, quienes consideran que es posible violar los deresi
chos fundamentales sin consecuencia y quienes trabajansí
por mantener libres de responsabilidades a quienes hacenG'.
daño al estado.9t

Haremos uso
de nuestras
facultades

para dar luz
a este caso de

chantaje, presión
y amenaza.
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El balconeo de la Auditoría

provoca la ira del Presidente

No tiene precedentes la descalificación que hizo el presidente
López Obrador a la Auditoría Superior de la Federación por
realizar el trabajo que le fue encomendado: fiscalizar los re
cursos públicos para prevenir prácticas irregulares y contribuir
al buen gobierno.

Llegó al extremo de sugerir que es cómplice de los ad
versarios de la Cuarta Transformación, por balconear irregu
laridades del gobierno federal en la revisión que hizo de la
Cuenta Pública 2019.

Esa revisión deja mal parado a un gobierno que presume
honestidad y austeridad, pero que, en la realidad, es opaco
y, como vemos, alérgico a la fiscalización. No le gustan los
trapitos al sol.

En la mañanera de ayer, López Obrador sostuvo que la
Auditoría "le da mal" la información a sus adversarios. "No
deben prestarse a esas campañas", subrayó.

Hasta el analista Carlos Elizondo MayerSerra salió bai
lando. Lo calificó de "conservador, conservador, conservador",
por escribir un artículo sobre el alto costo de la eliminación
del NAIM, basado en datos de la ASF, que mencionaremos
más adelante.

* Programas sociales y obras de la4T salen "observados" en
la citada revisión, pero un dato en particular le sacó ronchas
al Presidente.

Es el que tiene que ver con el costo de suspender las obras
del aeropuerto de Texcoco, cuando llevaba más de un 30%
de avance. La ASF lo cifró en 331 mil 996 millones de pesos.

El discurso oficial sostiene, desde el inicio, que fueron 100
mil millones. Ni su sonrisa pudo ocultar la molestia que sentía
AMLO al abordar el tema:

"Están mal sus datos. Yo tengo otros datos y se va a infor
mar aquí; ojalá y lo hagan ellos, los de la Auditoría Superior
de la Federación, porque les están dando mal la información
a nuestros adversarios. Creo que no deben de prestarse a esas
campañas".

Y más: "Si fuese así, pues entonces nos iba a costar no 300

mil, sino 600 mil millones el aeropuerto de Texcoco. Enton
ces, aun así, nos ahorraríamos como 300 mil millones con el
aeropuerto que estamos construyendo en lo que era la base
militar de Santa Lucía".

Hablamos con David Colmenares, auditor superior de la
Federación. Le preguntamos sobre la solicitud del Presidente.
"A mí no me cuesta nada aclarar", nos dijo.

Reveló que ya puso a trabajar al área correspondiente para
corregir o confirmar el dato sobre el costo de la suspensión
del NAIM. Espera tenerlo hoy.

De las irregularidades que se encontraron por 67 mil 498.4
millones de pesos —todavía quedan 30 días para que las sol
venten—, 28 mil 730.4 millones de pesos fueron ejercidos por
estados y municipios; 38 mil 768 millones por la Federación.

En Servidores de la Nación se "observaron" 562 millones
de pesos; Becas para el Bienestar Benito Juárez, 263 millones;
Jóvenes Construyendo el Futuro, 57 millones; Secretaría de
Cultura, 1,700 millones; Conacyt, 367 millones; Conade, 187
millones; Capufe, 83 millones...

Miles de millones "observados" a un gobierno que ha he
cho de la lucha anticorrupción una bandera, y de los progra
mas clientelares un instrumento para ganar votos.
* A las 9:22 de la mañana llegó el mensaje de Mariana Moguel,
hija de Rosario Robles, al celular: "Sólo para comentarte que
hoy renuncio al PR1", escribió.

Pasadas las 5 pm, la expresidenta del PRICDMX nos hizo
llegar copia de la carta que le envió a Alejandro Moreno, pre
sidente del CEN del tricolor, para notificarle su renuncia.

No se va peleada ni mentando madres:
"Mi decisión surge de una reflexión auténtica por alcanzar

la unidad ciudadana. Me refiero a que la mayoría de la pobla
ción que no se identifica con colores, siglas o banderas, sino
con un bien supremo: nuestro querido México".

Aclara que no renuncia a su vínculo con militantes y sim
patizantes, "los grandes activos" del PRI esperanzados en un
cambio social, político, ideológico y cultural real; y termina
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con palabras escritas en mayúsculas:
"México tiene que encontrar el camino de la concordia y

de la unidad por medio de una paz justa y no por la vía de la
disciplina autoritaria".
* Transcribo, literal, el último párrafo del reporte que el Grupo
Eurasia, especializado en detectar riesgos políticos, hace sobre
Pemex y las presiones fiscales en México (¡ojo!, Rocío Nahle

y Octavio Romero):
"Esta semana, Pemex publicará sus resultados de 2020,

que probablemente mostrarán pérdidas significativas. A pesar
de esto y del mayor deterioro de los fundamentos de la em
presa, López Obrador no cambiará de rumbo y esto significa
que Pemex seguirá siendo uno de los principales pasivos fis
cales y macroeconómicos del país".

Sin comentarios.
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Lápidas
• Sin confianza de los inversionistas nacionales
e internacionales, no habrá crecimiento.

Mucho odio y soberbia, poca preparación. El primer año
se les concedió cierta licencia. Y así nos fue. Había la es
peranza de que aprendieran, de que enmendaran errores.
Pero ya estamos en el tercer año, la desesperanza anida.
No corrigen. Hay muchas lápidas en el camino.

La brutal caída económica, 8.5%, disparó la pobreza;
44.5% de los mexicanos no tiene para la canasta básica. El
empleo formal se arrastra con lentitud, el informal galopa.
Casi dos millones de desempleados recurren a sus afo
res y sacan más de 20,000 mdp. La recuperación, 0.9%
en noviembre, es de una debilidad que alarma. Hay en
tidades, BCS y Quintana Roo, cuyas economías caen más
del 40%. La industria turística se desploma. Los cierres de
restaurantes se cuentan por miles. Pero las múltiples ame
nazas, (outsourcíng, destrucción del mercado de energías
limpias, limitaciones a las redes sociales, etc.) continúan.
JLas inversiones pública y privada se contraen más del 33%.

Esto va mucho más allá de la
pandemia y su impacto econó
mico. La verdadera crisis mexi
cana nace de la obstinación y la
incompetencia.
Están dispuestos a que la

población enferme cancelan
do vacunaciones obligatorias y
abasto de medicamentos, para
invertir en Pemex y CFE, barriles
sin fondo. Algo está torcido en su
entraña. Primero los fierros, no
los seres humanos. Impunidad/
Cero ha documentado —"Ope
ración desabasto"— cómo el va
ciamiento de medicinas no fue
un tropiezo, sino una estrategia
articulada desde la Federación.
Es patológico: mujeres, niños,
mexicanos enfermos y muertos
por la negligencia ante la pan

demia por covid; desempleados y hambrientos. Salgado
Macedonio es ya otra lápida. Además, no se le ve fin, Pe

Las inversiones

pública y
privada se
contraen más
del 33%. Esto va
mucho más allá

de la pandemia.

Conozca más artículos
de este autor.
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mex está ahogado en deudas y combustóleo que inyecta a
CFE. Las consecuencias en la salud de los mexicanos ya las
estamos sufriendo. Sus refinerías producen sólo el 38% de
gasolinas, el resto es combustóleo, un energético condena
do en el mundo. CFE requeriría dos billones en la próxima
década. No los tenemos. Pero ahora quién querrá invertir
en un país que ya es visto como el edén de la barbarie. La
Inversión Extranjera Directa, excelente termómetro de la
confianza en un país, se desploma.
Pero la marcha de la locura mexicana, recordando a

Tuchman, sigue. Aun rodeados de lápidas, la 4T impulsa
una nueva reglamentación de la industria eléctrica —es el
segundo intento—, que ratifica su obcecación y negación
del mundo, de las energías limpias. La CRE atasca los per
misos. El consumidor, la actividad industrial y comercial
pagarían la necedad en sus tarifas eléctricas. Muy proba
blemente la SCjN la eche atrás, pero el tropiezo nacional
será mayúsculo. Perderemos tiempo, que es vida. Eso sí, a
inventar demonios y decir mentiras. CFE y Pemex reciben
nueve veces más dinero que todos los órganos autónomos
que, además, están amparados en el TMEC. Otro fiasco.

¿Qué batalla piensan ganar? Sin confianza de los inver
sionistas nacionales e internacionales, no habrá crecimien
to. La política monetaria de Banxico está al límite, pero no
puede compensar el ambiente de incertidumbre y miedo.
¡Con tasas de interés real rozando el cero y la barbarie gu
bernamental desnuda ante el mundo, las posibilidades de
íuna estampida que arrastre el peso se incrementan. Allí no
;está la solución. La violencia no desciende y la corrupción
aumenta: las asignaciones directas son de nuevo las reinas
y los escándalos rodean a la 4T: 67,000 mdp sin justifica
;ción. La percepción empeora.

La batalla de la injusticia la tienen perdida: el índice
tie Gini se disparó; hay millones de niños y jóvenes —2.6
«millones— que se han alejado del aparato educativo. Las
¡consecuencias de la no vacunación explotarán. Negaron
lia pandemia, el Presidente y una decena de colaborado
res enfermaron. Compraron tardíamente las vacunas y, por
¡ende, saldremos muy lentamente. El desastre ya es historia.
¡ Otra lápida: de acuerdo a la ASF, con el NAICM enterra
ron más de 330 mil mdp. Pero ni las lápidas, más de 180
¦mil muertes oficiales, los sacuden.
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El actual gobierno de México se caracteriza por su ineptitud e
Impericia. Todo parte del concepto del jefe, el presidente López
Obrador, de que gobernar es fácil. Falso. Ya lo estamos viendo
en los pobrísimos resultados de este gobierno. Un ejemplo es
el programa Jóvenes Construyendo Futuro (JCF) de la Secretaría
de Trabajo y Previsión Social. Tomo los datos de la auditoría que
realizó la Auditoría Superior de la Federación (ASF).

JCF es uno de los programas sociales del gobierno. Su objetivo
es transferir tres mil 600 pesos al mes a jóvenes que ni estu
dian ni trabajan, con una edad de entre 18 y 29 años. Durante
un año, reciben este pago mientras trabajan en
alguna empresa, institución pública u organiza
ción social con el fin de capacitarse y desarrollar
habilidades.

JCF comenzó a operar en enero de 2019. El
gobierno gastó casi 24 mil millones de pesos
en este programa, de los cuales la ASF auditó el
18.8% en dos estados muestra que seleccionó:
Chiapas y la Ciudad de México.

A continuación, resumo y gloso los resultados
de la auditoría a JCF:

* Personas que cobraban dos becas: las de JCF
para capacitarse y las dedicadas a apoyar a es
tudiantes de educación superior. En la muestra,
identificaron a 760 muchachos en esta condición
que recibieron pagos por ocho millones y medio
de pesos.

* No podían faltar los "Servidores de la Na
ción", el ejército electoral del gobierno de AMLO,
a los que la Secretaría de Bienestar les paga un
sueldo mensual. Resulta que la ASF encontró a 47
de ellos que también cobraban su beca en JCF por
un monto de medio millón de pesos.

* Parte importante de JCF era que los muchachos tuvieran
un mentor que les ayudara en todo este proceso. La ASF en
contró que 29 mil 354 becarios, con apoyos por 698 millones
de pesos, no contaban con dicho tutor. Los dejaron solos. Na
die supervisaba que, efectivamente, laboraran y aprendieran
un oficio.

* La auditoría verificó que los beneficiarios estuvieran ca
pacitándose en un trabajo. Comenzaron por identificar a las
empresas que habían recibido a los muchachos. En Chia
pas, de los 19 mil 219 Centros de Trabajo, cuatro mil 629 (el
24%) no tenían Registro Federal de Contribuyentes, lo cual,
por cierto, no era un requisito. Increíble. Por un lado, el go
bierno nos exige pagar impuestos y, por el otro, beneficia a

empresarios que no pagan ni un quinto porque ni siquiera
están registrados.

* La ASF procedió a comprobar que existían los Centros
de Trabajo en el Sistema de Posicionamiento Global, es decir,
las personas físicas y morales que recibieron a los jóvenes. En
Chiapas, de 141 expedientes, sólo localizaron a 22 que coin
ciden con las fotografías presentadas. De los 119 restantes,
las imágenes encontradas corresponden a fachadas de ca
sas habitación, terrenos o distintos locales. Por su parte, en la
Ciudad de México, de 120 expedientes, sólo se localizaron 23
Centros de Trabajo; los 97 restantes corresponden a fachadas
de casas habitación, parques o direcciones no localizadas. No
es posible determinar si existen más del 80% de los lugares

donde laborarían los jóvenes. Una barbaridad. En
una de ésas, los muchachos cobraron sus becas
y nunca trabajaron.

* Con el fin de constatar la existencia de los
beneficiarios y la correcta recepción de los apo
yos, la ASF seleccionó una muestra aleatoria de
75 becarios, 50 en la CDMX y 20 en Chiapas, los
cuales recibieron recursos por más de un millón
y medio de pesos. "15 becarios (14 en CDMX y
uno en Chiapas) reconocieron haber iniciado su
capacitación en el 2019 con una jornada laboral
de entre 5 y 8 horas diarias de lunes a viernes, y
que conocían la actividad del Centro de Traba
jo al que estuvieron adscritos; 14 indicaron que
contaron con tarjeta electrónica BBVA Bancomer
y recibieron el apoyo mensual por tres mil 600
pesos; 13 becarios señalaron que recibieron la
capacitación en un periodo de 1 a 12 meses; 10
manifestaron que contaron con seguro médico y
siete indicaron haber recibido constancia de ca
pacitación. De los 60 becarios restantes (36 en
CDMX y 24 en Chiapas) no se logró establecer
comunicación telefónica, toda vez que no existía

el número telefónico o no correspondía al becario, o bien, se
encontraba fuera del área de servicio". En otras palabras, la
ASF sólo pudo constatar que existían el 20% de los beneficia
rios; al 80% restante no los encontraron.

Los resultados de la auditoría de la ASF son compatibles
con una investigación publicada el año pasado por la organi
zación civil Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad;
Gracias a estas dos fuentes hoy sabemos las deficiencias de' •
uno de los programas sociales del gobierno de AMLO.

6
Twítter: @leozuckermann
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Para Ramiro. Felices 18.

Es muy temprano para sacar conclusiones definitivas sobre la
detención de Emma Coronel, la joven esposa de Joaquín El
Chapo Guzmán, ocurrida ayer en el aeropuerto de Dulles, en
Virginia, Estados Unidos. Está acusada de participar en la dis
tribución de heroína, cocaína, mariguana y metanfetaminas en
la Unión Americana. Tiene otro proceso, acusada de participar
en la fuga de El Chapo del penal de Almoloya, en julio del 2015.

Emma Coronel, de 31 años, se casó con El Chapo Guzmán
cuando tenía 17 años y tienen dos hijas. La detención fue anun
ciada por el departamento de Justicia de la Unión Americana y
el FBI (no por la DEA).

Había una época muy lejana en la que, entre las
reglas del narcotráfico, y también de la política, se
decía que no se atacaba a las amantes, a los hijos
ni a las esposas de los grandes narcotraficantes,
así, en ese orden. Claro, era la época en la que
también se decía que en los medios no se podía
hablar mal ni de la Virgen ni del presidente. Pasa
ron muchos años y esas reglas ya no existen, pero
el abandono de aquella regla de las mujeres y los
hijos ha tenido como consecuencia un incremento
desmesurado de crímenes inmisericordes contra
las mujeres y las familias de los narcotraficantes.

Pero eso es consecuencia también de un cambio notable

en el comportamiento criminal: si los viejos capos querían que
sus hijos estudiaran, hicieran carrera y no se metieran en su
negocio, con el crecimiento y las ganancias exponenciales del
mismo, el crimen organizado se terminó convirtiendo, clara
mente, en un negocio familiar donde todos o casi todos están
involucrados. Y todos están expuestos, entonces, a las vengan
zas y a las detenciones.

Pero siendo así, es muy extraño que la esposa de un jefe de
un cártel sea detenida. Incluso, cuando caen estos capos, en
muchas ocasiones las mujeres son liberadas. Fue el caso de la
detención de El Chapo en Mazatlán, cuando estaba acompa
ñado de Emma Coronel y sus dos hijitas. Coronel, cuyo pa
dre también está detenido por ser parte de la organización de
El Chapo, quedó en libertad y era, hasta ayer, una de las po
cas personas con las que El Chapo podía tener algún tipo de
contacto.

La acusación contra Emma Coronel está basada, en muy
buena medida, en testimonios de testigos protegidos, muchos
de los cuales ya habían participado en el juicio de El Chapo en
la corte de Nueva York. La diferencia está en que en esta ocasión
se la coloca no como esposa de un traficante, sino como parte
integrante de la organización.
Coronel se había trasladado a Estados Unidos confiada,

precisamente, de su condición de ciudadana de ese país para
allí vivir y no sufrir venganzas de enemigos de El Chapo. Incluso
Emma aparecía en redes sociales, se decía influencer, salió en
un programa de televisión junto con hijos, esposas y familiares
de otros destacados narcotraficantes, que habían cambiado su
vida luego de la caída de los mismos.

Pero la justicia le ha llegado desde un ángulo que no espe
raba: siempre se pensó que si se detenía a Emma ello estaría
relacionado con el dinero que siempre se buscó y nunca se en
contró, con la famosa fortuna de El Chapo que Trump dijo que
serviría incluso para pagar el muro en la frontera. No ha sido
así: ha sido detenida como parte de la estructura del cártel y, si

se lee con detenimiento la orden de detención, se
pone especial énfasis en su relación con los hijos
de El Chapo, los llamados Chapitas y su negocio
criminal.

Como decíamos, no se pueden sacar conclu
siones tan rápidas de esta detención, pero sí se
pueden observar tendencias. Primero, que es evi
dente que pueden cambiar las administraciones
en la Unión Americana, pero no cambian los ob
jetivos de sus organismos de seguridad: para Es
tados Unidos la persecución del Cártel de Sinaloa
es un objetivo central, lo era antes de Trump y lo
es con la llegada de Biden.

Por una sencilla razón: más allá del manejo informativo, el
Cártel de Sinaloa sigue siendo uno de los principales (si no es
que el principal) introductor de drogas, sobre todo de fentanilo
en la Unión Americana, por el que mueren 60 mil estaduni
denses al año. Alguien en México podrá pensar que puede ha
ber una política de apaciguamiento con esas organizaciones
criminales, que ya se olvidó el Culiacanazo y que la liberación
de Ovidio Guzmán fue una anécdota, que no pasa nada si se
saluda a la mamá de El Chapo, pero no es así. El Cártel de Si
naloa es objetivo principal de la justicia en Estados Unidos y eso
no cambia con un nuevo presidente.

La detención de Emma Coronel es algo más que simbóli
ca. Es un mensaje muy directo. Han ajustado las formas, han
procedido de otra manera y utilizado otros juzgados, pero el
mensaje es claro y estará durante la administración Biden
más claro aún que con el desordenado y pragmático Donald
Trump: la justicia estadunidense va por la detención y la rup
tura de las estructuras criminales del narcotráfico en México.
Para ellos no hay tregua con los grupos criminales ni tampoco
estrategias de pacificación. Quién sabe qué pase en la corte de
Washington, D. C., donde comparecerá de forma virtual el día
de hoy Emma Coronel, pero si el mensaje de su detención no
fue bien interpretado en México, tendremos graves problemas
de comunicación con la Casa Blanca.

Fecha: 23/02/2021

Página: 8

Area cm2: 409

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 29,083

Página 14 de 138



Para ponchar a AMLO
Otros presidentes no da

ban ruedas de prensa.
Había que esperar a

algún evento internacional
para intentar preguntas que el
Ejecutivo no podría evadir sin
quedar evidenciado. Y en las
entrevistas que daban rara vez
el mandatario enfrentaba una

auditoría periodística. Resul
tado: no se podía cuestionar al
presidente sobre asuntos críti
cos. Cuando mucho, mandaban
"a contestar" a algún vocero.
Este Presidente comparece

de lunes a viernes. Y aunque en
estricto sentido las mañaneras

no son ruedas de prensa, gra
cias al tesón de algunas y algu
nos colegas de vez en cuando
Andrés Manuel López Obrador
es orillado a contestar lo que
se le preguntó. Ocurrió hace
días con Carlos Tomasini y el
cubrebocas, y el viernes con el
periodista de El Universal, que
aguantó profesionalmente los
retobos de AMLO.

En el pasado, si un presi
dente no salía oportunamente

a enfrentar alguna crisis, o si el
vocero/secretario designado
no capoteaba adecuadamente
la tormenta, el escándalo
crecía.

Andrés Manuel, en cambio,
es un dejadme solo perma
nente. Aunque en el ruedo de
Palacio Nacional le acompa
ñan subalternos, él enfrenta
solo los eventuales embates. Y
su marrullería escandalizará a

parte de la tribuna, pero a otra
parte no le resulta ni chocante
ni indebida. Y al saber que el
jefe será el imán irreductible
de los señalamientos, sus mo
nosabios del gabinete no sólo
sobreviven las crisis, sino que
hasta se envalentonan.

Entonces, a pesar de las di
ferencias de estilo, estamos
como en el pasado. Este Pre
sidente, como los anteriores,
desdeña la rendición de cuen

tas, premia a medios aliados,
minimiza a la prensa crítica y
desprecia lo que digan otros
poderes.
La duda es si ocurrirá lo que

en el pasado: ¿llegarán el des
gaste y el descontento? Hay
quien piensa que es sólo cues
tión de tiempo, que las crisis
sanitaria, económica yprevi
siblemente pronto la energé
tica, erosionarán al gobierno
pejista como ocurrió tantas ve
ces con anteriores gobiernos.
Probablemente tengan razón

esos que creen que el pago de
la factura llegará. Pero quizá
no están descontando una di
ferencia nada menor. Así como

López Obrador no es conven
cional a la hora de responder
a señalamientos de instan

cias como la Auditoría Supe
rior de la Federación, a la que
ayer prácticamente amenazó,
así como es de transparente
su decisión de, contra la ley,
apoyar en las elecciones a su
movimiento y atacar a los opo
sitores, así de claro tiene que
en la base no habrá desgaste
porque para ellos adelanta, en
la antesala de las campañas,
200 mil millones en apoyos
sociales; les reitera que van
primero en sus prioridades, y
con una acupuntura que pone
en entredicho cualquier lógica
epidemiológica, pero no ne

cesariamente la electoral, les
aplica las vacunas.
Andrés Manuel sabe lo que

suman los apoyos de los pro
gramas sociales, sabe restar lo
poco que le costarán entre "el
pueblo" los señalamientos de
la Auditoría, y domina que al
dividir a la población alienta a
su voto duro y a su partido.
Ante ese panorama quizá

quede preguntarse si no es
tiempo de no tratar de lanzar
diario, diario, diario todas y
cada una de las bolas a tan ma

ñoso bateador. Quizás evitar
el rebote cotidiano de toda pri
mera plana, quizá sólo acudir
a Palacio Nacional con strik.es

seguros, quizá no convertirlo
más en el principal emisor y el
único receptor de nuestras co
berturas. Porque al final él no
se va a cansar de abanicar.

De lo contrario, jugaremos
el juego favorito de AMLO:
decirse atacado para atacar;
no responder el cuestiona
miento mediante el truco de

reclamar que se le cuestione,
darse licencias ante la ley argu
mentando que lo hace porque
"otros quieren que nos vaya
mal".

¿No es tiempo de no tratar de lanzar, diario,
todas las bolas a tan mañoso bateador?
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Degradación

Si creemos en la presunción
de inocencia, Félix Salgado
Macedonio lo es hasta que un

juez dicte sentencia. Sin embargo,
de lo que no hay duda es que es un
provocador, machista, prepotente,
parrandero, mujeriego y jugador
adjetivos que él usa para autodefi
nirse en declaraciones, entrevistas
e incluso en cumbias que él mismo
canta. Sus amigos lo apodan "el
toro sin cerca" por impredecible,
bravo y dispuesto a embestir a
cualquiera. Él mismo presume ser
"incorregible".
Ese perfil debería ser razón sufi

ciente para que Salgado Macedo
nio no fuera candidato. Aunque no
fuese un violador rapaz, la violen
cia que ya ha ejercido el senador
con licencia con sus dichos y sus
fanfarronerías a lo largo de su vida
lo descalifican para ser goberna
dor justamente de Guerrero, una
entidad que requiere construir paz
y dignidad.
Salgado Macedonio es una

figura aspiracional para miles
de guerrerenses. Desprovistos
de oportunidades y brillo en sus
vidas, encerrados en comunida
des donde rige la violencia y el
maltrato, muchos quisieran tener

los recursos y la popularidad del
candidato para desfogarse como
él, para presumir sus motocicletas
con calaveras y sus chamarras ne
gras con ostentosas decoraciones
plateadas.
López Obrador quiere encum

brar a su aliado político bajo el
argumento de que el pueblo lo ha
elegido. Pero la popularidad real
de la que goza Salgado Macedonio
no exime a Morena de la responsa
bilidad política que tiene para ele
gir candidatos, no sólo populares y
capaces de ganar, sino que sean un
modelo para el pueblo que aspiran
gobernar.
La popularidad no debe ser el

criterio más relevante para elegir
candidatos. En 2018 Morena co
metió un acto de irresponsabili
dad política cuando postuló, de la
mano del Partido Encuentro So
cial, a Cuauhtémoc Blanco como
candidato a gobernador de More
los. Hoy la entidad padece un mal
gobierno (como lo ha padecido
durante varias décadas) y Blanco
es el segundo gobernador peor
evaluado de todo el país
Cuando los partidos nominan

candidatos sientan estándares de

liderazgo. Establecen parámetros
de lo meritorio y de los valores que

idealmente debe abrazar una so

ciedad democrática. Quien es pos
tulado para gobernar no sólo debe
contar con el "amor de su pueblo",
sino con los valores, la integridad,
la capacidad, la responsabilidad
y la experiencia para ejercer el
cargo.
Que sea senador alguien que

alardea su machismo y que es
prepotente con la policía cuando
está borracho ya ha denigrado al
Senado de la República. Pero que
sea gobernador de Guerrero cau
sará un daño todavía mayor a la
gobernabilidad de esa entidad, a
las prácticas de clientelismo y co
rrupción y al control territorial del
crimen organizado. López Obra
dor es corresponsable de lo que
puede ocurrir con Guerrero en los
próximos años.
Lo que hoy hace Morena lo han

hecho ya otros partidos cuando
postularon candidatos frivolos o
corruptos que degradaron la vida
pública de sus entidades como
fue el caso de Javier Duarte en
Veracruz en 2010, Roberto San
doval en Nayarit en 2011 o Ro
berto Borge en Quintana Roo en
2010, por mencionar solo algunos
ejemplos.
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Si creemos en la presunción
de inocencia, Félix Salgado
Macedonio lo es hasta que un

juez dicte sentencia. Sin embargo,
de lo que no hay duda es que es un
provocador, machista, prepotente,
parrandero, mujeriego y jugador
adjetivos que él usa para autodefi
nirse en declaraciones, entrevistas
e incluso en cumbias que él mismo
canta. Sus amigos lo apodan "el
toro sin cerca" por impredecible,
bravo y dispuesto a embestir a
cualquiera. Él mismo presume ser
"incorregible".

Ese perfil debería ser razón sufi
ciente para que Salgado Macedo
nio no fuera candidato. Aunque no
fuese un violador rapaz, la violen
cia que ya ha ejercido el senador
con licencia con sus dichos y sus
fanfarronerías a lo largo de su vida
lo descalifican para ser goberna
dor justamente de Guerrero, una
entidad que requiere construir paz
y dignidad.
Salgado Macedonio es una

figura aspiracional para miles
de guerrerenses. Desprovistos
de oportunidades y brillo en sus

vidas, encerrados en comunida
des donde rige la violencia y el
maltrato, muchos quisieran tener
los recursos y la popularidad del
candidato para desfogarse como
él, para presumir sus motocicletas
con calaveras y sus chamarras ne
gras con ostentosas decoraciones
plateadas.
López Obrador quiere encum

brar a su aliado político bajo el
argumento de que el pueblo lo ha
elegido. Pero la popularidad real
de la que goza Salgado Macedonio
no exime a Morena de la responsa
bilidad política que tiene para ele
gir candidatos, no sólo populares y
capaces de ganar, sino que sean un
modelo para el pueblo que aspiran
gobernar.
La popularidad no debe ser el

criterio más relevante para elegir
candidatos. En 2018 Morena co
metió un acto de irresponsabili
dad política cuando postuló, de la
mano del Partido Encuentro So
cial, a Cuauhtémoc Blanco como
candidato a gobernador de More
los. Hoy la entidad padece un mal
gobierno (como lo ha padecido
durante varias décadas) y Blanco
es el segundo gobernador peor
evaluado de todo el país
Cuando los partidos nominan

candidatos sientan estándares de

liderazgo. Establecen parámetros
de lo meritorio y de los valores que
idealmente debe abrazar una so

ciedad democrática. Quien es pos
tulado para gobernar no sólo debe
contar con el "amor de su pueblo",
sino con los valores, la integridad,
la capacidad, la responsabilidad
y la experiencia para ejercer el
cargo.
Que sea senador alguien que

alardea su machismo y que es
prepotente con la policía cuando
está borracho ya ha denigrado al
Senado de la República. Pero que
sea gobernador de Guerrero cau
sará un daño todavía mayor a la
gobernabilidad de esa entidad, a
las prácticas de clientelismo y co
rrupción y al control territorial del
crimen organizado. López Obra
dor es corresponsable de lo que
puede ocurrir con Guerrero en los
próximos años.
Lo que hoy hace Morena lo han

hecho ya otros partidos cuando
postularon candidatos frivolos o
corruptos que degradaron la vida
pública de sus entidades como
fue el caso de Javier Duarte en
Veracruz en 2010, Roberto San
doval en Nayarit en 2011 o Ro
berto Borge en Quintana Roo en
2010, por mencionar solo algunos
ejemplos.
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El Zorro, el erizo y el futuro

El poeta Arquíloco hizo fa
mosa la fábula del zorro y el
erizo, la moraleja de la his

toria es que el zorro sabe muchas
cosas y el erizo sabe una sola, pero
muy importante.
Creo que esta historia es muy re

levante aún hoy en día, porque re
vela dos modelos de pensamiento
que podemos ver en los distintos
liderazgos políticos de México.
No se trata de escoger entre zo

rros y erizos, sino de saber que hay
dos formas de entender el mundo,
con ventajas y desventajas, de
acuerdo al contexto.

En México, el gobierno federal
parece seguir una lógica de erizo.
Todos los problemas son resultado
de un único tema: la corrupción
del pasado que debemos superar
para lograr un futuro brillante.
Sin embargo, no todos los pro

blemas del país son problemas que
parten exclusivamente de la co
rrupción, existen los que son resul
tado de la complejidad emergente
del mundo, problemas nuevos que
no pueden resolverse con solucio
nes del pasado, sino que requieren
hacer uso de la visión de zorro y

enfoque de futuro.
Hablemos por ejemplo del de

sarrollo sustentable, de cómo las
ciudades pueden convertirse en es
pacios que sean amigables con sus
habitantes y con el entorno donde
se desarrollan.

Es vital alejarnos de un enfoque
donde las ciudades se vuelven de

predadores de los recursos natura
les, donde el progreso se entiende
como el dominio del concreto, de
las avenidas, las calles y los edifi
cios sobre la naturaleza.

Esta clase de enfoque genera
satisfactores inmediatos pero gra
ves problemas de mediano y corto
plazos. Como ha señalado María
Neira, directora de Salud Pública y
Medio Ambiente de la OMS: el 70
por ciento de de los últimos brotes
epidémicos se debe a la destruc
ción masiva de selvas y bosques
tropicales que la humanidad ha
realizado en aras del progreso.
En contraposición a este enfoque

progresista, tenemos una visión
multidisciplinaria que ha comen
zado ha desarrollarse en distintas

ciudades del mundo, que compren
den la interrelación de los seres

humanos con el medio ambiente,

su entorno social y el futuro de las
nuevas generaciones.
No se trata de entender el

mundo con un único indicador, ni

el PIB ni el IDH son suficientes para
explicar la complejidad del mundo
que debemos proteger.
Es necesario incorporar elemen

tos que reflejen nuestra realidad
más allá de una visión atropocén
trica. Entender que propiciar y
salvaguardar la diversidad de la
fauna y flora en el mundo, no sólo
es un deber ético, sino una forma
de mantener un equilibrio que nos
beneficia.

Ciudades como Londres, Am
sterdam o Barcelona, han demos
trado que espacios más humanos,
donde se puede dormir, trabajar y
divertirse sin necesidad de realizar

grandes traslados, aportan tam
bién a una mejor relación con el
medio ambiente y al resurgimiento
de especies que habían sido expul
sadas de su entorno.

¿Y si incorporamos a nuestra
idea de progreso la necesidad de
mantener y propiciar la biodiver
sidad? Estoy seguro de que un
futuro más diverso, es un mejor
futuro.
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El Zorro, el erizo y el futuro
El poeta Arquíloco hizo fa

mosa la fábula del zorro y el
erizo, la moraleja de la his

toria es que el zorro sabe muchas
cosas y el erizo sabe una sola, pero
muy importante.
Creo que esta historia es muy re

levante aún hoy en día, porque re
vela dos modelos de pensamiento
que podemos ver en los distintos
liderazgos políticos de México.
No se trata de escoger entre zo

rros y erizos, sino de saber que hay
dos formas de entender el mundo,
con ventajas y desventajas, de
acuerdo al contexto.

En México, el gobierno federal
parece seguir una lógica de erizo.
Todos los problemas son resultado
de un único tema: la corrupción
del pasado que debemos superar
para lograr un futuro brillante.
Sin embargo, no todos los pro

blemas del país son problemas que
parten exclusivamente de la co
rrupción, existen los que son resul
tado de la complejidad emergente
del mundo, problemas nuevos que
no pueden resolverse con solucio
nes del pasado, sino que requieren
hacer uso de la visión de zorro y

enfoque de futuro.
Hablemos por ejemplo del de

sarrollo sustentable, de cómo las
ciudades pueden convertirse en es
pacios que sean amigables con sus
habitantes y con el entorno donde
se desarrollan.

Es vital alejarnos de un enfoque

donde las ciudades se vuelven de

predadores de los recursos natura
les, donde el progreso se entiende
como el dominio del concreto, de
las avenidas, las calles y los edifi
cios sobre la naturaleza.

Esta clase de enfoque genera
satisfactores inmediatos pero gra
ves problemas de mediano y corto
plazos. Como ha señalado María
Neira, directora de Salud Pública y
Medio Ambiente de la OMS: el 70
por ciento de de los últimos brotes
epidémicos se debe a la destruc
ción masiva de selvas y bosques
tropicales que la humanidad ha
realizado en aras del progreso.
En contraposición a este enfoque

progresista, tenemos una visión
multidisciplinaria que ha comen
zado ha desarrollarse en distintas

ciudades del mundo, que compren
den la interrelación de los seres
humanos con el medio ambiente,
su entorno social y el futuro de las
nuevas generaciones.
No se trata de entender el

mundo con un único indicador, ni

el PIB ni el IDH son suficientes para
explicar la complejidad del mundo
que debemos proteger.
Es necesario incorporar elemen

tos que reflejen nuestra realidad
más allá de una visión atropocén
trica. Entender que propiciar y
salvaguardar la diversidad de la
fauna y flora en el mundo, no sólo
es un deber ético, sino una forma
de mantener un equilibrio que nos
beneficia.
Ciudades como Londres, Am

sterdam o Barcelona, han demos
trado que espacios más humanos,
donde se puede dormir, trabajar y
divertirse sin necesidad de realizar

grandes traslados, aportan tam
bién a una mejor relación con el
medio ambiente y al resurgimiento
de especies que habían sido expul
sadas de su entorno.

¿Y si incorporamos a nuestra
idea de progreso la necesidad de
mantener y propiciar la biodiver
sidad? Estoy seguro de que un
futuro más diverso, es un mejor
futuro.
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La corrupción del gobierno

Esta administración
se encamina a ser

la más corrupta
y opaca que
se recuerde

Las primeras
revisiones de la

ASF ponen contra
la pared a López
Obrador

La revisión de la cuenta pú
blica del primer año del
presidente Andrés Manuel

López Obrador nos enseñó que
la corrupción que se iba a barrer
de arriba para abajo, se quedó
acumulada arriba. Mucha pala
brería y poca acción. Lo que nos
ha dejado este primer ejercicio
de rendición de cuentas de la

calamitosa 4T, es uno de los peo
res resultados que se recuerdan
para un gobierno, y aunque la
percepción de la mayoría aún no
registre la realidad de los datos,
esta administración se enca

mina, de no corregirse el rumbo,
a ser la más corrupta y opaca que
se recuerde. Las primeras planas
de varios periódicos en la Ciu
dad de México mostraron ayer la
punta con la cual comenzó a des
hebrar la Auditoría Superior de
la Federación al actual gobierno.
Desorden y falta de reglas

retrasaron compras de medica
mentos, los Microcréditos para
el Bienestar sólo lograron 22%
de su meta original, y hubo irre
gularidades en el programa Jó
venes Construyendo el Futuro.
Segalmex, el acrónimo de Segu
ridad Alimentaria Mexicana, que
sustituyó a Diconsa y Liconsa,
para utilizar sus cadenas de lo
cales en el país para la distribu
ción de comida a los más pobres,
escondió más de 3 mil millo
nes de pesos que no se sabe a
dónde fueron a parar, causando
un probable daño al erario. La
Secretaría del Trabajo entregó
becas hasta a los muertos. En

total 67 mil millones de pesos en
el gasto federal ejercido fueron

utilizados de manera irregu
lar, causando un probable daño
patrimonial de 43 mil millones,
poco menos que lo señalado en
la cuenta pública de los primeros
años de gobierno de Felipe Cal
derón y Enrique Peña Nieto.
Los señalamientos de la Audi

toría son inverosímiles para un
gobierno cuya cabeza ha hecho
de la lucha contra la corrupción
la bandera de su carrera polí
tica. Estas primeras revisiones
ponen contra la pared a López
Obrador y lo enseñan no sólo
como un Presidente que no es
muy diferente a sus antecesores,
sino que incluso podría llegar a
rebasarlos. Hay observaciones
inauditas para un gobierno que
se dice impoluto en la primera
revisión de su cuenta pública. El
caso de las becas a muertos, que
fueron 68 beneficiarios del pro
grama Jóvenes Construyendo el
Futuro que recibieron 482 mil
pesos, cuando ya habían muerto,
y que añaden suspicacia a los
programas sociales de López
Obrador, que han sido cuestio
nados por su opacidad y falta de
mecanismos de seguimiento y
verificación. Las críticas, por lo
que revelaron los auditores del
Congreso, tienen sustento.
El programa de los llamados

Servidores de la Nación, que
maneja la Secretaría del Bien
estar, y que funciona con fines
electorales, presentó inconsis
tencias económicas por más de
561 millones de pesos durante
2019, donde no se sabe si efec
tivamente existen las personas
que recibieron esos pagos, son
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aviadores o son meramente fan

tasmas usados para desvío de
recursos. Dentro de los progra
mas sociales, la Secretaría de
Economía, el eje de ellos, fue
una de las reinas del desaseo, al
haber entregado más de 2 mil
millones de pesos del programa
Microcréditos para el Bienes
tar, sin saberse cómo se diseñó,
cómo se promovió o si llegó a los
sectores más necesitados, por
que no se creó ninguna oficina
que lo construyera e instrumen
tara. Casi mil millones de pesos
adicionales de salarios tampoco
están documentados. O sea, lo
que sabemos por ahora es que
ese dinero, o se despilfarró o se
lo llevó el viento o se usó tam

bién para otros fines.
Las tres grandes obras de

López Obrador también pasa
ron agua. La refinería de Dos
Bocas, en la cual ha puesto toda
su energía y desmantelado la
reforma energética de Peña
Nieto para satisfacer sus sueños
y convicciones, reprobó en su
construcción, porque la Secre
taría de Energía omitió cuanti
ficar el gasto de supervisión de
obras, de impacto ambiental, y
los beneficios que traería como
negocio, que no fueron identifi
cados con base en los ingresos de
gasolina y diésel. El Tren Maya,
producto de una vieja idea de
sus años mozos, presentó in
consistencias por 135 millones
de pesos que no aclaró Fona
tur en su momento, y tuvo un
incremento en el costo original
de 16%, por lo cual no sólo está
costando a los mexicanos más de

161 mil millones de pesos, sino
que se encuentra en el límite
de ser un proyecto rentable y,
como apunta el caso del Aero

puerto Felipe Ángeles, una obra
más cuya receta salió peor que la
enfermedad.

El Aeropuerto Felipe Ánge
les, que se está construyendo
en Santa Lucía, carece de una
estrategia integral de transporte
y de interconexión. La Audito
ría emitió 15 recomendaciones

sobre esta obra, cuya fallida pla
neación llevará a un costo mayor
de lo calculado hasta 2019 el
incremento era de 231%, si
no se atiende lo planteado. El
nuevo aeropuerto costará a los
contribuyentes lo que nunca nos
imaginábamos. Si el aeropuerto
en Texcoco se iba a autofinan

ciar con los impuestos de tráfico
aéreo y lo pagarían los usuarios,
el de Santa Lucía lo pagaremos
todos, incluido el 70% del total
del voto de la consulta patito
para cancelarlo, que lo dieron
los chiapanecos, quienes apoya
ron el fin de esa obra que, ahora
sabemos, costó tres veces más
de lo que López Obrador había
dicho, y cerca de 45 mil millones
de pesos más de lo que iba a cos
tar Texcoco. Tirarlo a la basura,
queda ahora claro, fue un tiro en
los dos pies.
La metáfora de lo que repre

sentó ese primer año de go
bierno lopezobradorista la da la
secretaria de la Función Pública,
Irma Eréndira Sandoval, pre
sunta responsable de la trans
parencia de un gobierno que es
oscuro, y que ordenó que no se
diera información, que no hu
biera comunicación con los au

ditores y que no les entregaran
informes. Sandoval es la síntesis

de lo que pasa en este gobierno,
que se llenan la boca de lucha
contra la corrupción, quizá para
esconder la suya propia.
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"Traidores a la
Patria"

na vergüenza que abogados
mexicanos estén de emplea"Udos de empresas extran
jeras que quieren seguir
saqueando a México; claro

que son libres, pero ojalá y vayan internali
zando que eso es traición a la patria".
Desde que arrancó el gobierno de la 4T, el

gremio de los profesionales de la abogacía
tampoco se ha salvado de los embates y seña
lamientos de Andrés Manuel López Obra
dor. Ayer lo vimos otra vez.
Para el Presidente de la República, el libre

ejercicio de la profesión del Derecho se acaba
cuando sus intereses empiezan a ser vulnera
dos: entonces los litigantes se vuelven contra
el país y su pueblo.
Desde que arrancó el gobierno muchos

litigantes han sido amenazados, acosados y
perseguidos. Los más en los ámbitos fiscales
y penales, que ha sido la parte de la liga más
delgada.
Despachos como los de Javier

Coello Trejo, José Luis Nassar
Daw, Diego Ruiz, Ángel Junquera y Fer

nando Ruiz, por ejemplo, fueron hostigados y presionados para dejar casos y defensas de
alto impacto.
Las hostilidades ya fueron objetos de denuncias en el extranjero ante instancias como

la Barra Internacional de Abogados y el propio Departamento de Justicia de Estados
Unidos.
El tema va seguir creciendo porque mientras López Obrador se radicalice en sus posi

ciones absolutistas, como la iniciativa preferente que hoy se vota para la Ley de la Indus
tria Eléctrica, la resistencia aumentará.
Las cámaras y asociaciones empresariales se están atrincherando en el Consejo Nacio

nal de Litigio Estratégico, un cuerpo de abogados que trabajan pro bono y que buscan aco
tar el autoritarismo y sin razón de la 4T.
Su objetivo es judicializar todo lo que consideren una imposición del actual gobierno y

su partido, Morena, como la eliminación de los fideicomisos, la desaparición de los orga
nismos reguladores autónomos, leyes de etiquetado, construcción del nuevo aeropuerto,
el Tren Maya, la refinería de Dos Bocas y demás iniciativas.
La virulenta reacción de ayer del Presidente, que llamó "traidores de la Patria" a los

abogados que defienden a quienes se oponen a sus políticas, se inscribe en esa lucha que
ahora se dará en materia eléctrica.

El Consejo Coordinador Empresarial que preside Carlos Salazar, el Consejo Ejecutivo
de Empresas Globales que lidera Claudia Jañez y la American Chamber of Commerce que
lleva Mónica Flores, avisaron que esa ley y otras más, como la que desaparece el outsou
rcing, darían pie a una avalancha de demandas.
Bufetes como Zinser, Esponda y Gómez Mont de Alberto Zinser; Aguilar y Quevedo

de Alonso Aguilar Zinser; o Creel, GarcíaCuéllar, Aiza y Enríquez de Carlos Aiza, son
los asesores legales naturales de las partes que suelen entrar en conflicto.
Lo mismo White & Case de Ismael Reyes Retana, RitchMueller de Luis de Nico

lau, Galicia Abogados de Manuel Galicia, Holland & Knigth de Carlos Vejar, Jones Day
de Antonio Franck o Bufete Asali de Luis Asali, solo por mencionar algunos.
¿Traidores a la patria? Prepárese para lo que va venir: defensas y contraataques en la

esfera jurídica en pos de la preservación del Estado de derecho, hoy inonitoreado minu
ciosamente desde el extranjero.

EL PROCESO QUE sigue adelante es el de la venta de Kio Net
works, que dirige Sergio Rosengaus. Le informé en su
momento que María Asunción Aramburu
zabala contrató como agente financiero a
Goldman Sachs, que capitanea aquí Manuel
Camacho Velasco. La empresaria pretendía
800 millones de dólares, pero sin incluir "los
fierros", es decir solo software y los contra
tos, preponderantemente ganados en los dos
últimos gobiernos de Felipe Calderón y En
rique Peña Nieto. Sin embargo muchos
están venciendo y Andrés Manuel López
Obrador se los está quitando. Nos dicen
que ahora es por todo el negocio. Software y
hardware. Se esperan recibir ofertas vinculantes para la segunda
semana de marzo.

EXITUS CAPITAL, QUE comanda Carlos Rahmane, anunció la
apertura de una bolsa de 100 millones de dólares que estará des
tinada a financiar a la industria automotriz

mexicana, seriamente afectada el año pasado
por los cierres temporales del sector, que no
obstante se prevé registre este año un creci
miento de 24% en sus exportaciones. Se trata
de una serie de esquemas, en el que destaca
el factoraje internacional, con el que se faci
litará a las firmas el acceso a capital que les
permita generar liquidez al cubrir sus cuen
tas por cobrar en Estados Unidos, Canadá y
Europa. No es la primera ocasión que Exitus
sale al rescate de las pequeñas y medianas empresas del país, so
bre todo en esta coyuntura de crisis sanitaria.

AYER EL PRESIDENTE volvió a referirse a las famosas sucursales

del Banco del Bienestar. Ahora dijo que en
junio "vamos a inaugurar mil sucursales y el
año próximo mil 600". Nuevamente prome
tió que para finales de 2022 habrá 2 mil 600
nuevas. La cuestión es que el compromiso
de Andrés Manuel López Obrador a prin
cipios de 2020 es que se iban a construir 100
sucursales por mes y terminó el año con ape
nas 372 construidas, de las que 157 termina
ron equipadas. Si no se cumplió el objetivo el
año pasado de tener edificadas mil 200 pun
tos, esperemos que ahora sí en junio próximo
la Secretaría de la Defensa, que comanda Luis Cresencio San
doval, cumpla las primeras mil sucursales.
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Quiere Ramírez Cuéllar impuesto
a las fortunas
A propósito de la presencia en México del presidente argentino,
Alberto Fernández, el exdirigente nacional de Morena, el
diputado federal Alfonso Ramírez Cuéllar, propuso copiar
su modelo y crear aquí el "Aporte solidario y extraordinario
de las grandes fortunas", para que los "machuchones" mexica
nos colaboren en el fortalecimiento financiero para enfrentar
la pandemia". Detalló que, aplicado desde diciembre en aquel
país, este "impuesto solidario y de justicia social" se impone a
los patrimonios mayores a 2.5 millones de dólares. ¿Ocurren
cia de don Alfonso?

Pide Morena "debate civilizado"

de ley eléctrica
Nada bien cayó nos comentan la advertencia de que la
oposición está dispuesta a todo, incluso a tomar la tribuna en
San Lázaro, con tal de frenar, o por lo menos obstaculizar, la
aprobación este martes de las reformas a la Ley de la Industria
Eléctrica, propuestas por el Presidente. Por eso, el jefe de la
bancada de Morena, Ignacio Mier, conminó ayer a los dipu
tados a sostener un "debate civilizado" y así poder "continuar
con el desahogo de los pendientes" de la Cámara de Diputados.

Pitonisa legislativa
En el Senado, la bancada del PAN que por cierto continúa sin
coordinador tras la licencia de Mauricio Kuri expresó ayer su
respaldo a David Colmenares, auditor Superior de la Fede
ración, y reconoció su trabajo al frente del órgano fiscaliza
do^ al tiempo que criticó la falta de transparencia y rendición
de cuentas del gobierno morenista. El respaldo vino con una
premonición de la senadora Xóchitl Gálvez, quien, incluso,
anticipó que los senadores ya esperan una iniciativa de reforma
presidencial para "cerrar" la auditoría.
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Irma Eréndira se defiende
Y la que con rapidez salió a defenderse de los señalamientos de
opacidad, y de obstaculizar el trabajo de la ASF, es la secretaria
de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval. "El propio
auditor superior de la Federación reconoce de viva voz que la
@SFP_mx entregó TODA la información pertinente para sus
auditorías, y que no tuvieron ningún obstáculo, absolutamente
ninguno por parte de la Función Pública", se ufanó en un tuit.
De acuerdo, ahora viene lo más importante, solventar todas las
observaciones hechas por el órgano físcalizador, que en total
implican un monto de cerca de 99 mil millones de pesos.

La autonomía de Colmenares
Cuando David Colmenares, auditor Superior de la Fede
ración, fue propuesto por el Ejecutivo y ratificado por el Se
nado para ocupar el cargo, el hecho de que hubiera tenido el
respaldo de Morena hizo pensar a algunos que iba a hacer un
trabajo a modo para el nuevo gobierno. Las auditorías que se
han dado a conocer muestran que, no hay nada más lejano. Sin
estridencias, pero con mucha eficacia, ha ido hasta el meollo
de las malas prácticas de los entes públicos, incluyendo el go
bierno federal. Esperemos ahora que tenga todo el respaldo de
quienes lo eligieron y de la sociedad.

Ejemplo mexiquense
El Estado de México es un buen ejemplo del trabajo conjunto
entre el Poder Legislativo y los organismos autónomos. Y es
que ayer la Comisión de Derechos Humanos del Estado entregó
al presidente de la Junta de Coordinación Política, el morenista
Maurilio Hernández, su informe de actividades 2020. Más
allá del protocolo, al entregar el documento, Jorge Olvera Gar
cía dio un breve mensaje sobre el contenido del mismo, pero
fue más allá al comprometerse a participar y retroalimentar los
esfuerzos de los diputados locales mexiquenses de renovar la
Constitución de esa entidad.
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El dislate de AMLO
orralla del caló mexicano", se lla
ma el diccionario de caló y voces
populares y familiares que acos
umbramos decir los mexicanos,
compiladas por el escritor e investi

gador de la cultura popular, el poblano Jesús Flores y
Escalante. En él está consignada la expresión: Ya cho
le. Así la define: "frase popular compuesta que indica:
'ya basta', 'ya cálmate'. Se dice: 'Ya chole con ese ruido'.
Derivado: Ya estás".

La expresión popular usada por el presidente López
Obrador el pasado jueves, en opinión de la reportera
Sara Panfoja de la revista Proceso, puede resultar del
tamaño del "¿y yo por qué?" de Fox. De acuerdo con la
opinión de la periodista, agregaré que la frase está a la
altura del "haiga sido como haiga sido" de Calderón; y
los tres libros que Peña Nieto nunca leyó.

Para los asesores de imagen del presidente, si es
que los tiene; y si los tiene si es que les permite asesorar
lo, porque tengo la impresión de que nuestro Mandata
rio es más cerrado que un banco en domingo, es urgen
te darle un spin —un sesgo o un giro— a ésa frase de
connotación negativa para darle un sentido positivo. Co
sa harto difícil dada la oposición de todos colores y sa
bores que están esperando una equivocación del Ejecu
tivo para agrandarla, sacarla de contexto, y pregonar el
error a todos los niveles con el fin de romper la liga que
sostiene la popularidad y el capital político del Ejecutivo.
(Agresivos los adversarios y les dan piedras).

Bien dice una conseja popular que amigo no es
quien se la pasa alabándote sino quien te dice la ver
dad. No soy amigo de AMLO, ni siquiera lo he visto en
persona, pero sí me gustaría expresarle algo similar a
lo que la inteligente escritora mexicana, Sabina Ber
man, le escribió el domingo en El Universal, con todo
respeto y estimación a nuestro presidente.

Señor, dé marcha atrás en la nominación del des

prestigiado e indefendible Félix Salgado Macedonio
como candidato de Morena. Usted dice que él es candi
dato porque ganó una encuesta, que el pueblo votó por
él y el partido obedeció el mandato popular. Además, la
justicia no le ha probado nada de lo que se le acusa y
que usted respeta eso. Supongamos sin conceder, frase
que antes usted usaba con mucha frecuencia y que ahora
ya no la dice, que sea verdadero todo lo que la dirigen
cia de su partido y usted esgrimen para sostener la candi
datura de Salgado Macedonio. La encuesta de referen
cia fue realizada meses antes de que la opinión pública
guerrerense y, sobre todo, el 50% del electorado que
constituyen las mujeres, supieran de las bajezas del hoy
candidato. Sean o no sean éstas verdaderas ya hay una
muy fuerte corriente de opinión contraria a él y, por en
de, a su partido y, si me apuran, a su proyecto de la 4T.

Pero señor, en todo el mundo es válido que el presi
dente de una nación sea la máxima autoridad del parti
do que lo impulsó al poder. Basado en esto le pido por
su propio beneficio, hable usted con don Félix, explíque
le que su candidatura si bien fue ganada al interior del
partido, ha sido duramente impugnada por la sociedad,
y aún por algunos y algunas morenistas y que usted, co
mo líder moral de Morena, apela a su adhesión al Mo
vimiento de Regeneración Nacional y a la 4T; así como
a su lealtad a la Máxima Magistratura del país, para
que renuncie a su pretensión. De otra manera el pueblo,
siempre sabio —según sus palabras— y en especial, las
mujeres, la mitad más sensible y ancestralmente margi
nada de la población, le cobrarán con incredulidad y re
chazo a su persona y con su voto en contra de su parti
do, ese inexplicable afán suyo de defender —hasta la
ignominia— a un presunto violador.
Meme pandémico
La mascarilla debería de ser de uso obligatorio durante
la pandemia. También el cerebro.
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Las conferencias de prensa ma
ñaneras del presidente López
Obrador van a contrapelo del
modelo de comunicación polí
tica establecido en la Constitu

ción. El Artículo 134 de la Carta Magna
sujeta a la propaganda gubernamental a
regulaciones muy estrictas. Obliga a que
tenga un carácter institucional, prohibe la
promoción personalizada de los servido
res públicos e impide que se use para be
neficiar o perjudicar a partidos políticos
o candidatos.

A pesar de ello, las mañaneras del
presidente López Obrador se han vuelto
el show cotidiano del actual gobierno. To
do el espectáculo gira en torno a la figu
ra del presidente de la República. Él pone
los temas y los invitados; escoge las pre
guntas e influye en la selección de los re
porteros que cubren la fuente. Polemiza
con los medios de comunicación y denos
ta a sus adversarios, incluidos a los parti
dos de oposición.

El presidente López Obrador sostiene
que sus conferencias de prensa no deben
estar sujetas a las reglas de la propagan
da gubernamental. Alega que constitu
yen un ejercicio de rendición de cuentas;
que sirven para que su gobierno cumpla
con la obligación constitucional de infor
mar a la ciudadanía.

Sin embargo, de acuerdo con los pre
cedentes establecidos por el Tribunal Elec

toral, las conferencias de prensa de los
servidores públicos están sujetas a las re
gulaciones previstas en el artículo 134 de
la Constitución. El problema es que en el
caso del actual gobierno, el propio presi
dente de la República las ha desafiado
como nadie lo ha hecho en el pasado. En
vez de ajustar su estrategia de comuni
cación a los límites legales, busca que el
marco constitucional se adapte a él.
Hasta ahora se ha salido con la su

ya, gracias a una Sala Superior del Tri
bunal Electoral omisa y consecuente. El
último incidente se suscitó por las críticas
del presidente López Obrador a la alian
za de partidos de oposición en las próxi
mas elecciones, vertidas en una conferen
cia mañanera. Las declaraciones del jefe
del ejecutivo claramente atentan contra
el principio de neutralidad en cuestiones
electorales, que los servidores públicos
están obligados a observar en su comu
nicación social.

PAN y PRD presentaron sendas quejas
ante el INE y solicitaron medidas cautela
res, una orden de la autoridad de dete
ner la conducta aparentemente infracto
ra mientras se resuelve el juicio. Pidieron
que se instruyera al presidente López
Obrador el abstenerse de cualquier in
tromisión en las elecciones. La Comisión

de Quejas del INE, el órgano facultado
para emitir las medidas cautelares, las
concedió.

En apelación, la Sala Superior las re
vocó. Dijo que en vez de la Comisión de
Quejas, le correspondía al Consejo Ge
neral del INE pronunciarse sobre su pro
cedencia en el caso específico de las
mañaneras, debido a su carácter nove
doso como instrumento de comunica

ción social. El Consejo General del INE
volvió a emitir medidas cautelares, aho
ra de manera más extensa y con nuevos
argumentos jurídicos. La Sala Superior
también las revocó, por considerar que
el Consejo General del INE excedió sus
atribuciones.

Desde luego, las medidas cautelares
no son el instrumento idóneo para hacer
valer los límites constitucionales a los que
deben sujetarse las mañaneras. Las de
claraciones del presidente serán siempre
actos consumados, por lo que no pueden
ser objeto de tutela preventiva. Además,
ordenar al presidente que se abstenga de
hacer declaraciones sobre asuntos electo

rales, como lo hizo el INE, constituye una
forma de censura previa.
Hacer valer la Constitución en el ca

so de la mañaneras requiere de resolu
ciones de fondo, que le corresponden al
Tribunal Electoral. Aquí la actuación de
la Sala Superior ha dejado mucho que
desear. Ha abierto un espacio grande
para la impunidad a partir de omisio
nes, criterios confusos y desapego a los
precedentes.
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La industria del entretenimiento ha
sido de las más afectadas por la
pandemia y la recesión. Al no
programarse conciertos y funcio
nes de teatro presenciales, los mú

sicos y actores teatrales han sido particu
larmente golpeados ya que no devengan
un sueldo. Sus ingresos dependen de que
haya eventos. Muchos llevan un año sin
trabajar, y las pocas presentaciones por
Zoom sólo han compensado muy menor
mente sus ingresos.

La víctima más reciente son las salas ci

nematográficas. En el país operan poco
más de 3,000 salas. Recientemente, la
cadena Cinemex decidió cerrar indefini
damente todas sus salas. La Cámara Na

cional de la Industria Cinematográfica
(Canacine) señala que la industria perdió
entre marzo de 2020 y el inicio de febrero
de este año 1 8,400 millones de pesos. El
monto es similar a lo que la industria ganó
por ingresos de taquilla en 2019. Sólo en
ventas por taquilla, Canacine indica una
caída de 80% en 2020. Esto no contem

pla las pérdidas en las ventas de alimentos
y bebidas. Se calcula que el desempleo
generado en la industria fue significativo.
Por otro lado, ya se sabe que la in

dustria restaurantera ha tenido una fuer
te afectación. Han logrado ciertas conce
siones para reabrir parcialmente, pero los
problemas persisten sobre todo para los
pequeños y medianos. Por ejemplo, un res
taurante con 25 mesas es rentable si hay
una ocupación del 90%, pero con permi
tirle usar solo cinco mesas simplemente no
es una actividad viable.

No es claro una vez que se recupere la
economía, cuántas de las actividades de

conciertos, teatros, cines y culinarias regre
sarán a como las conocíamos; más aún,
si podrán recontratara los desempleados.
En especial, ante el panorama de que el
total de la población en nuestro país es
tará vacunada en unos dos o tres años.

En estas cuatro industrias será muy difícil
reestablecer el modelo de negocio previo
a la pandemia. Deberán reinventarse, lo
que implicará inversiones iniciales, pues el
mundo para los consumidores no volverá
a ser el mismo. Pasará un tiempo en lo que
la gente querrá asistir a conciertos masi
vos y a salas de cine y teatro abarrotadas.
Igualmente, muchos considerarán el ries
go de regresar libremente a los restauran
tes. En éstos, el nuevo modelo implicará
la reducción hacia locales más pequeños
con más áreas abiertas, y como muchos
ya lo están haciendo, con mesas y gabine
tes aislados por acrílicos o paredes en for
ma privada, y una mejor organización y
oferta de comida para llevar.

El tamaño de los cines se reducirá (mu
chos aún más) y bajarán fuertemente en
número. La industria podría invertir en em
presas de streaming tipo Netflix y enfo
carse más a autocinemas. Claro que para
ello se requieren grandes espacios, pero
podrían hacer un arreglo para utilizar los
estacionamientos de los centros comercia
les en horarios de no uso de las tiendas.
De igual forma, como ya ha venido suce
diendo, la reinvención implicará más con
ciertos y obras de teatro por streaming.
En un buen tiempo, ya nada volverá

a ser como antes. También como consu
midores debemos reinventarnos hacia

un nuevo modelo y abrirnos a nuevas
experiencias.

lil nivel de enriquecimiento de uranio de Irán no
se limitará al 20 "<>, lo aumentaremos a cualquier nh el
que el país necesite... Los estadounidenses y las parles
europeas del acuerdo han utilizado un lenguaje injusto
contra Irán,., Irán no cederá a la presión".
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EQUILIBRISTA. En el marco de la
visita del presidente de Argenfi na Al
berto Fernández a México, el dipu
tado federal Alfonso RamíezCuéllar
consideró ííscesaria una evaluación
de las medidas para enfrentar la emer
gencia sanitaria y la crisis económica
y siBÍi fi la péBbilidad 'faiasfablií*
ig&t, por única vez, un impuesto a las
grandes fortunasj, con lo cual se obten
drían ingresos que mejorarían la capa
cidad del Estado. En Argentina, dicho
impuesto aplicado desde diciembre
mitigará el impacto económico de la
pandemia.

MAESTRO DE CEREMONIAS. El
^candidato presidencial del Partido Ac
ción Nacional, Ricardo Anaya, pidió a
los legisladores no aprobar la iniciativa
de reforma a la industria eléctrica pro
puesta por el presidente Andrés Manuel
López Obrador, al considerar
ta "va en sentido totalmente contrario", al
promcver la generación de.energía "Su
cia y cara". A través de un vlcfe&difuncr
do en sus redes sociales, Anaya exhortó
a los diputados quevotarán esta iniciati
va a "dejar de lado argumentos ideológíí»
eos y no::cometer "el gravísimo error" de
aprobarla.

PALOMITAS. La Cámara de Diputa
dos previ discutir y votar el dictamen so
bre regulación decannabis estasemana.
La presidenta de laComisión de Salud
de San Lázaro, Carmen Medel, seña
ló ques&óontempla que esta semana Sé
convoqüe.a reunión decomisiones Uni
das de Salud y de Justicia, en la cual el
único tema a discusión y votación sería
dichodictamén. Asimismo, aclaró qué la
fecha depende de los consensos por par
te de las y los coordinadores de las ban
BBfcs, con f?l fin lie esta —w'Imw
de que se discuta y vote en el Pleno de la
Cámara la siguiente semana.
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Las primeras versiones sobre su estre
no corrieron dos semanas antes de

que concluyera el 2020. Y justo ha
ce un mes, cuando tomaban vuelo
las campañas por las alcaldías en

El Salvador, apareció por primera vez
el trailer de "Tiranos de América Latina",
una docuserie que tendría entre sus pro
tagonistas, al presidente de aquella na
ción, Nayib Bukele, y al mandatario
mexicano, Andrés Manuel López
Obrador.

Ambos, entre los Ejecutivos electos en
el último ciclo electoral. Antes, otros líde
res del hemisferio a quienes embonaría
mejor dicha definición —el venezolano
Nicolás Maduro, el nicaragüense Da
niel Ortega, y el brasileño Jair Bolso
naro— también figurarían en la serie su
puestamente elaborada por encargo de
History Channel en español.

Bukele, AMLO y Maduro coinciden en
su experiencia previa como gobernan
tes de grandes centros poblacionales, pe
ro sobre todo por encarnar al populismo.
Hace una década, el político mexicano y
otros líderes izquierdistas, —como Lula
Da Silva, Evo Morales y Rafael Co
rrea— fueron combatidos por los parti
dos centroderechistas.

El Populismo en América Latina, en el
2018, sería el ominoso antecedente de es
ta serie original. Los autores de ese inten
to fallido por denostar al líder tabasque
ño fueron sancionados por la autoridad
electoral y sus patrocinadores, sujetos a in

dagatorias por la Unidad de Inteligencia
Financiera.

"Tiranos de América Latina" ha comen
zado a correr la misma suerte de la se

rie elaborada por el equipo de TV Promo
hace tres años. History Channel desmintió
que el presidente salvadoreño atribuyó al
consultor catalán Xavier Domínguez,
de la firma Wish&Win, la autoría de la se
rie documental que supuestamente se es
trenará la próxima semana.
Asesor de Quirino Ordaz y José

Rosas Aispuro, Domínguez llegó a Mé
xico hace 15 años, después de trabajar
en Perú. En el 2016 perdió la campaña
por la gubernatura de Aguascalientes con
la priista Lorena Martínez y desapa
reció de la escena pública hasta el año
pasado.
Los estrategas ibéricos que llegaron

a América Latina después de José Luis
Sanchis tuvieron participación marginal
en las presidenciales en México en 201 8.
Xavi Domínguez, Antonio Sola y Jor
di Segarra trabajaron en Guatemala y
República Dominicana, el año pasado.
Y ahora mismo van de San Salvador a

Guayaquil.
En la batalla por América Latina, pro

gresistas y conservadores tendrán una ci
ta definitiva en Ecuador. La segunda vuelta
de las elecciones presidenciales será entre
el abanderado izquierdista Andrés Da
vid Arauz Galarza —exministro del

gabinete de Rafael Correa y economis
ta orgullosamente egresado del posgrado
la UNAM— y el centro derechista Gui

llermo Lasso, quien desde la primera
campaña contrató a un grupo de consulto
res encabezado por Mauricio De Ven
goechea y en el que participan Yago
de Marta y Carlos Guti Gutiérrez,
quienes después viajarán a México para
retomar las campañas de sus clientes.
Efectos secundarios

¿FAVORITISMOS? Para la asignación de
los contratos para la limpieza en los edifi
cios de las dependencias federales, las se
cretarías de la Función Pública y Hacien
da validaron un contrato marco, invocado
múltiples ocasiones por las entidades re
quirentes de esos servicios estratégicos.
Apenas hace una semana, empero, la di
rección de administración y finanzas de
la SHCP emitió un "alcance" para infor
mar que ahora no sólo se permitirá susten
tar el cumplimiento de las normas NOM
017STPS2008, NOM004STPS1999 y
NOM030STPS2009 con el acta de ins

pección que expide la Secretaría del Tra
bajo, sino que también pueden acredi
tarse con el proceso de Evaluación de la
Conformidad, o con dictamen de las Uni
dades de Verificación.

HERENCIAS. La Secretaría de la Fun

ción Pública procedió contra Jorge
Quintana, secretario de Administración
del Instituto Politécnico Nacional, por irre
gularidades en la reconstrucción de los
edificios dañados por el sismo de 2017. Y
le exigen cuentas por 389 millones de pe
sos, según consta en el expediente 2019/
IPN/DE147.
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El 30 de julio de 1999 se publicó
en el Diario Oficial de la Federa

ción (DOF¡ la 1 1a reforma al Artí
culo 79 de la Constitución.

Dicha reforma decretó la des

aparición del que hasta entonces ha
bía sido el máximo organismo de fiscali
zación del gasto público, la Contaduría
Mayor de Hacienda (CMH), y su sustitu
ción por una nueva entidad de fiscaliza
ción superior, la Auditoría Superior de la
Federación.
Meses más tarde, el 29 de diciembre,

se publicó en el DOF la Ley de Fiscaliza
ción Superior de la Federación, que entró
en vigor al día siguiente y formalizó inicio
de operaciones de la ASF.
Gregorio Guerrero Pozas fue el úl

timo titular de la CMH y el primer titular de
la ASF, cargo que ocupó del 30 de diciem
bre de 2000 al 31 de diciembre de 2001.

Lo han sucedido en el cargo, siempre
electos por un mínimo de dos terceras par
tes de la Cámara de Diputados: Arturo
González de Aragón (enero 1, 2002
a diciembre 31, 2009), Juan Manuel
Portal (enero 1, 2010 a diciembre 31,
2017) y, como encargado de despacho
de la Auditoría Superior de la Federación,
Juan Javier Pérez Saavedra (enero

1 a marzo 15 de 2018).
Pérez Saavedra se encargó de la ASF

porque el 15 de diciembre de 201 8, al
terminar el periodo ordinario de sesiones
de la Cámara de Diputados, estos no se
habían puesto de acuerdo para designar
al sucesor de Portal.

El 15 de marzo de 2019 los diputados
por fin eligieron a David Colmenares
Páramo, quien obtuvo la mayoría ca
lificada con 377 votos del PRI, Morena,
PVEM, PANAL y algunos diputados del
PAN, PRD y MC. Los otros dos candida
tos que integraron la terna recibieron cin
co votos mientras que 64 diputados del
PAN, PRD y MC decidieron anular sus vo
tos para mostrar su inconformidad con el
proceso.
Los 377 diputados que votaron en

favor de Colmenares representaron el
84.5% de los 44ó legisladores que parti
ciparon en la votación. Bastante más que
el 66% requerido.
Es conveniente recordar, porque mu

chos parecen no saber, entender o acep
tar que el titular de la ASF está para
fiscalizar el gasto del dinero público me
diante auditorías que se apegan a crite
rios y prácticas técnicas en donde lo políti
co es irrelevante.
Todo lo anterior deberían recordárselo

al presidente Andrés Manuel López
Obrador porque ayer, al ser cuestionado
sobre el Informe General Ejecutivo corres
pondiente a la Cuenta Pública 2019 que
la ASF presentó el viernes pasado, en don
de se señalan irregularidades por más de
67,000 millones de pesos en primer año
de su gobierno, entre otras anomalías,
adoptó su ya conocida estrategia de negar
la realidad.

AMLO dijo que "Están mal sus datos,
yo tengo otros datos y se va a informar
aquí; y ojalá y lo hagan ellos, los de la Au
ditoría Superior de la Federación, porque
le están dando mal la información a nues

tros adversarios y yo creo que no deben
de prestarse a esas campañas".

La ASF ya proporcionó sus datos que
pueden verse en el Informe de 334 pági
nas de extensión y en las centenas de ta
blas y miles de palabras que contienen los
documentos que le dan soporte al infor
me. Todo está en ¡nforme.asf.gob.mx.
Ahora Andrés Manuel debe probar por

qué sus datos son los buenos y para ello
sugiero que los suba a su sitio lopezobra
dor.org.mx para que todos podamos es
tudiar y cotejarlos con los que él dice que
están mal.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Impredecible, el
presidente de México
Hace tiempo un presidente dijo a quien es

to escribe que, para mejor gobernar y
conducir un gobierno tan grande como
México, "el presidente de la República
no puede ser predecible".

Por alguna razón el presidente Andrés Manuel
López Obrador, ha empezado a serlo, no sólo en
su reacción al informe de la Auditoría Superior de la
Federación, en muchos otros temas de la agenda so
cial y política.

Nadie duda que el presidente es un brillante estra
tega electoral, pero es un error mostrar cuán fácil es
hacer que la ira nuble a la inteligencia. Nunca será
buena una decisión tomada con ánimo exaltado. So

bran ejemplos.
Educación: ¿México
en sentido contrario?

Repasaba apuntes sobre un viaje a Corea del Sur, co
sas del confinamiento y encontré datos sobre su sis
tema educativo, meritocrático y exigente, gracias al
cual reconstruyeron su nación en apenas medio siglo.
Cada noviembre hay una prueba nacional para

decidir quiénes son admitidos en las universidades.
Prueba única que dura ocho horas. Sólo por mérito
se ingresa. Un alto funcionario tuvo que renunciar
por avalar ingresos sin méritos suficientes.
Tienen los coreanos uno de los mejores sistemas

educativos. Hoy, ante la titular de la SEP, Delfina
Gómez, se fijó el objetivo de eliminar en México los
exámenes de admisión universitarios. ¿Por qué mar
char en sentido contrario a la excelencia?

¿Hay razones para reelegir diputados?
El próximo junio se renueva la Cámara de Diputados
y son muchos los legisladores que buscarán la reelec

ción, lo cual plantea una interrogante para los ciuda
danos de a pie, la mayoría que no militamos en par
tido político alguno.
En todas las naciones donde los legisladores se

reeligen, lo consiguen porque durante sus encargos
atienden, velan por los intereses y cabildean a favor
de los electores de su distrito, pero esa tarea ha sido
clasificada como inmoral en el discurso oficial.

Ni Mario Delgado, primero, ni Ignacio Mier,
al frente de la mayoría morenista niegan esa visión
coercitiva. Entonces, si los diputados no hacen nada
por sus distritos, ¿cuál sería la razón para que votára
mos por ellos? Conste, es pregunta.
Notas en remolino

La titular de Economía Tatiana Clouthier aconse
jó a los diputados hilar fino en la reforma eléctrica.
¿Usted cree que la mayoría del partido oficial le cam
biará una coma?... La discusión entre las escuelas

particulares sobre una apertura a clases presencia
les en la primavera será conflictiva, cierto, pero para
muchos planteles es eso o desaparecer. Así de sim
ple, así de complicado... Uno se pregunta dónde ha
estado el doctor Hugo LópezGatell para decir
que, hasta hoy, por la pandemia, supimos de la des
igualdad en México. ¿Qué cosas leía?... Las postu
laciones de Morena, procesos desaseados por el pu
dor de mostrar la mano del poder, han complicado
algunas elecciones de gobernador. Por ejemplo, en
Nuevo León la plaza está complicada para su can
didata la expriista Clara luz Flores, por reclamos
morenistas. En Chihuahua, el morenista Juan Car
los Loera difícilmente ganará en el sur de la entidad
por el asunto del agua de las presas y no mejor en el
norte. Sólo una traición del panista Javier Corral
la ayudaría...
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Educación financiera para tus hijos

orno sabemos, el dinero es
parte de nuestras vidas y loc usamos para todo en nues
tro día a día: comer, trans
portarnos, tener un lugar

donde vivir, construir un patrimonio, entre
muchas otras cosas.

Por eso es tan importante la educación
financiera, para aprender a controlarlo y
no dejar que el dinero nos controle a no
sotros. Para manejarlo con inteligencia y
para vivir mejor, entendiendo que el dine
ro es una herramienta para lograr objeti
vos y nunca un fin en sí mismo.
Lamentablemente, a pesar de su im

portancia, la educación financiera no se
enseña en las escuelas. Los niños, por el
contrario, aprenden lo mucho o poco que
saben de dinero en casa, viendo el ejem
plo de sus padres o de sus abuelos.
En mi caso particular, como he con

tado en este espacio, tuve la oportuni
dad de ver las dos caras de la moneda.

Aprendí viendo dos ejemplos distintos
que contrastaban: el de mis padres y mis
abuelos maternos. Un caso era de caos y
estrés cada vez que llegaba el estado de
cuenta de la tarjeta de crédito, el otro de
orden, tranquilidad y seguridad financie
ra. Eso me permitió saber, al menos de

manera general, cuál de los mundos que
ría construir para mí.

Hay muchas maneras de introducir edu
cación financiera en casa, pero lo que es
más importante es que nuestros hijos vean
congruencia entre lo que les decimos y lo
que hacemos. No sirve de nada enseñarles
a ahorrar, si ellos ven que nosotros no lo ha
cemos y, por el contrario, vivimos endeuda
dos. Es fundamental tener esto muy claro.
¿Qué estrategias podemos usar pa

ra que ellos aprendan, de manera con
gruente, con el ejemplo que nosotros les
estamos dando?

1. Enseñarles a ahorrar. Los niños es
tán acostumbrados a la satisfacción in

mediata. Cuando quieren un dulce, es en
ese momento, no para otro día. Su cere
bro está programado de esa manera.
Pero podemos enseñarles a distinguir

ciertas cosas que pueden comprar hoy
con el dinero que tienen (por ejemplo,
ese dulce) y otras que tienen un valor ma
yor. Como no les alcanza, la única forma
es guardar un poquito para que, en un
tiempo determinado, hayan ¡untado lo su
ficiente para comprarlas.

En este sentido funciona muy bien una
alcancía, por varias razones. Los niños
físicamente sienten el dinero y pueden
meter monedas (o billetes) adentro. Es

tán tomando una decisión consciente de

guardar para eso que quieren comprar.
Obviamente hay que adaptar esta es
trategia de acuerdo con la edad del ni
ño. Cuando son pequeños, es importan
te que ahorren para cosas que puedan
comprarse en un plazo relativamente cor
to, para que no pierdan el interés o no se
frustren. A medida que crecen, ellos mis
mos aprenderán a poner sus metas.

2. Que entiendan el valor del traba
jo. Esto puede ir ligado un poco a la es
trategia anterior. Los niños, desde peque
ños, pueden ganarse su dinero siempre y
cuando ayuden con ciertas tareas en ca
sa, adecuadas a su edad.

Sin embargo, debemos tener muy clara
la diferencia entre sus obligaciones, y los
trabajos que pueden hacer en casa. Hay
padres que "pagan" a sus hijos por sacar
se buenas calificaciones en la escuela. Eso

no es correcto, porque estudiar es parte de
su papel como hijos (lo deben hacer igual
mente, aunque no se les pagara).
Pero sí se pueden asignar tareas en ca

sa y llevar un pizarrón donde se anote qué
hicieron y qué no. El domingo (día de "pa
go") se reúne la familia y a cada hijo se le
"paga" según su cumplimiento (es decir, si
hicieron 80% de lo que tenían que hacer,
se les da 80% de su "domingo").
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CIUDAD PERDIDA

Abstencionismo a la vista // Sufragar, un reto
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

AQUELLA TARDE, EN la sede de More
na en Ejército Nacional, se apiñaban en
una habitación, con y sin cubrebocas,

los que sí y los que no habían sido señalados
por el dedo encuestador, pero poco después de
mediodía el ambiente de tensión amenazaba
con reventar la reunión estrepitosamente, aun
que ninguno quería ser el mal portado.

HAY QUIEN DICE que poco antes de las 10 de
la noche faltaban algunos aspirantes por ente
rarse de qué lado había caído la moneda, y en
algunas partes la molestia por el juicio decisorio
empezaba a encender hogueras de venganza.

EN AZCAPOTZALCO, FERNANDO Rosique,
convertido en un opositor fuerte al gobierno
gris de Vidal Llerenas, por alguna aparente e
inexplicable decisión quedó fuera de la encues
ta que mediría las posibilidades de cada uno de
los aspirantes.

PERO NO SÓLO fue Rosique, también se
impidió el concurso de Édgar Torres en GAM,
quien, se asegura, podría derrotar a Francisco
Chíguil, el alcalde actual, con relativa facilidad.
Lo mismo sucedió en Milpa Alta, donde Sergio
Avila y Ramiro Calvillo, por ejemplo, se anota
ron con la esperanza de ser tomados en cuenta
para la encuesta. Los dejaron fuera. Algo
parecido sucedió en Coyoacán, donde Alfredo
Moran quedó fuera del concurso, y Jorge Cruz
en Iztacalco.

JUSTINO SOTO SUFRIÓ el recorte en
Xochimilco y la única decisión plausible de Mo
rena fue sacar de la jugada a Alejandro Rojas
DíazDurán, un tránsfuga de todas partes.

SEGURAMENTE HAY MUCHOS más nom
bres de gente que respondió a la convocatoria
del partido y que no fueron considerados para
las encuestas, porque además nunca se supo
quiénes integraban las listas de los aspirantes.

PARA LA CIUDADANÍA en su conjunto, lo
que viene, la próxima elección, es algo más que
un reto a los deberes ciudadanos: es tratar de
hallar en algún partido la opción que les impul
se a sufragar, cosa que hoy se manifiesta como
imposible. El abstencionismo se presenta, en
tonces, como la alternativa triunfante.

LOS PARTIDOS ANTES dominantes: el PRI,
el PAN y el PRD, se hallan destrozados, aunque
en diferentes grados, y Morena, aún sin un
lugar en el espectro ideológico, infectado por
las ambiciones tribales que mataron a su ante
cesor y carente de liderazgos que den claridad
a su devenir, no parece ser la respuesta que se
esperaba en el cambio de gobierno.

POCO O NADA le queda al ciudadano. El
retorno al horror sería entregarse a los depre
dadores de esos organismos que ya ejercieron
el poder. El PRD se pudrió desde dentro y los
demás no son más que verrugas de la demo
cracia que de nada sirven.

MORENA HIZO UNA apuesta peligrosa
plantando candidatos y candidatas nuevos,
apoyando cartuchos quemados carentes de
proyecto en ambos casos, y suponiendo que
sólo el nombre del presidente López Obrador
salvará la próxima elección.

LA JORNADA ELECTORAL aún no suce
de y nada está decidido. Si bien la gente de
René Bejarano se ha encaramado en algunas
alcaldías, los servidores de Ricardo Monreal
planean meterse al Congreso local y hacerle
la vida imposible a Claudia Sheinbaum, quien
seguramente opondrá resistencia porque el
ataque, se diga lo que se diga, es en su contra.

EN LOS PRÓXIMOS días veremos cómo se
desarrollan las cosas y cómo empieza a desgra
narse Morena.

De pasadita

FUE TANTO LO que cedió el secretario de
Movilidad a los ciclistas de la ciudad que ahora
quieren más y más y se han convertido en sus
enemigos.

NO ES SUFICIENTE violar todas las reglas de
tránsito, es decir, circular sobre banquetas y
camellones, en sentido contrario y sin respeto
por las señalizaciones, sino que ahora blo
quean las grandes avenidas en una acción que
sólo tiene un fin: atacar a la jefa de Gobierno, y
sólo un fondo: tratar de hacer del PAN el salva
dor de esta ciudad. ¡Aguas!
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ASTILLERO

Biden abre juego con Emma Coronel // De laciones
y declaraciones // Colmenares, propuesto por
Morena ff ¿Corregir o sostener los "datos"?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA ADMINISTRACION BIDEN ha
lanzado su primera operación fuerte
en materia de crimen organizado en
México al detener a Emma Coronel
Aispuro, quien ha aparecido de ma

nera asidua como esposa de Joaquín Guzmán
Loera, El Chapo.

INTOCADA JUDICIALMENTE HASTA aho
ra, la ex reina de belleza de la Feria del Café y la
Guayaba en el poblado duranguense de Canelas
(4 mil 122 habitantes, según el censo de 2010)
ha sido señalada como probable correa de trans
misión de órdenes y planes del narcotraficante
mexicano más famoso, cómplice en acciones es
pecíficas y operadora por sí misma de otras. La
investigación del caso fue realizada por la FBI y
anunciada ayer por funcionarios de esta oficina
y del Departamento de Justicia, sin la aparición
protagónica de la agencia de administración
de control de drogas, la DEA, cuya moderación
escénica ayudará a evitar que lo de Coronel
Aispuro pueda verse como parte de maniobras

vengativas o incordiantes por el caso del general
Salvador Cienfuegos, liberado en México a pe
sar de los cargos levantados en el vecino país.

COMO ES NATURAL cuando se detiene, inte
rroga y procesa a este tipo de personajes involu
crados en los procesos de narcotráfico y crimen
organizado en general, sus declaraciones y
delaciones suelen afectar al entramado empre
sarial, político y gubernamental que les propor
cionó impunidad en su momento. En este caso
estarán en riesgo quienes hubieran sostenido al
cártel de Sinaloa, sobre todo en la administra
ción priísta encabezada por Enrique Peña Nieto,
aunque a lo largo del sexenio obradorista se han
producido episodios excepcionales relacionados
con dicho cártel, en especial el correspondien
te a la liberación de Ovidio Guzmán, hijo de
El Chapo, y la posterior inacción absoluta en
cuanto a cumplir con órdenes de aprehensión y
extradición de dicho jefe criminal.

EN EL FONDO, el caso de Emma Coronel
servirá para vislumbrar las nuevas políticas
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de la Casa Blanca en relación con México:
colaboración y entendimiento en lo general,
o distanciamiento y eventual revanchismo. El
presidente de Estados Unidos, Joe Biden, pre
tende restaurar el papel injerencista imperial
en todo el mundo y, desde luego, un primer
escenario para hacer ensayos y reacomodos se
llama México.

A DAVID COLMENARES Páramo lo propu
so Morena en una terna para que fuera titular
de la Auditoría Superior de la Federación, el
órgano técnico especializado de la Cámara de
Diputados para la fiscalización de la cuenta
pública federal. El 15 de marzo de 2018 reci
bió 377 votos a favor (Morena, PRI, PVEM,
PES y Panal), contra cinco por Salim Orci y
cero por Ángel Trinidad Zaldívar; hubo 64
que fueron anulados (https://bit.ly/3aHLYP2).
Se entendió en aquella ocasión que la designa
ción de dicho auditor era un triunfo político
de Morena y del PRI.

LA TRAYECTORIA DE Colmenares Páramo
no era un secreto: había participado con gobier

nos priístas en su natal Oaxaca, con Heladio
Ramírez (cuyo hijo hoy es director del Issste) y
Diódoro Carrasco (luego panista), y en el nivel
federal durante el foxismo y particularmente en
la etapa Peña NietoVidegarayMeade.

AHORA, COLMENARES PÁRAMO libra
una batalla contra la palabra presidencial que
ha descalificado el reporte crítico de la ASF
correspondiente a ejercicios de cuenta pública
hechos por el obradorismo. "Yo tengo otros
datos", ha revirado Palacio Nacional, aunque
los señalamientos específicos aportados por di
cha auditoría aparecen con una contundencia
que parecería difícil de borrar sólo de palabra.
Por lo pronto, ha habido corrección por parte
del propio Colmenares en cuanto a la presunta
obstrucción indagatoria en la Secretaría de la
Función Pública: no hubo tal, ha declarado el
auditor. Otro punto que requiere la máxima
precisión posible es el relacionado con la esti
mación del costo total de la cancelación del ae
ropuerto internacional en Texcoco. Ya se verá
cuáles otros datos se consolidan o se corrigen.
¡Hasta mañana!
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Rayuela
Visto lo visto, al señor

Colmenares sólo le queda
una salida digna.
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Emma Coronel Aispuro,
esposa de Joaquín Guz
mán Loera, fue detenida

el lunes en Estados Unidos por
cargos relacionados con su pre
sunta participación en el tráfico
internacional de drogas, anunció
el Departamento de Justicia de
ese país.

Se le acusa de participar, junto con los
hijos mayores de Guzmán Loera, en la dis
tribución de cocaína, heroína, marihuana
y metanfetaminas en la Unión Americana.

Coronel Aispuro, de 31 años, fue arres
tada en el Aeropuerto Internacional Dulles,
en Virginia, acusada de conspiración para
distribuir un kilo o más de heroína, cinco
kilogramos o más de cocaína, mil kilogra
mos o más de marihuana y 500 gramos o
más de metanfetaminas por importación
ilegal al país, según un comunicado del
Departamento de Justicia.

Se ha dicho que su aparición inicial, en
su primera audiencia, será el martes en el
Tribunal de Distrito de Estados Unidos en
Washington, D.C., a través de una video
conferencia.
Los fiscales estadounidenses señalan

a Coronel Aispuro de conspirar con otros
para ayudar a su esposo cuando éste esca
pó de la cárcel de alta seguridad de Almo
loya de Juárez, en julio de 2015.
Las autoridades mexicanas no invo

lucraron a Emma Coronel, mamá de las
gemelas de El Chapo, cuando el narcotrafi
cante fue detenido en Mazatlán, Sinaloa, y
se encontraba en un departamento con su
esposa y las dos chiquitas.

Pero su vida fue siempre una historia de
estar a salto de mata con su marido. El día
de su boda, Guzmán hizo una gran fiesta

para celebrar su matrimonio con Emma
Coronel, quien era una jovencita, reina de
belleza. Terminada la boda llegaron las au
toridades mexicanas. Como era costumbre
de El Chapo, lograron escapar.

Durante años, Coronel se movió junto a
su esposo entre docenas de ranchos ubica
dos en la Sierra Madre Occidental, un lugar
de muy difícil acceso y que era custodiado
por más de 300 hombres. Si se intentaba
llegar en helicóptero, éste era fácilmente
detectado y El Chapo huía.
Después de tantos años de vivir en la

montaña, dicen que Guzmán Loera em
pezó a cambiar sus hábitos. Se sentía con
fiado de que no lo atraparían. Su mujer,
Emma Coronel, no estaba acostumbrada
a la vida de montaña. Dicen que cada día
le exigía más estar con las gemelitas que
habían tenido. Por otra parte, a El Chapo le
gustaba comer bien y vivir bien. Y después
de haber escapado del Altiplano, se empe
zó a confiar.

Fue cuando las autoridades lo cercaron
y lo detuvieron en Mazatlán, Sinaloa.

Los agentes que estuvieron presentes
cuentan que le dijeron a El Chapo que po
día hacer una llamada. Le habló a Emma
Coronel, a quien él le prometía que esta
rían bien y que cuidara a las niñas.

Pasó el tiempo, Guzmán Loera fue ex
traditado a Estados Unidos y presentado
ante la corte de Nueva York.
Ahí a las audiencias no faltó Emma Co

ronel. En alguna ocasión, El Chapo le pidió
al juez que le permitiera dar un beso a su
esposa, lo cual se le negó.
En una audiencia, Emma le llevó un

saco a su marido para que estuvieran ves
tidos iguales, en color vino. Ella siempre
fiel y firme junto a su esposo.

Pero siempre se manejó que ella estaba
alejada del negocio familiar.

Cuando Guzmán Loera fue declarado
culpable después de un juicio con jurado

en 2019 y sentenciado a cadena perpetua
más de 30 años en una prisión federal, ella
empezó a hacer su vida. Dio un par de en
trevistas en las que siempre habló del papá
de sus hijas como un hombre amoroso.
Después se convirtió en asidua a las

redes sociales en donde sacaba fotos de
lujosas fiestas para sus hijas.
También participó en el reality show

Cartel Crew, transmitido por la cadena te
levisiva VHl. En ese entonces decía: "me
considero una mujer normal".

Pasó el tiempo y Emma Coronel buscaba
tranquilidad para ella y sus hijas, y tenien
do la doble nacionalidad se fue a vivir a Es
tados Unidos; ahí pensó que estaría más
segura, pues los enemigos de su esposo no
se meterían con ella.
Nunca imaginó que sería detenida años

después por las autoridades estadouniden
ses.

En la investigación realizada por el agen
te especial del FBI, Eric S Me Guire, se habla
de la relación familiar de Emma Coronel
con el Cártel de Sinaloa, pues su padre, Inés
Coronel Barreras, fue socio de Guzmán
Loera.

Las autoridades estadounidenses desde
hace años hna involucrado a los cuatro hi
jos mayores de Guzmán Loera en el cártel.

El agente del FBI, en su escrito, asegu
ra que Coronel Aispuro ha tenido conoci
miento de la industria del narcotráfico des
de que era adolescente, cuando se casó con
Guzmán Loera.
La evidencia para la detención la ba

san en varias cartas escritas a mano por El
Chapo Guzmán, en donde le pide a Emma
que esté en acuerdo con sus hijos mayores,
que contraten contadores, que le paguen
a quienes trabajan para ellos y sus viudas,
y que el dinero restante se reparta en dos
partes, una para ella y la otra dividida entre
los cuatro hijos mayores.

En la investigación del FBI se dice que
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Coronel, después de reunirse con El Chapo,
se veía con los hijos para mandar mensajes.
Y si bien esto ocurrió mientras él estaba en
la cárcel del Altiplano en México, las auto
ridades estadounidenses aseguran que la
conspiración era para enviar droga a su país.
Y fue mediante estas pláticas que los

agentes aseguran que se planeó el escape
de la cárcel de máxima seguridad en Mé
xico.

En otras cartas, El Chapo dice que le pre
gunten a la mamá de las gemelas, en clara
alusión a Emma.
En las conclusiones, el agente del FBI

asegura que tiene información de que

por lo menos desde el 2014 Emma Coro
nel conspiró para su esposo, y que se tiene
certeza que el 19 de enero del 2017, Emma
Coronel conspiró, con conocimiento pleno,
para importar droga a Estados Unidos.

Siendo esposa del acusado no se puede
hacer que declare en su contra, por eso aho
ra las autoridades estadounidenses acusan
a Emma Coronel de formar ella misma par
te de la organización criminal.
Mientras tanto, Jeffrey Lichtman y Ma

riel Colon, abogados de Guzmán Loera, es
tán también representando a Coronel Ais
puro.

En la mira

LA EXREINAde belleza a su salida de la
Corte Federal en Nueva York, en febrero de
2019, durante el juicio a su esposo Joaquín
Guzmán Loera. Ayer, Coronel Aispuro fue
detenida en Estados Unidos acusada de
cargos para traficar drogas a ese país.
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Las "nenis" o "luchonas" son muje
res que debido a la pandemia por
Covid se quedaron sin empleo.

Son madres solteras, viudas, en orfan
dad o estudiantes. Todas ellas con un

común denominador: tener un ingreso
que ayude a la familia a través del co
mercio informal en redes sociales.

Este sobrenombre surgió de algunos varones,
que en tono de broma se burlaron de quienes nom
bran "nena" a sus dientas. Hombres a los que les in
comoda que la mujer sea autosuficiente, productiva
y emprendedora. Hombres que perdieron de vista
que debido a la pandemia 6.6 millones de mujeres
en México quedaron fuera del mercado laboral.

De acuerdo con el Centro de Estudios Espinosa
Yglesias (CEEY), por cada hombre que no encuentra
trabajo, hay tres mujeres en las mismas condiciones.
La mayor pérdida de empleo se observa en

mujeres de entre 25 y 44 años, en donde se ubica
la mayor tasa de maternidad y la edad de mayor
productividad.

Afortunadamente, somos resilientes y, en lugar
de minimizarnos, optamos por quitarle al sobre
nombre el peso de burla y lo apropiamos con un
significado positivo.

Como la chef mexicana Mariana Orozco, quien
se dijo "nenis" por llevar 11 años haciendo "millo
nes de cosas para poder vivir de la cocina sin tener
un restaurante y me da mucha felicidad haber lo

grado tanta cosa. Las nenis chambeamos sin parar".
También está Perla Jiménez, una ama de casa

que se dedica a la venta de repostería vía Facebook,
debido a que su esposo padece una rara enferme
dad que le impide trabajar, y que el salario que ob
tiene de su empleo fijo no le permite solventar los
gastos de casa.
"Manzanitas Pecas surge de la necesidad de tener

más recursos. Tres hijos y una casa te obligan a bus
car ingresos. En pandemia con mucha más razón
hay que generar recursos, pues por la contingencia
en la empresa trabajamos de forma aleatoria, lo que
repercute en mi salario. Es lamentable que haya
quienes nos juzgen, critiquen o señalen por buscar
vivir mejor. Ser 'nenis' es libertad económica, ser
productiva", sostiene.

Esta pandemia tiene también un rostro de mujer,
porque por un lado las cargas de trabajo se han mul
tiplicado en el confinamiento y, a la vez, la crisis
económica ha provocado una afectación mucho
mayor a miles y miles de mujeres que están luchan
do por sobrevivir y reinventarse. Si a todas estas
realidades sumamos el incremento de violencia in

trafamiliar, la pandemia significa la pérdida de de
rechos y avances que con gran dificultad se habían
reconocido y logrado hasta ahora.

Las "nenis", las "luchonas", deben contar con
incentivos concretos y políticas públicas que reco
nozcan sus invaluables aportaciones, talento, ener
gía y espíritu emprendedor, así como el derecho a
una vida libre de violencia. Ninguna de estas con
diciones son ni privilegios ni prebendas, sino dere
chos fundamentales y condiciones indispensables
para cerrar las brechas de inequidad e injusticia.
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Tardó, pero finalmente ocurrió y
confirmó por qué el Presidente
Andrés Manuel López Obrador

busca a toda costa eliminar los organis
mos autónomos, al rechazar el informe
de la Auditoría Superior de la Federa
ción de la Cuenta Pública de 2019, que
demuestra el incompetente manejo y
despilfarro de recursos públicos en el
primer año de su Gobierno, lo que des
calificó con su habitual respuesta de
que él tiene "otros datos" y declaró que
los que dio a conocer "están mal y son
exagerados".

Para colmo de esa actitud, a los auditores de la
ASF que acudieron a la Secretaría de la Función
Pública a revisar documentación y archivos como
parte de esa tarea del ejercicio presupuestal del Go
bierno federal, funcionarios de esa dependencia, de
la que es titular Irma Eréndira Sandoval Ballesteros,
les impidieron el acceso para cumplimentar su labor.
DE ESTO Y DE AQUELLO..

Uno de los reportes incluidos en el informe presen
tado por David Colmenares Páramo, auditor Superior
de la Federación, reveló que la cancelación del Nuevo
Aeropuerto Internacional de México en Texcoco tuvo

un costo de 331 mil 996 millones 517 mil pesos, un 232
por ciento más del monto original, sin incluir el incre
mento derivado de los esquemas de financiamiento
para su construcción ni tampoco los consecuentes
montos legales.
En su mañanera de ayer, el Presidente respondió
que ese dato "está mal yes exagerado" porque, de ser
así, no hubiera costado300milmillonesdepesos sino
600 mil y que "aún así nos ahorraríamos como 300 mil
millones con el aeropuerto que estamos construyen
do en Santa Lucía" y que espera que eso sea "aclarado"
por la ASF.
Sin embargo, de acuerdo con la coincidente opinión
de analistas y consultores financieros, esos 300 mmdp
a los que el mandatario se refiere como "ahorros" no
existen porque ya se gastaron, lo que la Auditoría
Superior dejará claro una vez que atienda la petición
presidencial de que "le gustaría" que aclararan este
dato, lo que así hará Colmenares Páramo, como se lo
declaró a Joaquín LópezDóriga en su noticiario de
Radio Fórmula.

El informe que la ASF entregó a la Cámara de Dipu
tados del primer año del Gobierno lopezobradorista
revelatambiénlacanalizacióndecuantiosos recursos

sin comprobación alguna en distintas dependencias
que empezaron a quedar al descubierto, no harán más
que confirmar la ineptitud y caprichos con los que se
han manejado los recursos públicos desde 2019.
En al menos tres municipios de Yucatán, la cons
trucción del Tren Maya será cancelada por tiempo
indefinido porque la Jueza Tercera de Distrito en esa
entidad, Karla Domínguez Aguilar, otorgó la suspen
sión definitiva en el amparo que presentaron residen
tes de la misma.
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Cuando se trata de la enfer

medad, el dolor y la muer
te, la realidad siempre su

pera a la fantasía.
Recuerdo la película El papelerito, di

rigida por Agustín P. Delgado y estrenada
en 1951. Una viejita, interpretada por Sara
García, vende comida en la calle y protege
a un grupo de chamacos desamparados que
venden periódicos. Uno de ellos se llama
Toñito, y en un incidente ocasionado por un
delincuente, amante de su madre, recibe un
balazo en el tórax. El niño pierde uno de los
pulmones y, en consecuencia, queda muy
debilitado. Sin embargo, Toñito se ve obliga
do a salir de nuevo a las calles para trabajar
de voceador. Una tarde lluviosa se moja y
enferma. El médico le informa a la anciana

y a sus amigos que lo están cuidando, que
Toñito necesita unas inyecciones que cues
tan quince pesos (de los de antes) y, además,
un tanque de oxígeno que cuesta cincuen
ta pesos, una suma inaccesible para ellos.
Los chicos rematan sus escasas posesiones
para comprar las medicinas. La viejita sale
en busca del oxígeno. No sabemos qué hizo
para conseguir el tanque, ¿pidió prestado?,
¿empeñó alguno de sus poquísimos bienes?
Cuando llegan los niños con las ampolletas
Toñito ya está muerto. Minutos después
llega la viejita y detrás de ella unos hombres
cargando el tanque de oxígeno. La viejita se
da cuenta de que ha llegado muy tarde y les

dice a los hombres que ya no necesitará el
oxígeno. No sabemos si perdió los cincuenta
pesos o si logró que se los devolvieran. En
cualquier caso, la tragedia estruja el corazón.

Yo vi El papelerito hace muchos años y la
escena de Sara García llegando con el tanque
de oxígeno se me quedó grabada. No podía
imaginar ni yo ni nadie que esa desgra
cia de película se repetiría no una, sino
miles de veces en la vida real. Los periódi
cos cuentan historias terribles de personas
que tienen que recorrer media ciudad para
encontrar oxígeno y luego, hacer colas lar
guísimas para poder comprar un tanque o
para rellenarlo. Como dije antes, la realidad
supera a la ficción siempre que hablamos de
enfermedad, dolor y muerte.

He tenido la fortuna de que ninguno de
mis parientes haya estado en la necesidad
de buscar un tanque de oxígeno durante la
pandemia, pero me duele el drama vivido
por mis compatriotas.
Así como después del terremoto de 1985

se escribieron crónicas sobre las tragedias de
aquellos días, debemos esperar que se escri
ban crónicas sobre lo que se ha padecido en
todo este año de pandemia. La memoria del
sufrimiento debe preservarse de todas las
maneras posibles: entrevistas, documenta
les, grabaciones. Cada quien debe hacerlo
dentro de su propia familia, lugar de traba
jo, comunidad. Guardemos en el recuerdo
lo sucedido, por amor y respeto a los que se
han ido y para que los sobrevivientes nunca
olvidemos lo que vimos.
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Si como pretende el Presidente
López Obrador, el pueblo se in
formara en sus mañaneras de

la vida pública nacional; uniforme, sin
filtros, sin medios de por medio, a tra
vés de la palabra oficial directa y pura,
ayer habríamos conocido que:
"El Gobierno decidió ahorrar y combatir la corrup

ción sin endeudarse para enfrentar la pandemia y
para no caer en una crisis de bienestar social. Como
hicieron otros países, de la misma manera en la que
sexenios pasados, convirtieron deudas privadas en
deuda pública para rescatar a bancos y grandes em
presarios, dejando de lado al pueblo de México".

Ayer el Gobierno nos enteró que "el precio más
alto de gasolina Magna se encuentra en una esta
ción de servicio de Iztapalapa, mientras que la más
económica se vende en una estación de servicio de

Centro, Tabasco. Que de gasolina Premium el litro
más caro se encuentra en una estación de servicio

de Iztapalapa (otra vez), mientras que la más eco
nómica en una estación de servicio de Medellín de

Bravo, Veracruz".
También ayer el pueblo conoció que: "el Progra

ma Sembrando Vida tiene presencia en 20 estados.
420 mil 24 sembradores están inscritos en el progra
ma. En marzo recibirán pagos correspondientes de
febrero, marzo y abril a través de la dispersión de 6
mil 345 millones 360 pesos".

¿Novedad, utilidad, trascendencia? ¿Qué dicen

esos datos? Nada o muy poco. Bitácora del queha
cer gubernamental sin valoración, juicio, reflexión,
análisis o mejora. Se trata de infonnes cotidianos sin
escrutinio procesal. Si algún periodista logra colarse
entre los paleros sin sueldo (me recuerdan a aque
llas oficiantes que accedían al cielo por ignorar que
por sus afectos terrenales se cobraba), la respuesta
no es objetiva sino ideológica. Un México mañanero
que se disocia con otros datos de cualquier contra
dicción o corrupta observación. Así con la Audito
ría Superior de la Federación o con cualquier otra
instancia que desafine en el plácido coro palaciego
matinal.

Vacunación. Datos de la Universidad Johns Ho
pkins: al 22 de febrero en México se aplicaron
1,689,158 dosis simples (371,103 más en tres días) y
ojo, 453,055 dobles (353,389 más). El esquema de va
cunación completo avanzó, atención; de 0.07 a 0.35
por ciento de nuestra población.

En Estados Unidos se han inyectado 63 millones
vacunas simples (5 millones 263 mil más en tres
días) y 18.816 millones completas (2 millones 800
mil más en tres días), pasando del 4.94 al 5.76 por
ciento de sus habitantes con el esquema completo.

En España, 2 millones 936 mil personas han re
cibido la primera dosis (154 mil más en tres días) y
l millón 171 mil ambas (ojo, apenas 27 mil más en
tres días), avanzando del 2.34 al 2.50 por ciento de
población inmunizada.

Y en el mundo se han administrado 208.3 millo
nes de dosis simples (13.9 millones más en tres días)
y 39.3 millones de dosis dobles (6.1 millones más en
tres días). El esquema completo pasó de 0.43 al 0.51
por ciento de la población mundial.
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•QUEBRADERO
La ASF y "los otros datos"

La rendición de cuentas y la transpa
rencia son ejes fundamentales para la

gobernabilidad.
No hay manera de que los gobiernos sean fuertes y creíbles

si no rinden cuentas. No cabe por innumerables razones que
quien vigile a los gobiernos sean los propios gobiernos.

El país se la ha pasado en medio de la opacidad. La lucha
que ha establecido la sociedad en esta materia ha sido funda
mental para tener organismos efectivos en materia de trans
parencia y rendición de cuentas que permita a los ciudadanos
conocer qué hacen los gobiernos con el dinero que, a fin de
cuentas, es de los ciudadanos.

No solamente se trata de esto, también está de por medio
la ética, credibilidad y hasta la legitimidad de un gobierno. Si
los temas y las obras oficiales no pasan por el escrutinio de
una sociedad no puede ser el gobierno el que determine de
manera unilateralmente la información sobre lo que el propio
gobierno hace.

No es una discusión local, es un debate abierto que al
canza a organismos internacionales, incluyendo a instancias
como la ONU. La rendición de cuentas y la transparencia son
derechos ciudadanos, los gobiernos están en obligación de
cumplir con estos procesos, no es una dádiva ni tampoco una
cuestión de moda u ocurrencia.

Estas ideas han sido discutidas durante mucho tiempo,

porque ha sido a través de la opacidad como se han enquista
do los procesos más brutales de corrupción. Todos sabemos
que en nuestra sociedad estas prácticas han sido lamentables
y han provocado cadenas de corrupción incontrolables que
han llegado en ocasiones a ser vistas como parte de nuestras
formas de vida.

El informe de la Auditoría Superior de la Federación de la
Cuenta Pública 2019 tiene que ser visto como la revisión que
una institución ajena al gobierno hace sobre el manejo de los
dineros del gobierno. La ASF ha logrado depurar de manera
significativa estos procesos, tomemos en cuenta que hace no
muchos años los informes se presentaban hasta con 4 y 5 años
de retraso.

Los procesos informativos no estaban depurados y, en mu
chas ocasiones, las dependencias escondían la información.
La ASF se ha venido convirtiendo en un garante de la trans
parencia, sus informes se llevan a cabo en función de la infor
mación oficial, para decirlo claro, la Auditoría no se saca los
datos de la manga. Lo que reporta es lo que le dan y su papel es
investigar qué tanto la información es válida y qué tanto tiene
que ver la información del gobierno con sus acciones.

El Presidente asegura que tiene "otros datos" de los que
tiene la Auditoría. Tendrá que mostrarlos, porque los que
tiene la ASF es información de su gobierno, si algunas puer
tas se cerraron, como se asegura pasó con la Secretaría de la
Función Pública, el problema está en la dependencia.

Con razón se interpreta que el gobierno tendría informa
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ción que no quiso o no le pareció, por las razones que se quie
ran, entregar.

Lo que viene ahora es que con base en el informe de la ASF
el gobierno precise y aclare la gran cantidad de irregularida
des que se han expuesto. Estamos en medio de un proceso en
el cual el gobierno tiene la obligación de informarle a la ASF
sobre las presuntas irregularidades a las que se han hecho re
ferencia y a las que el Presidente, muy a su manera, ha remiti
do a su lugar común de que tiene "otros datos".

No tiene sentido colocar ahora a la Auditoría en el centro

de un debate ideológico. No hay razón para ello, porque lo que
ha hecho el auditor es encabezar un equipo con base en dispo
siciones legales para auditar al gobierno.

Lo que hace la ASF es reportar la cuenta pública con base
en la información que le otorgan, en el fondo se presume pre
valece la buena fe de unos y otros.

• RESQUICIOS

La detención de Emma Coronel no sorprende, nos dice el
maestro Ramón Celaya. A lo largo de años se hicieron de la
"vista gorda", tanto en el pasado como ahora. Nunca la inves
tigaron cuando había muchas evidencias en su contra, las cua
les eran conocidas aquí y allá.

NOTIENESENTIDO

colocar ahora a la Auditoría
en el centro de un debate

Ideológico. No hay razón
para ello, porque lo que ha

hecho el auditor es encabe

zar un equipo con base en
disposiciones legales para

auditar al gobierno
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ROZONES

• Escuelas, por la libre
Las que ya fijaron posición ante el confinamiento fueron las escuelas particulares que
aseguraron que van a regresar a las clases presenciales, sin acuerdo con la Secretaría
de Educación Pública, que encabeza Delfina Gómez. "El gobierno no quiere dar el
banderazo", ha dicho el presidente de la Asociación Nacional de Escuelas Particulares,
Alfredo Villar, quien aseguró que se implementarán protocolos de seguridad sanitaria
por Covid19 de la Secretaría de Salud y están buscando un acercamiento con Delfina
Gómez; para tratar el tema. Sin embargo, la dependencia ya les habría expuesto que se
podría regresar a la modalidad presencial hasta agosto, o incluso hasta enero de 2022.
La secretaria tiene un reto en puerta, pues se dice que algunas escuelas, las cuales, por
cierto, están también sumamente golpeadas en sus finanzas, ya interpusieron amparos
para no tener problemas en el reinicío de las clases presenciales. Uf.

* El tuit que bajó Tabe
Nos comentan que quien subió y luego bajó de sus redes sociales una lámina con los
resultados de una encuesta que aparentemente le eran favorables, fue el candidato pa
nista a la alcaldía Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe. Nos aseguran que el contendiente
panista por esa demarcación escribió que le llegaba una excelente noticia, sin embargo,
después bajó el tuit. Nos cuentan que probablemente eso ocurrió porque alguien le
pudo haber jugado alguna broma pesada. Por cierto que apenas ayer aquí se dio a co
nocer un estudio de opinión efectuado por Consulta Mitofsky en el que no se aprecia
que el aspirante de Acción Nacional tenga ventaja alguna. El resultado del estudio de
opinión pone en el momento 16 puntos porcentuales arriba al actual alcalde Víctor

Hugo Romo

• Acelerador en San Lázaro
A la Cámara de Diputados le bastaron 23 días para darle cauce a la iniciativa que el
Presidente les envió con carácter de preferente. Dicen quienes han seguido el proceso
legislativo, que se inició tras la presentación de la propuesta, que de poco sirvieron los
pronunciamientos de la Cofece, CCE, Coparmex, Concamin y más de 30 académicos y
expertos, pues pinta que hoy será mero trámite el que la reforma eléctrica quede apro
bada en el pleno. Por sí sola, la bancada de Morena junta la mitad más uno de los votos
que se requieren para palomear la iniciativa al contar con 256 diputados. Y faltaría su
mar los 46 votos del PT y los 21 del PES, que también respaldan el dictamen. Se dice
que saldrá con pequeños cambios de forma, pero no de fondo, tal y como lo pidió el
Ejecutivo.

• Brincos en Quintana Roo
Nos cuentan que, en Quintana Roo, Cristina Torres Gómez, quien fuera presidenta
municipal de Solidaridad del 2016 al 2018 por el PAN y quien por ese partido llega
ra luego al Congreso del estado por la vía plurinominal, cambió la camisa azul por la
guinda. Y es que, se afirma, Torres Gómez busca competir nuevamente por la misma
alcaldía, aun cuando su gestión anterior dejara mucho que desear. En particular el que
no se haya terminado de aclarar el ejercicio de 754 mil 580 pesos del 2018. Por aquellas
tierras refieren que el movimiento de la diputada a la que ya llaman "chapulín" no ha
caído bien en las filas blanquiazules, pero tampoco en las de Morena, al grado de que ya
ven venir que el tema le terminará reventando al líder de ese partido, Mario Delgado.
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• Siervos sacrificados
En Veracruz cuentan que el delegado de la Secretaría de Bienestar, Manuel Huerta
Ladrón de Guevara, cerró sin previo aviso los centros integradores del municipio José
Azueta y pidió la renuncia de cuatro servidores de la nación. A estos servidores, el coor
dinador de Bienestar Raúl David García Salomón, les habría solicitado la renuncia de
manera verbal quesque porque "eran investigados" por un asunto relacionado con acci
dentes que vivieron unos compañeros de ellos, ocurridos fuera de su jurisdicción. En
tierras veracruzanas, se dice, que no es la primera vez que Huerta Ladrón de Guevara
es señalado por despidos de servidores de la nación y falta de pagos y que ya tiene
denuncias ante la Función Pública por malos manejos de los recursos. Ojo con eso, nos
comentan.

La iniciativa de Alfaro
El año pasado, Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco, terminó muy inconforme con las
retribuciones federales para el estado y para revertir la situación envió ayer al Congreso
del estado una iniciativa para replantear la coordinación fiscal con el gobierno central.
Entre las propuestas se encuentran que la entidad pueda celebrar, revisar o cancelar
convenios fiscales y que Jalisco cuente con un Sistema Tributario. Alfaro aclaró que
la propuesta no busca romper con la Federación, sino conseguir un acuerdo justo para
la entidad, e incluso plantea que la iniciativa no se discutirá hasta que se lleve a cabo
una consulta ciudadana. "Jalisco no puede perder más recursos como ha sucedido este
año. No podemos sacrificar nuestro futuro para costear proyectos que no aportan al
desarrollo", planteó el gobernador que ayer mostró que no quitará el dedo del renglón
de ese tema que lo ha puesto en una línea de diferenciación, contraste y en cierto modo
frontalidad respecto a la visión que el Gobierno federal tiene del pacto fiscal.
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Más pobres,
al final del camino
Repartir dinero a la gente que no lo gana en el

sector productivo. Muy bien. Así se mitigan
las durezas que sobrellevan los más pobres.
Pero ¿durante cuánto tiempo? ¿Hasta cuán
do? Y, hagámonos otra pregunta: ¿de dónde

sale esa plata? La respuesta a esta última interrogante no
parece ser tan evidente para quienes dirán simplemen

te que la pone "el Gobierno". Y, en efecto, no saben o no
quieren enterarse, más bien— que esos recursos los ge
neran los ciudadanos que participan en la economía de
mercado. Son los impuestos cobrados en las actividades
que generan un valor agregado, no son caudales que cai
gan del cielo.
Los demagogos, cuando cacarean las

bondades del asistencialismo, propagan
mañosamente la especie de que las arcas
públicas son una suerte de tesoro mági
camente provisto de riquezas. A ellos les
corresponde nada más la noble tarea de
repartirlas generosamente a los más ne
cesitados. Esa magnanimidad no es nada
desinteresada, desde luego: los grandes
bienechores cosechan ingentes réditos políticos, se ganan
la incondicional adhesión de sus beneficiarios y acrecien
tan su poder personal. Al final del camino ocurre siempre
lo mismo, a saber, el colapso financiero de naciones ente
ras y el brutal empobrecimiento de sus poblaciones. Pero
los mitos perduran: Juan Domingo Peróny su mujer, la sa

cralizada "Evita", se dedicaron a dilapidar alegremente el
patrimonio de la Argentina, que fuera en su momento uno
de los países más ricos del mundo. Pues, consumada ya su
tarea, este personaj e y su endiosada cónyuge siguen sien
do parte inseparable del paisaj e político argentino.

No es asunto, naturalmente, de
promover la descarnada crueldad de
la derecha indiferente que no sólo
niega asistencias a los sectores más
desprotegidos sino que los responsa
biliza y los culpa inclusive de su mise
ria. La política social es uno de los pi
lares del proceso civilizatorio. El tema
es no sustentar las políticas públicas
en el facilismo de la retórica y no im

plementar programas gubernamentales carentes de via
bilidad a mediano plazo, se agotan los recursos del erario
y no queda ya nada que repartir— sino emprender accio
nes de fondo para combatir la pobreza. En esa empresa,
hay naciones muy exitosas. Pero, no son las que apostaron
por el populismo. —

El tema es no
sustentar las

políticas públicas
en el facilismo de la

retórica
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La cuenta perdida
Las irregularidades señaladas por la Auditoría ponen al descubierto el

caos, el desorden y la discrecionalidad de la administración de los recursos
lopezobradoristas. Se han desmoronado el combate a la corrupción y la austeridad

ecía Gil el día de ayer que una
nota de Pablo Ferri en su peD riódico El País informaba
que "en su segundo informe
sobre el gasto público del Go

bierno mexicano y los órganos autónomos
en 2019, la Auditoría Superior de la Fede
ración (ASF) detectó irregularidades en el
desembolso de 12 mil 276 millones de pe
sos, unos 650 millones de dólares".
Irregularidades, observaciones que

pueden ser solventadas, dicen los que sa
ben, para que no se conviertan en delitos.
Ahora mal sin bien: el Presidente ya dijo
que él tiene otros datos y arremetió contra
la Auditoría Superior de la Federación, un
órgano del Poder Legislativo, les dijo que
hacían eco de las campañas de sus adver
sarios, de los conservadores. De nuevo a
bofetadas con quien se niega al vasallaj e.
Por cierto, varias de las irregularidades

señaladas porlosauditoresapuntanapagos
realizados por "conceptos fuera del catálo

go original". Así, por ej emplo, en el contra
to del "proyecto ejecutivo de pistas, rodajes,
plataformas, ayudas a la navegación y otras
instalaciones" del aeropuerto, la ASF indi
caque se pagaron ocho millones de pesos en
el "diseño de infraestructura adicional para
los paquetes de licitación n° 19 (pista 3), n°
20 (pista 6)", etcétera, una suma que no era
contemplada originalmente.
"En el contrato de la construcción del

'edificio terminal de pasajeros, vialidades
de acceso, estacionamientos, torre de con
trol y centros de control de operaciones',
los auditores afirman que no se acreditó
'la realización del acompañamiento ar
quitectónico', motivo por el que el Gru
po Aeroportuario de la Ciudad de México
desembolsó 229 millones de pesos, 11 mi
llones y medio de dólares."
"La ASF detectó irregularidades igual

mente en pagos de 266 millones de pesos,
13 millones de dólares, con cargo al con
trato para construir 'las plataformas de la

terminal, el edificio satélite, la terminal de
cargay mantenimiento de aeronaves, del
edificio del centro intermodal de trans

porte terrestre' y otras instalaciones. Y
también en los contratos para la construc
ción de las 'losas de cimentación' de la ter

minal y del centro de transporte terrestre
intermodal, por 102y 63 millones de pesos
respectivamente."

Y la cultura
Gil se llevó los dedos pulgar y cordial a las
sienes, un ademán de nuestros tiempos, y
caviló: las irregularidades señaladas por la
Auditoría ponen al descubierto el caos, el
desorden y la discrecionalidad de la admi
nistración de los recursos lopezobradoris
tas. Dirán la misa mañanera, pero se han
desmoronado dos pilares del proyecto de
este gobierno: el combate a la corrupción
y la austeridad. Lean esto: "La Secretaría
de Cultura es una de las dependencias más
analizadas por los auditores. Las irregula
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ridades señaladas por la dependencia su
man un total de mil 707 millones de pesos,
poco más de 85 millones de dólares. Una
de las principales es el pago de 727 millo
nes por supuestas deudas de años anterio
res al 2019, 'sin contar con la autorización
correspondiente' y sin 'proporcionar do
cumentación que acredite que los bienes y
servicios fueron recibidos a satisfacción'".

"El segundo lote de contratos del que
sospechan los auditores son con agencias
de viajes, Viajes Premier y Artmex Viajes.
Se trata de dos contratos por 206 millones
de pesos, unos 10 millones de dólares. La
ASF señala que la Secretaría no presentó
documentación relativa a la justificación
de los viajes. El tercero es un contrato con
dos empresas: Visión y Estrategia de Ne
gocios, y Lore Soluciones Integrales Em
presariales de Sinaloa por 190 millones de

pesos, del que, dice la ASF, Cultura no pre
sentó documentación que comprobara 'la
prestación de servicios'."
La secretaria Frausto debe darse prisa, si

no presenta los documentos que acrediten
estas irregularidades (qué prosa más poro
sa), el asunto pasa a la Fiscalía. Ah, haber
lo dicho antes, la Fiscalía Carnala. Uta: "En
total, la ASF realiza 27 señalamientos a la
Secretaría de Cultura. Como en el resto de
casos, la dependencia tiene ahora la opor
tunidad de aportar documentación que
solvente las dudas de la ASF."

Crecimiento cañón
El pronóstico del Presidente dejó frío a Gil
"La economía de México crecerá hasta 5
por ciento en 2021 tras la afectación sufri
da por la pandemia (...) Vamos saliendo, ya
se está reactivando la economía y tengo ya

un reporte de crecimiento probable para
este año, del 4 al 5 por ciento en este 2021.
Nos vamos a ir recuperando", declaró en
un evento en Moctezuma, San Luis Potosí.
El mandatario comentó que a pesar

del desplome del Producto Interno Bruto
(PIB) en 2020, la administración federal
pudo ayudar a la población con los ahorros
obtenidos por el combate a la corrupción y
los lujos. Gilga medita: que Dios lo oiga.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Antonio Machado: "Late, corazón, no todo
se lo ha tragado la tierra".

El Presidente ya dijo
que él tiene otros datos
y arremetió contra la
Auditoría Superior
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17
¦ ^ mma Coronel fue arrestada ayer por

i el FBI cuando aterrizó en el aero
 —puerto de Washington. El agente Eric
McGuire llevaba dos años investigándola en secre
to, y hoy la detenida tiene su primera audiencia en la
corte de distrito de DC ante el juez Michael Harvey.
Sus abogados serán Jeff Lichtman, el mismo que
mal defendió a su esposo, y Mariel Colón, incondi
cional que tiene rato fungiendo de abogada, nana,
contrabandista de celulares y asistente de Emma.
Los cargos son tres: tráfico de un kilo de heroína,

cinco de coca, mil de mariguana y 500 gramos de
metanfetaminas. También se le acusa de operar pa
ra el cártel de Sinaloay, finalmente, de haber ayuda
do a su esposo en su fuga de antología del penal del
Altiplano en 2015.
Su facha de Kardashian mexicana facilita que se

subestime a Coronel Aispuro. Porque ella no solo
ayudó a Iván, Alfredo y Ovidio Guzmán, sino que
montó esa fuga prácticamente de cabo a rabo: ella
fue quien buscó desde 2014 a Dámaso López, El Li
cenciado, para que ablandara a los custodios; ella
consiguió y pagó el terreno anexo al penal; ella fue
quien metió a la prisión, en una de sus visitas, el pe
queño reloj con GPS para que el túnel llegara exac

tamente debajo de la celda del capo, yla motocicleta
que j alaba el carrito por el túnel la tarde de la fuga
era conducida por su hermano Edgar.
Coronel nació en California, pero fue criada en

Durango. La hija de Inés Coronel Barrera tenía
17 años cuando atrapó el corazón del capo en un
baile. Ganó fácilmente el certamen de belleza de

su pueblo, con Guzmán en las gradas, rodeado de
sicarios y aplaudiéndole a rabiar. Se casó a los 18
años y sus gemelas nacieron en Los Ángeles el 15
de agosto de 2012.
La terceray última vez que apañaron a su mari

do, Emma volvió a encabezar el plan para liberar
lo; le llamó de nuevo a Dámaso para decirle que dos
millones de dólares habían sido entregados a un
directivo sin nombre del sistema de penales con la
intención de que regresaran a Guzmán de la cárcel
de Ciudad Juárez a la del Altiplano para, desde allí,
intentar de nuevo la fuga. El gasto fue en balde: lo
extraditaron en express a Estados Unidos antes de
que pasara cualquier cosa.
El peso de Emma en el cártel, si bien siempre cir

cunscrito alas necesidades de su esposo, no deja de
ser mayor; cuando Guzmán tenía que esconder
se, o cuando pasaba temporadas en la cárcel, ella era
quien se encargaba de entregarlos mensajes de y al
capo, de asegurarse de que se cumplieran sus órde
nes a cabalidady de mantener aceitados los sobor
nos necesarios para que pudiera trabaj ar con como
didad desde el penal.
En su declaración, el agente McGuire cita la

cooperación de dos testigos protegidos, uno de los
cuales es el mismo Dámaso López, encarcelado
desde 2018 y testigo central contra El Chapo, co
mo lo será contra García Luna de darse ese juicio.
Porque lo que los gringos quieren no es que Emma
pague por las migaj as de droga que supuestamente
importó, sino que, como Dámaso, cante. Pobres de
quienes creyeron que devuelto Cienfuegos se aca
baba la rabia.
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Vincular los disturbios de estos días
en las calles al encarcelamiento de

Hasél es como mejorar su ortografía
quitándole la tilde: correcto, pero ingenuo. La tilde
es todo lo que es: un transanalfabeto que se siente
agudísimo; y borrársela en razón de las normas de
acentuación de la lengua española es un genocidio
deltipo cultural. Respecto al excitante juego de vol
car contenedores, apedrear escaparates y prender
barricadas de fuego, Hasél simplemente pasaba por
ahí. Cíclicamente, y en muchas capitales europeas,
pandillas de jóvenes hacen lo mismo, invocando la
gramática que tienen a mano. Y aveces sin invocar
más gramática que la acción. Los j óvenes franceses
que cada fin de semana quemaban coches en laban
lieue de París no necesitaban guión alguno. Los que
maban, racaüle.
Los gobiernos europeos son relativamente to

lerantes con esta violencia. Tal vez haya detrás una
cierta resignación biológica y cultural. La siniestra
juventud tiene que explotar por algún lado y no solo
se han acabado las guerras, sino también el servicio

militar. De ahí que las revueltas
callej eras les salgan baratas a lossiniestra participantes. Siempre se pue
de perder un ojo o un testículotiene que
cuando uno lanza piedras, hiepor algún rro o fuego contra la Policía Pero
el riesgo cero sería como jugar alsolo se han poker con botones y no serviría

guerras, al propósito testosterónico.
El caso español es algo dife

rente. Aquí los disturbios son
convocados y celebrados desde
la vicepresidencia del Gobierno,

caso catalán se extiende en
autoridadesy matones actúan al uní

a los catalanes, precisamente, se
que una próxima reforma de los

a un policía defenderse ex
muerto. Aunque se trata, debo pun
reforma escrupulosamente demo

acaban de votar los ciudadanos

sin embargo, no afectan alo esen
España se trata de jóvenes dispues
sagrado mandato de su edad, que es

La autoridad debe examinar
a cada momento cuál debe ser el precio a pagar por
ese cumplimiento generacional. Y, sobre todo, la au
toridad incluida la periodística debe abstenerse
de procurar sentido alguno a la violencia. Así con
Hasél. Que debe seguir siendo, enformay fondo, un
anacoluto con patas,
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"Menos malhacenlos delincuentes que unmaljuez"
Francisco de Quevedo

Fecha: 23/02/2021

Página: 21

Area cm2: 244

2 / 2

Columnas Políticas

Arcadi Espada

Costo: 32,615

Página 47 de 138



¿ÉT"4 Podríamos haber tenido una vacuna mexicana
i II A contra el covid19? ¿Podríamos haber tenido

nuestro propio gas natural y evitar los apago
nes que semiparalizaron el noreste del país? Sí y sí.
¿Por qué no tenemos ni una ni otro? Por una sencilla,

pero poderosa razón: la dependencia económica, tecno
lógica, científica, financiera y energética de México.
Si el Conacyt. en lugar de financiar proyectos de inves

tigación de corporaciones privadas (que luego hacen de
ducibles de impuestos), hubiese fondeado la investiga
ción biomédica pública nacional, como la que realizan el
IPN, la UNAJV1 o los institutos de salud pública, la vacuna
"Patria", que anunció el presidente AMLO la semana pa

sada, ya sería una realidad en este momento. Cuba, un país
asediado por el embargo comercial, pero con un sector y
un sistema de investigación de salud pública muy robus
tos, lanzó ya su propia vacuna, la "Soberana"; lo logró an
tes que las otras naciones latinoamericanas.
México ha destinado 33 mil millones de pesos para ad

quirir las vacunas. Si hubiese tenido de pie su sistema de
investigación de salud pública—desmantelado y en el ol
vido hace dos décadas—, con la décima parte de lo que hoy
está gastando ya tendría la vacuna "Pa
tria" aplicándose de manera masiva.
Pero la visión neoliberal de la salud

pública que dominó en las últimas dé
cadas apostó a su privatización, no a su
evolución. Con los resultados bien cono

cidos: déficit de profesionales de la me
dicina, falta de hospitales y clínicas de
especialidades, deshumanización de la
atención al paciente y la "paracetamoli
zación" del cuadro de medicinas básicas.
Una de las lecciones que ha dejado la pandemia es pre

cisamente que los países debenfortalecer la prestación, la
infraestructura médicay la investigación en el sistema de
salud pública, sobre todo porque, debido al calentamien
to global y a la contaminación, las amenazas de pandemia
serán cada vez más frecuentes.
Con el gas natural, un combustible limpio y amigable

con el medio ambiente, pasó algo similar. México posee el
tercer yacimiento más grande de gas shale o de lutita en el

mundo. Con probables 545billones de pies cúbicos de gas
natural, la Cuenca de Burgos, que abarca el norte de los
estados de Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas, garanti
zaría el abasto energético y el crecimiento económico del
país durante la próxima generación.
Para ello, Pemex requiere triplicar la inversión que ac

tualmente ejerce en este renglón (18 mil millones de dó
lares anuales), además de cambiar la técnica de extrac
ción del frackingpor otra menos contaminante. Desde

la perspectiva neoliberal, esta inver
sión resultaba "irracional" o "antie

conómica", porque era más barato
comprar gas en Texas que extraerlo
en México.
Y con esta visión tecnocrática hi

cieron al país altamente vulnerable y
dependiente de las decisiones energé
ticas no de otro país, sino de un esta
do integrante de la unión americana,

Texas, que ante una emergencia primero buscó proteger
elbienestar de sus habitantes que el de su cliente y vecino
principal, como debe ser.
Nunca la economía ha estado tan globalizada como

ahora, pero nunca tampoco el concepto de soberanía ha
estado tan vigente para atender políticamente tanto la
emergencia sanitaria como la emergencia energética que
enfrentamos en estos días.

Por eso, vacunas y gas son las dos caras de una misma
dependencia carísima

Nunca el concepto
de soberanía
ha estado tan

'(1111 (1 DcLTc! <1 l(ií kIcI"
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No son lo mismo, pero...
En efecto, no son lo

mismo, pero aún tie
nen que demostrar
que son mejores. "No
nos confundan", ha

dicho una y otra vez el presidente
López Obrador, tras lo cual suele
citar ejemplos de las infamias y
corruptelas que caracterizaban a
las administraciones anteriores.

Mirado sin apasionamientos
creo que habría consenso de que
el gobierno de la autollamada
Cuarta Transformación es dis
tinto al de sus predecesores, el
problema es que sus críticos di
rían que es distinto para peor, e
invocarían una larga lista de ca
lamidades que le achacan o cita
rían quizás lo que hubiera hecho
el gobierno del PRI o el PAN pa
ra afrontar la crisis y apoyar a la
planta productiva. Aunque yo
me quedo pensando que lo que
esos gobiernos habríanhecho du
rante la crisis es más de lo mismo

que hicieron antes: lucrar con ne
gocios paralelos en provecho de
ellos mismos y sus amigos.
En abstracto, uno pensaría

que un gobierno que se plantea
el combate a la corrupción, la
austeridad y las finanzas públi
cas responsables y la mejoría de
las condiciones de las mayorías,
es preferible a los gobiernos que
provocaron buena parte de los
problemas estructurales que hoy
padecemos. Pero más allá de las
intenciones, que sean mejores
que los anteriores o no lo sean, es

algo que la realidad tendría que
demostrar.

¿Son mejores, como argumen
ta AMLO obsesivamente todas

las mañanas, o son peores, como
tienen a bien restregárnoslo en la
cara columnistas y medios de co
municación todos los días?Si que
remos ser honestos, no es fácil de
terminarlo en medio de tanta al
haraca. Y se dificulta todavía más
por el terrible efecto distorsiona
dor que provoca la pandemia pla
netariayla devastadora crisis eco
nómica que la acompaña.
Más allá de las fobias y filias

que provoca López Obrador en
lo personal, un hombre que ins
pira amores y odios con la misma
intensidad, habría méritos inob
jetables en el desempeño de su
gobierno en temas como el com
bate ala evasión fiscal o el mane
jo responsable en las relaciones
con el volátil y peligroso Trump,
particularmente para efectos de
la firma del tratado comercial.

Pero de igual forma, incluso los
que simpatizamos con muchas
de sus banderas, encontraríamos
aspectos cuestionables en la 4T,
cómo es la gestión contradictoria
de las campañas de salud respec
to al Covid o el incendiario clima

de polarización que sostiene el
presidente con efectos adversos
sobre la inversión.
El tiempo dirá si los avances en

la urgente agenda con los mexi
canos más pobres y la lucha con
tra los vicios públicos que AMLO

intenta erradicar compensarán
los costos en materia productiva
que su proyecto de transforma
ción ocasiona. El 25% del PIB lo
aporta el sector público y el otro
75% la iniciativa privada. Al final
del sexenio habrá que evaluar si
la 4T terminó gestionando mejor
que los gobiernos anteriores este
25%, es decir si la administración
pública es más eficiente, produc
tiva y menos onerosa. Ojalá. Pe
ro de lo que no tengo duda, por
desgracia, es que en lo referente
al otro 75% los resultados serán

más magros de lo que habrían si
do con otras administraciones.

Tampoco es de espantarse, con
siderando que el gobierno de la
4T explícitamente propuso un
movimiento pendular en favor
de los pobres; me parece que era
una necesidad tanto por razones
éticas como el riesgo de inestabi
lidad social ante la exasperación
popular en la que nos encontra
mos. Hacer un ajuste con propó
sitos redistributivos, incluso con
un costo con cargo al crecimien
to, era justificable. Solo espero
que este no sea excesivo y de ser
lo habrá que analizar cuánto de
ello fue responsabilidad del esti
lo personal con que la presiden
cia lo ha llevado.
Al final muchos aspectos de la

valoración que reciba el gobierno
deAMLO serán subjetivos, desde
luego, dependiendo del criterio
político e ideológico con el que se
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mire. Y seguramente habrá cla
ros y oscuros. Pero hay un tema,
me parece, en el que López Obra
dor no puede permitirse fallar: el

combate a la corrupción. Los se
ñalamientos que ha hecho la Au
ditoría Superior de la Federación
sobre algunas prácticas de opaci
dad y desaseo en la aplicación de
los programas sociales tendrían
que ser respondidos o subsana
dos de inmediato por el gobierno.
Nadie pretende que este seaper
fecto; la administración pública
es demasiado vasta y complej a
como para asumir que las bue
nas intenciones se traducen en

automático en realidades. López
Obrador respondió este lunes
que los datos de la ASF estaban
equivocados, lo cual no es una
buena señal; habría sido más sen
sato asumir la posibilidad de que
existan negros en el arroz y estar
dispuesto a corregirlos de inme
diato, de ser el caso. Con todo, fue
alentador que no haya descalifi

cado a la institución como lo ha
hecho con otros autores de seña

lamientos, quizá porque se trata
de una dependencia autónoma
emanada de la Cámara de Dipu
tados, donde domina su partido.
De allí lo delicado de la acusación.
Esperemos que el tema no

termine en un debate de adje
tivos y descalificaciones. Desde
luego, los adversarios políticos
lo tomarán como municiones

inapelables para establecer de
una vez y para siempre que en
materia de corrupción este go
bierno es lo mismo, sin reparar
en matices o la diferencia entre
un soborno de Odebrecht o la

compra de una refinería chata
rray expedientes inventados pa
ra cobrar una beca del Programa
Jóvenes Construyendo el Futu
ro. Pero igualmente grave sería
que el gobierno simplemente lo
considerar un ataque de sus ene
migos o un asunto electorero.
Es indispensable que el go

bierno atienda punto por punto
con seriedad y responsabilidad
los señalamientos realizados.

Su respuesta será decisiva para
los que creemos que, pese a to
do lo que pueda ir mal, es fun
damental la impronta que este
gobierno puede hacer en el sa
neamiento de la administración

pública. Al final, como todo en
la vida, lo gobiernos cargan con
un epitafio; lo único que Andrés
Manuel López Obrador no se
puede permitir es que en el epi
tafio de su sexenio no se incluya
la frase: "hizo una diferencia en

materia de corrupción".^™

Es indispensable
que el gobierno
atienda punto
por punto los
señalamientos de la
Auditoría Superior

Apoyo popular el Presidente en la sede de Morena en Ciudad de México. JORGE GONZÁLEZ
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\ \ o es lo mismo cambiar de opinión, que
\ aceptar sus errores. Por lo mismo, no

_L_ ^ estoy de acuerdo con quienes dicen que
López Obrador no cambia el rumbo de sus acciones.
Creo que sí lo hace, aunque solo cuando percibe que
eso le puede ser políticamente desventaj oso. Cier
tamente, es un hombre obcecado, por no decir ter
co o necio, pero tengo la impresión de que, si bien
nunca admite públicamente sus errores (y vaya que
han sido muchos), en los énfasis que pone en diver
sas políticas públicas se pueden observar algunos
cambios. Uno de ellos es el relativo a la tendencia a

mezclar concepciones religiosas personales con po
sicionamientos oficiales.

Tengo la impresión que, desde diciembre
de 2019, cuando detuvo con alguna declaración los
intentos para reformar la Ley de Asociaciones Re
ligiosas y Culto Público, el Presidente disminuyó
sus referencias religiosas. Al mismo tiempo, pare
ce haber tomado distancia de algunos líderes evan
gélicos y más bien reforzó posturas propias de una
religiosidad popular de corte católico o liberacio
nista. Las famosas estampitas del "detente" del Sa
grado Corazón de Jesús, no las traería ningún pro
testante o evangélico que se precie de serlo. Sus
por lo demás tan ambiguos como torpes intentos
para acercarse a las posturas del Papa Francisco

han mostrado su particular
y muy católica forma de es
tructurar sus creencias. Su

alejamiento de los evangéli
cos tiene más que ver con un
cálculo político, pues es evi
dente que ese acercamien
to generó un enorme recha
zo en la sociedad mexicana,
la cual sigue siendo fuerte

mente intolerante hacia cualquier forma de disi
dencia o diferencia religiosa. Y aunque los evan
gélicos son ya casi 12 por ciento de la población,
no dejan de ser estigmatizados y señalados como
ajenos a nuestra cultura e identidad nacionales. La
derecha no los quiere porque engeneral ésta es ca
tólica, y la izquierda los detesta, porque suelen ser
o ser presentados como conservadores. Unabue
na parte de la intelectualidad los rechaza porque
los asumen contrarios al Estado laico y muy pocos
entienden las circunstancias que los han llevado a
buscar nuevas formas de expresar sus intereses y
reivindicaciones sociales y políticas.
Como quiera que sea, el Presidente ha tomado

distancia de ellos, aunque no queda claro si es más
por razones de cálculo político que por conviccio
nes socioreligiosas personales. Es curioso, en todo
caso, que la jerarquía católica tiene finalmente aun
Presidente que, en principio, debía ser su ideal: un
católico que define sus políticas públicas desde una
perspectiva moral religiosa. Pero no sabe qué hacer
con él, porque a pesar de ser bastante conservador
en cuestiones de mujeres, moral y familia, tampo
co es un católico que sigue sus dictados. Y así como
el Presidente no tiene quien lo contraríe en otros
temas de política pública, tampoco tiene quien lo
rebata en sus convicciones políticoreligiosas, que
están en la base de muchas de esas posturas. AI fi
nal, el problema es el mismo que en otras áreas de la
política pública: López Obrador tiene sus creencias
y a estas alturas no las va a cambiar... a menos que las
circunstancias políticas lo obliguen a ello.

La jerarquía católica
tiene a un Presidente

que debe ser su
ideal... pero no sabe

qué hacer con él
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A mediados de abril de 2020ocurrió una dis

cusión de algo que no estaba dentro de los
planes. La filtración del Proyecto de Guía

Bioética de Asignación de Recursos de Medicina Crí
tica del Comité de Etica del Consejo de Salubridad Ge
neral (CSG) dividió las opiniones y no era para menos.
Ahí se planteaba que en caso de saturación de los ser
vicios de cuidados intensivos por covid19 se prioriza
ría a pacientes jóvenes sobre adultos mayores o a quie
nes tuvieran más posibilidades de recuperación por su
condición de salud.

Algunos pensaron que esa Guía había sido aproba
da por el CSG. Sin embargo, fue el propio el Presidente
del Consejo, el presidente López Obrador, quien el 17
de abril en la conferencia mañanera aclaró las cosas:
Confirmó que en México no se rechazaría a nadie que
solicitara atención médica; que no consideraríamos
esos criterios: Todo aquel que lo necesitara tendría ac
ceso a una cama o un ventilador. Para el IMSS eso solo

significaba una cosa: Había que seguir creciendo.
La reconversión hospitalaria en el IMSS comenzó

el 27 de febrero y para abril ya teníamos 110 hospitales
con 5 mil 228 camas para atender covid19, pero había
que encontrar una solución para la atención de otros
padecimientos y otras atenciones. Hay servicios que
pueden diferirse sin tantas complicaciones, pero otros
como los partos o cesáreas naturalmente no.
Y mientras otros países anunciaban medidas para

nacionalizar hospitales privados, el presidente López
Obrador los consideró aliados: desde el 13 de abril en

Palacio Nacional firmamos
un convenio con la Asocia

ción Nacional de Hospita
les Privados y el Consorcio
Mexicano de Hospitales pa
ra atender partos, cesáreas
y urgencias quirúrgicas no
graves. Esto permitiría re
convertir más para atender
covid19. Solo para dar un
ej emplo: En el IMSS nacen todos los días mil 85 mexi
canos, ya sea por parto o cesárea, los cuales no podrían
ser reprogramados.
La Fundación Mexicana para la Salud (Funsalud)

fue un gran aliado para planear esta operación a par
tir de conocer la capacidad instalada de un colectivo
de hospitales que no tiene una distribución uniforme
en todo el país. Además hubo otros esfuerzos del IMSS
con hospitales privados, entre ellos el que sostuvimos
con el Hospital Inovamed en Cuernavaca para atender
pacientes no covid.
Gracias a esto 22 mil 847 derechohabientes han sido

atendidos en hospitales privados: 19 mil 517 por partos
y cesáreas. Los resultados de una encuesta indicaron
97 por ciento de satisfacción de los derechohabientes
con la atención recibida. El convenio continúa; a par
tir de diciembre de 2020 se agregó la atención de covid
para pacientes graves.
Aestas acciones se sumaron otras para crecer: La in

auguración anticipada de unidades hospitalarias nue
vas, la puesta en operación de unidades de expansión,
temporales y, con la Fundación Teletón, ocupamos los
Centros de Rehabilitación Infantil. Pero de esto habla
ré en las siguientes entregas.
Mientras escribo: Ayer lunes, 22 de febrero, enlas

oficinas centrales del Instituto Mexicano del Seguro
Social, tuvimos la visita de Fabiola Yáñez, Primera Da
ma de la República de Argentina. La pandemia ha re
saltado la importancia de la Seguridad Social. El sueño
de Eva Perón de hace 70 años: Que todo hombre y toda
muj er gocen de Seguridad Social es una causa que sigue
vigente y que ambas naciones compartimos.

Los resultados de
una encuesta indican
97 por ciento de
satisfacción en los
derechohabientes
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Aunque son muchas las observaciones
de la Auditoría Superior de la Federa
ción que ponen en entredicho la trans

parenciay honradez de la 4% las "resistencias" a ser
fiscalizada que opuso la Secretaría de la Función Pú
blica ilustran la prepotencia del máximo Poder, pues
llegó al extremo de impedir el acceso de los auditores a
sus instalaciones y archivos; "sus servidores públicos
se negaron a comparecer ante la ASF" y no entregaron
información de un "expediente de investigación inte
grado porpresuntas anomalías e incongruenciasenel
estado patrimonial de un líder sindical, argumentan
do que no contaba con dicha información".
Grave la revelación (entre muchas otras) de que

el caprichoso cambio de lugar del nuevo aeropuerto
internacional puede significar un colosal, pero dis
cutible daño patrimonial a la nación, alarma la ce
rrazón de un despacho presidencial a la revisión de
sus manejos.
(So pretexto de ahorrar y la insensata embestida

contra instituciones autónomas, Función Pública es la
dependencia sugerida porelpresidente LópezObra
dorpara que absórbalas funciones delInstitutoNacio
nal de Transparencia, Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales,porfortunatodavíavivo).
Sobre la tercera entrega de la Cuenta Pública

2019 de la ASF que encabeza Da
vid Colmenares y donde se re
fiej a opacidad gubernamental y
una desastrosa gestión del gasto
federal, AMLO declaró ayer:
"Exageran, están mal sus da

tos. Yo tengo otros datos y se va
a informar aquí. Ojalá y lo ha
gan ellos, los de la Auditoría Su
perior de la Federación, porque

le están dando mal la información a nuestros ad~

versariosyyo creo que no deben de prestarse a esas
campañas...".
En realidad nada lo obliga personalmente a "in

formar aquí" (las mañaneras del salón de la Tesore
ría en Palacio Nacional) sobre las observaciones de
la ASF. Son sus dependencias las obligadas a aclarar
las cuentas bajo sospecha y la Función Pública de
be someterse al escruti nio de la instancia creada ex

profeso por la Cámara de Diputados, misma queja
más le dabien o "mal" su información a ningún "ad
versario" sino a la sociedad mexicana (incluidos los
afectos y desafectos del régimen lopezobradorista).
Su respuesta la remató con la promesa de que

"vamos a aclarar", siempre y cuando "antes de que
aclaremos nosotros, aclare la Auditoría".
Tampoco procede. Quienes tienen que aclarar

son los despachos presidenciales. Las "observacio
nes" de la ASF suelen ser aclaradas en un alto por
centaje, así que no debiera ocuparse y menos pre
ocuparse, a menos que no se puedan responder
señalamientos tan deshonrosos como los de mul

timillonarias cuentas opacas en las obras del aero
puerto de Santa Lucía, el Tren Maya, el Corredor del
Istmo de Tehuantepec y la refinería de Dos Bocas,
así como en los programas sociales emblemáticos
Pensión para Adultos Mayores, Jóvenes Constru
yendo el Futuro>, Becas para el Bienestar; Crédito
Ganaderoy Sembrando Vida...

La Auditoría

Superior jamás
le da bien o "mal"
su información a

ningún "adversario"

Fecha: 23/02/2021

Página: 7

Area cm2: 300

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 40,101

Página 57 de 138



Siempre tiene
otros datos, los suyos

Quieren sustituir las ideas
por la ideología.

Florestán

*7
¦p, 1 sabado, el titular de la Auditoria

j Superior de la Federación (ASF),
,11 David Colmenares, hizo la tercera

entrega de informes individuales de la Fiscali
zación Superior de la Cuenta Pública 2019, que
son mil 400 auditorías, en la que solicita acla
raciones al manejo del presupuesto federal en
Servidores de la Nación, Becas Para el Bienes
tar, Jóvenes Construyendo el Futuro; en la Se
cretaría de Cultura, Conacyt, Conade, Capufe, y
abarca observaciones al Tren Maya, la refinería
de Dos Bocas, el aeropuerto Felipe Angeles y en
el sobrecosto de la cancelación del aeropuerto de
Texcoco, que fue lo que alteró al Presidente, que
lo acusó de exagerado, recurriendo a su salida
de Yo tengo otros datos.
De acuerdo con Spin, que dirige el doctor Luis

Estrada, el Yo tengo otros datos lo repite cada 10
mañaneras, cada dos semanas. De las 551 confe
rencias que ha dado en sus 885 días de gobierno,
la ha dicho 51 veces. Cada vez que está en des
acuerdo con una estadística que no le favorece,
él tiene otros datos.
Ayer, al afirmar que están mal los resultados

de la ASF, vino la carga electoral: ellos le están
dando malla información a nuestros adversarios

y yo creo que no deben prestarse a esas campa
ñas. Entonces yo espero que aclare la Auditoría
antes de que lo hagamos nosotros, advirtió.

Cuando por la tarde hablé en Radio Fórmula
con el auditor David Colmenares, afirmó que la
ASF no hace ninguna campaña. Se dijo dispuesto
a corregir cualquier error, y respecto al sobrecos
to de la cancelación del NAIM señaló que no es el
232 por ciento del que se ha hablado: es una cifra
mayor ala estimada inicialmenteyeso es lo que
estamos revisando.
Sobre las advertencias mañaneras del Presi

dente, respondió que ni le preocupaban ni le al
teraban, que está en su derecho. Fue respetuoso
y simplemente planteó que las aclaraciones las
hagamos nosotros antes de que las hagan ellos.
No cabe duda que los organismos autónomos,

el que sea, no van con el Presidente y que en su
defensa, reitero, él siempre tendrá otros datos,
ciertos o no, pero otros. Los suyos.

RETALES

1. SILENCIO. Excepto diputadas de Morena, to
dos los integrantes de la 4T, y no se diga el partido
y el gobierno, han guardado silencio sobre la can
didatura de Félix Salgado. ¡Qué difícil seguirle el
paso al Presidente y no contradecirlo;
2. PREMIO. Una investigación periodística de
mi compañera en Radio Fórmula, Andrea Meraz,
señala que 12 de 13 hospitales ganadores de 20
millones de pesos por la rifa del avión presiden
cial no han recibo el dinero que les corresponde.
El avión ahí sigue; y
3. LISTOS. Como le adelanté desde un princi
pio, Morenayrémoras aprobarán hoy la iniciati
va presidencial de la Ley de la Industria Eléctrica,
sin tocarle una coma, como instruyó AMLO a esa
oficialía de partes legislativa.
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La vacunación

en las redes y en
la realidad

T7
I <, 1 inicio de la vacunación a

j adultos mayores en Ciudad
 > de México hizo evidente el

abismo entre las batallas en Twitter

y las experiencias de la gente en la ca
lle. Mientras en las redes algunos des
cribían un caos, para otros, el éxito so
lo podía ser negado por quienes jamás
han hecho una fila.

Apesar de la incomodidad por la es
pera, las crónicas de reporteros desta
caban el orden y la calma en las filas. Y

una vez inoculadas, la sensación pre
dominante en las personas era de emo
ción y esperanza.
Los datos de Consulta Mitofsky

muestran que las evaluaciones de los
capitalinos son mucho menos ácidas
que las que tanta atención generaron
en redes sociales.

Es cierto que, en las valoraciones so
bre el gobierno y la vacunación, las po
siciones están condicionadas al acuer

do con el Presidente: 80 por ciento de
quienes lo aprueban dicen que el pro
ceso ha sido muy efi
cíente; mientras que
el mismo porcentaje
de quienes lo desa
prueban opinajusta
mente lo contrario.
Sin embargo, la po

larización disminuye cuando, con el
gobierno fuera de la ecuación, la gente
evalúa temas como la atención en los

módulos, el cuidado de los adultos ma
yores o incluso los tiempos de espera.
En todos los rubros, las calificaciones
son claramente positivas.
En el mismo sentido, casi tres cuar

tas partes de los encuestados dicen

que, por lo que saben, las personas que
se han vacunado salieron contentas de
los módulos.
Además, las expectativas sobre los

tiempos de vacunación son bastante
realistas y abren un importante es
pacio al gobierno: más de la mitad de
los entrevistados piensa que su turno
tocará afínales de este año o hasta el
próximo.
Al igual que los relatos periodísticos,

estos datos muestran que la gente no
está dando las batallas de las redes. Al

margen de identida
i« partidistas yPoSi.
ciones ideológicas, la
mayoría de quienes
acudieron a vacunar
se quedaron satisfe
chos y eso fue percibi

do por el público en general.
El reto para el gobierno es avanzar

consistentemente para mantener ese
ánimo. El riesgo, sobre todo de cara a
las elecciones, es que se agoten las re
servas de paciencia y buena voluntad
que hasta ahora han predominado. Ha
brá que ver cómo avanza el proceso en
las demás entidades del país.

Las crónicas de
reporteros destacaban el
or¿en y calma en las filas

Fecha: 23/02/2021

Página: 3

Area cm2: 192

1 / 1

Columnas Políticas

Tercer Grado / Leopoldo Gómez

Leopoldo Gómez

Costo: 25,664

Página 59 de 138



Laostentosay
anticonstitucional

mayoría

odo estuvo mal en la sesiónTde la Cámara de Diputados
del viernes pasado (17/02/

21), en que la mayoría de Morena apro
bó en comisiones, "sin quitarle una co
ma", como se los ordenó el Presidente,
la ley de energía eléctrica, que regresa
las cosas del sector al siglo pasado.
Fueunasesiónlamentableenelfondo

y enlaforma En elfondo, porque aprobó
una ley que será cara, ambientalmente

sucia y productivamente regresiva para
la industria eléctrica de México. La ley
será llevada alplenohoyy aprobada tam
bién, probablemente, sin cambiarle una
coma, en un acabado ejemplo de inde
pendencia parlamentaria.
La ley postergará el uso de energías

limpias y baratas en beneficio de la
energía cara y sucia que producirá la
CFE, quemando el combustóleo en que
se ahoga el país (al respecto mi colum
na: "Pemex, CFE y la
epidemia del combus
tóleo" 11/02/21).
Los expertos cal

culan que la ley por
aprobarse hará su
bir el costo de gene
ración eléctrica entre mil 350 y 2 mil
750 millones de dólares anuales, cos
tos que pagarán los usuarios con au
mentos en sus recibos de luz o que asu
mirá el gobierno mediante subsidios
que también pagaremos los ciudada
nos Orttps://www.mexicoevalua.org/).
Durante la no discusión de esta bar

baridad, el viernes pasado, los diputados
oficialistashicierongaladesuprepoten

cia como mayoría. Presumen con som
brero ajeno, porque esa mayoría no es
hija de los votos que recibió Morena, si
no de la maniobra parlamentaria. Es
una mayoría hechiza e inconstitucional.
Morena recibió en las urnas 37 por

ciento de los votos. Pero tiene 52 por
ciento de las curules en la Cámara de
Diputados.
Es una sobrerrepresentación del5

por ciento que la Constitución prohibe,
pues permite solo 8
por ciento. (Escribí al
respecto en este espa
cio los días 20,21,22 y
23 de julio de 2020).
¿Cómo consiguió

Morena esta mayo
ría? Cambalachando diputados de
otros partidos hacia su bancada. Esta
artimaña "parlamentaria" le dio al go
bierno un dominio de la Cámara muy
superior al que le dieron los votantes.
Fue así como se construyó la mayo

ría que hoy aprobará la ley con la que el
actual gobierno acabará de hundir a la
industria eléctrica que ya tiene arras
trándose en el piso.

La ley va a postergar el
uso de energías limpias

y baratas
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Testimonio
de una madre

ienlapeorpesadillameima
giné que el padre de mis hi

I jasfueracapazdeatentaren
su contra", me dijo hace cuatro días Ma
rielAlbarrán.
Sucedió enseptiembre de 2019.Unade

sus hijas estaba aun mes de cumplir siete
años y la otra tenía cinco. Manuel Hora
cio Cavazos López, su ex esposo y papá de
las menores, era magistrado del Tribunal
Superior de Justicia de Ciudad de Méxi
co. Después de unafiesta infantil, antes de
meterlas abañar, la niña de aún seis años

le contó los hechos. "Ese día, cuando me
está narrando todo, corro por mi teléfono,
grabóla conversación., me dice contadas
sus letras las agresiones".
Al día siguiente, la madre se presentó

a la fiscalía sin importar que su ex mari
do, señalado por las niñas como el ata
cante, fuera un hombre influyente en
el Poder Judicial. En la agencia del Mi
nisterio Público le preguntó a la más pe
queña si también le sucedía lo mismo
que asuhermana. "Conmenospename
habla de la introducción de dedo, de la
aplicación de crema
con olor y sabor".
Mariel solicitó una

audiencia con el juez
de control por las
omisiones y negligen
cias en la carpeta de
investigación. "La asesora jurídica me
invita a salir de la oficina. Cambian las

palabras de mi hij a. Ella habla de la in
troducción de dedo y la ministerio pú
blico solo asienta que presiona su área
púbica, para después laperito decir que
la información es precaria".
El abogado de Cavazos, un hombre

también conocido, pretendió intimi

dar a Albarrán. "Tengo tres denuncias
en mi contra a raíz de que denuncié la
violencia sexual de mis hijas. Me voy
reconstruyendo a pedacitos porque
este sistema está diseñado para hacer
añicos a las víctimas".

Estoy segura de que lajefa Gobierno,
Claudia Sheinbaum, siendo una mujer
progresistayprofesional impulsará des
de el ámbito de su competencia que en la
capital no queden impunes estas atroci
dades. Trátese de quiense trate.

Mis hijas reciben terapia ininterrum
pida por parte de Adi
vac, que tiene 30 años
de experiencia en vio
lencia sexual infan

til. Hoy sabemos que
la mayor estuvo ame
nazada con mi muer

te". Es parte del testimonio que Mariel
nosbrindó el viernes en Elisa en Milenio.

Aquí entre nos
Integrantes de la Comisión de Igualdad
de Género de la Cámara de Diputados se
pronunciaron para que la Fiscalía de Cd
Mx priorice la carpeta contra este magis
trado, ManuelHoracioCavazosLópez.^s

E1 abogado de Cavazos
pretendió intimidar a
Mariel Albarrán
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La más onerosa

promesa de
campana

La mayoría de los grandes
proyectos de infraestructu
ra tienden a ser una calami

dad financiera paralos gobiernos.
He enumerado en otras columnas pro

yectos como el aeropuerto de Montreal
Mirabel, que después de años se cerró ala
aviación comercial porque nuncallegaron
los pasajeros necesarios; o el aeropuerto
internacional de Denver —sobrecosto de

200 por ciento— y cuyo tráfico nunca al

canzó para cumplir sus compromisos fi
nancieros; o el aeropuerto de Hong Kong,
que TheEconomisl calificó como un "fias
co''. El túnel que comunicaa Inglaterra con
Francia tuvo mi sobrecosto de 80 por cien
to, con proyecciones de 15 millones de pa
sajeros en su primer año y que para2001,
seis años después, alcanzó los 7 millones
anuales; o el túnel Copenhague y Malmó...
Un buen inventario y análisis de esto se
puede leer en Megaprojects and Risk. An
anatomy of ambition.
(Cambridge Press).

Por cierto, las proyec
ciones cde pasajeros para
el aeropuerto de Texcoco
siempre fueron inverosí
miles. Sí, nos iba a costar
másyllegaríamenos gente de laproyectada
Esto parece "normal" en esos gran

des proyectos. Tal vez porque si se supiera
cuánto costarán en verdady cómo funcio
narán, nadie que quiera sobrevivir políti
camente en un mundo de recursos escasos

los emprendería Pero eso es muy diferente
a cuando un gobierno decide, por una pro
mesa de campaña, tirar dinero a labasura
Los datos que publicó la ASF sobre la

cancelación del aeropuerto de Texcoco
lo ponen claro. La cifra que llegó a las pri
meras planas, que ayer en la noche supi
mos inexacta, se divide en dos: loyagasta
do por Texcoco (obras ya realizadas, can
celación de contratos, recompra de 30
por ciento de los bonos de deuday liqui
dación de Fibra E) y los miles de millones
que aún se deben en bonos contratados
para Texcoco que tendrán que ser paga
dos entre el 2026 y el 2047, más sus in

tereses; que se pagarán
cada año con las tarifas

y utilidades del Benito
Juárez y (no está claro,
pero uno supone) del Fe
lipe Ángeles. Si llegan los
pasajeros proyectados...

En resumen, hipotecamos el aero
puerto que ya teníamos para pagar el ae
ropuertoquenosehizoyenelprocesose
desperdiciaron miles de millones de pe
sos del erario en algo que no existirá.
Si aumentamos el costo del Felipe An

geles... pues sí, la promesa de campaña
salió carita Que se preocupen los que lle
guen entre 2026y 2047... han de pensar
en Palacio Nacional,

Qui1 St' prCOCU pCll IoS»
m]P llpaiipn í»nh'f> 909Í»
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Que hacia la tercera semana de
marzo se realizará la tómbola para de
signar alos candidatos adiputadosplu
rinominales de Morena, que encabeza
formalmente Mario Delgado. Debido
ala crisis sanitaria, la rifaserápor strea
mingy en varias etapas, por circuns
cripción y con transmisión de hasta
seis horas para dar a conocer a los ele
gidos de entre más de 9 mil registrados.

Que el primer día de la visita a
México del presidente argentino,
Alberto Fernández, tuvo todo el
sello 4T con un encuentro que le or
ganizó la SRE con empresarios de
Alfa, Alsea, Coppel, Mabe, Rotoplas,
Bimbo y Femsa; por la noche estuvo
con John Ackerman y Epigmenio
I barra , y después, afición aparte, ce
nó con su paisano Gerardo Martí
no, timonel del Tri.

Que México se colocó en el pri
mer lugar de ventade libros impresos,

pero de origen pirata, pues cuatro de
cada 10 son obras ilegales con tirajes
de 20 mil o 30 mil ejemplares, que la
delincuencia organizada usa para la
var dinero de otros delitos, informó
Quetzalli de la Concha, gerente de
Random House, durante una mesa de
la FIL Minería, enla que también aler
tó sobre la modalidad digital, pues en
2020 subió 48 por ciento el consumo,
pero solo 2 por ciento lafacturación

Que las comisiones de Justicia
y de Salud de la Cámara de Diputa
dos, presididas por Pilar Ortega, del
PAN, y Carmen Medel, de Morena,
prevén votar esta semana el dicta
men sobre la despenalización deluso
lúdico de la mariguana, después de su
encuentro con Jorge Alcocer, coor
dinador de asesores de Gobernación,
para analizarunapropuesta de modi
ficaciones a la minuta avalada por el
Senado, pero cuestionada por el go
bierno federal, especialistas y orga
nizaciones pro cannabis.
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Ralph
Northam

La Legislatura de Virginia dio b
aprobación final este lumias a una
ley que acabará con la pana capi
tal en el estado, para corwirtirsa

en al primer estado del aur de Estados Unidos en
abolir la pena de muerte. La bgelacián que dero
ga b pena de muerta ahora se dirigirá al despacho
del gobernador, el demócrata Ralph Northam,
quien ya ha dicho que ¡a firmará como ley.

Donald
Trump

El Tribunal rechazó la negativa
del expresidente ¡Donald Trump

J a, entregar sus declaraciones da
impuestos al gran jurado de Nueva York que es
tudia si infringió la ley con pagos secretos da su
campaña a una, actriz pomo. La Corte Suprema
allanó asi el camino para que el fiscal del distrito
neoyorquino de Manhattan, Opus Vanee, obten
ga las declaraciones de impuestos da Trump, lo
que supone un duro revés legal para ai exgober
nante, quien se ha opuesto fuerte y largamen
te a entregar sus cuentas financieras al tribunal.
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Deberíamos clausurar
¡a Auditoría

Ui na de las expresiones
con las cuales el Señor
presidente será recor
dado por ios mexica
nos. como Fox con ¿ Yo

 por i|né?, es "yo itngo
oíros lililí®", lo cual equivale a de
cir. sólo escucho mi propia vos, mi
ro por ini única ventana y a fin de
cuenlas. habito otra realidad.

Un espacio individual, —una
especie de nulísimo político—. en
d cual yo soy el contenido y el con
tinente.

Y en me mundo se ígmla con
.Salinas: ni los ve ni los oye.

Hace unos días, muy pacos pa
ra perder actualidad o importan
cia. la Auditoria Superior de la Fe
deración. un órgano de control
adscrita a la Cámara de Diputados,
cuyos antecedentes se remontan a
la Ctxist ttución de Cádo (por ella se
llama asi el Zocatos. y su Contadu
ría Mayor de Cuentas, nos ¡fue reve
lado al desastre de las cuentes ¡ni
dales de este gobierno.

De la moral, hablamos luego.
Pago® a personas fallecidas, tu

mo si "Las alunas: muertos™ de Go

fo! fueran su libro i' cabecera: dis
pendio par todas partes, opacidad,
cálculos fallidos, gastos extifhitan
tes para cancelar el aeropuerto de
TexcoCD. sin motivo ni ratón ex

cepto convertir la propaganda en
política pública, y, en fin. un
caudal de irregularidades so
bre las cuales no se puede pen
sar aquí era en una "regeoera
dóm nocional".

Cuando mucho, un desor

den nadonal de magnitud co
ló®!.

"in A itdiliWM Superior At
M Federaeim tomaré irrtgu*
ku ¡á.uks en fjtraprt« «nirafa
II pngnuuas sociales priariia
rítK ¡JW fiokkmo MnAtanb per
Lápes dmSar. te nules fimrún
entregada el sábado a h Cáma
ra de

"El mear pápete rtitregai»
íiidiifó 871 simus fitformes á?
¡asaudilúrías nabuÍM f a». su
mados a te 4X7 infomm íiidf
s'idihües praporcmuidos en >oc
tubre1 ide 2020, simaran en ío
tai ffii J W.

"En su misión. leí ASF í¿ 
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fetó f<» ai el «poteran dr l'jópez Obra
dor fuerníj utffimdas dr jtani iirr¿n
¡ur 67 mil 49E ttúthmfs dppesos
Pero en lugar de responder a

las observaciones planteadas por
d árgano de contrnl—esoesafbi
de cuentas la ASF—. así llera con
un sencillo acuse de recibo, el pre
sidente escogió una va más el ca
mino del disimulo y la descalifi
cación, Son exagerados, yo tengo
otes datos.

—¡Cómo se puede exagerar la
aritmética de la contabilidad sim
ple j Banal Sin exageración algu
na dos y dos son cuatro. Na hay
margen para calificación alguna.
Pero detrás: de la evasión hay una
circunstancia mis grave la desa
tención.

Cuando el Presidente niega ve
racidad y exactitud a las observa
ciones de la ASF, anuncia sin dfe
drlo el iucumpUnúento de toda ac
ción correctiva.

Ante la inexactitud y exage
ración del trabajo de auditoria no
proceden ni los análisis ni las co
rrecciones: es más. ni siquiera las
explicaciones, aclaraciones o so
lución de las notas presentadas por
los auditores.

"íSEl.Esflffran, están bmí SUS
datas, go tengo ñires date, ge w a
iiijbnwiriqia§ ojalá Jb hagan filas".

"Lopes Obrador dejo ciara gne i te
ñe "mm ásim" mAiv los mum re
visados por fe ASF y pifia a Uchú or
ganismo que arfa» esta sílimrióii y
lio pnstome a eampañás meMáíiftis.

"Las ¡A? la AaibaÉ Aprtir de
if FeánwMii, pgqv Ir sldn ikináít
mil la mjfítmtít kw a nuestras iKftvr
sario?. go eneat qae na Ateti fmdane

a esas (mpnpi .
¡En la historia de la ASF muchos

han sido las recursos burocráticos
y aun políticas para enfrentar las
observaciones. Promesas de sol
ventarías a Ib brevedad, faifas en la
interpretación de loa gustos, erro
res simples de procedimiento, pero
nunca la existencia de oíros dates,
cotno si todo el trabajo de una ins
titución de las dimensiones de este
órgano de revisión, estuvieran en,
manos de ¿quién?

H gobierno se analfaa. audita.
explica y felicita a sí mismo.

¿Serán los datos de bina ftiéndi
ra Sanduval. quien además de todo
se rehusa a compartir información
con el órgano legalmente autoriza
do para hacerlo?

H auditor presentó 871 infor
mes individuales, complementa
rios de los 48 7 infirmes de esa ca
tegoría entregados desde octubre
pasado, sobre un total de mil 358
expedientes como parte del progra
ma anual de auditorias dlei año fis
cal JOI i.

Pero todo eso exagerado e in
exacto.

Casualmente ayer también fue
presentado el informe de la Conse
jera Ptaidentedel EN AI, Blanca li
lla Ihanra. Ese instituto ha sido se

ñalado por el presidente como de
necesaria extinción y asimilación a
la Secretaria de la Función Pública.

Asi' pues el 1N Al debe extinguir
se. la ASP nóvale porque sus dalos
están equivocados y se divulgan
como parte de una insidiosa, na
iilnbra jpoltíca contra los rttienton
res, en plena etapa electoral,

Pura de una vea: ciérrenlo todo.

Fecha: 23/02/2021

Página: 31

Area cm2: 331

2 / 2

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 35,129

Página 128 de 138



Los dueños de la® escuelas privadas del país quieren calar a la
nueva secretaria de Educación Pública.
Amagan con regresar a clases presenciáis el primero de mam on

autorización de la SEP. o sin ella.
"Sin importare! color del semáforo, reabriremos" adv irtió Alfredo
Villar, de la .Asociación Nacional de MscucHas Particulares, lo dijo
asi. como si se mandaran solos, pero no.
Quieren ver qué respuesta les da la maestra Delíina Cárnea, que
acaso sea nueva en la SU?, pero no en la política, donde ya tiene
muchas horas de indo.

Para reabrir se requiere también la aprobación de la secretaria de
Salud, que no la dará hasta que haya condiciones que garanticen, la
tategriiad de alumnos y maestros. Todavía falla.

ALFARO ¥ SU CONSULTA POPULAR

lili gobernador de Jalisco. Enrique Allaro. quiere1 r<•definir te
principies que soportan la unidad nacional, entre ellos el Pacto
riscal.

Denunció la existencia en el país* de una hegemonía centralista, que
dura décadas, y que somete a estados y municipios.
EJih icaso del actual modelo fiscal del pah es evidente. I.i
Federación, reparte mariosamente las re^ponsabilidailes, denunció
el gnhemadnr, pao no los recursos para hacerlas realidad.
México ha perdido muchos tiempos en su locha por la justicia por
el hecho de que la visión del Pacto f iscal ha estado sujeta a la visión
de un solo hombre, el presidente en turno.
Aliara va por un cambio de fondo, incluso si se tiene que rom per
el Pacto actual, pero no quiere fer solo en la aventura. Por eso
propuso una consulta popular para que sea la gente de jalisco Ja
que respalde la aventura de buscar un n .uewo camino o seguir en el
están.
La consulta legitimaria la decisión y ya se sabe desde ahora, que
rumbo tomará.
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DOS AMOS DE IMPUNIDAD
Los asestaos de Sainir Flores, líder del Frente en Defensa de Ja Tierra
y el Agua de Morelos, no esperaron al activista en un callejón
oscuro a mitad de la noche para ejecutarlo.
Con el desparpajo de quien se asume impune fueron hasta m casa
para ejecutarlo, fin fue hace dos años.
Las autoridades del estado, de acuerdo con el, conocido guión, se
comprometieron a una in\ esligación rápida v efkas», que en los
hechos ha resultado lenta e ineficiente.

Como el gobernador del estado. Cu.au htémoc Blanco y el fiscal,
1'riel Camuña, pertenecen a grupas políticos antagónicos se la
pasan ¡ntercambíandlo detcdHademi rio dar resultados.
Se registraron moi'iliaiciones de protesta en Morelus y en Chiapas,
pero la investigación, si es que hay alguna en mancha, está en
penumbras.

EL CARTERO LLAMA CUATRO VECES

Al menos así lo hace el cartero que lleva las misivas de liante
Delgado al presidente a Palacio Kacional. Van cuatni cartas de ida,
pero n ingutia de regreso.
Corno ssío cartas públicas el senador y hombre fuerte del MC las
hace púbfcas a través de sus redes sociales.
En «ta ocasión el terna es Ja jusiii bi y el afán del tabasqueño que
en su afán de construir una preálencía imperial crea mecanismos
legales para intimidar, controlar y castigar a sus adversarios
polítiCM por el ddlto de pensar diferente que él.
Lope/ Obrador h;i logrado, dice Dante, la sumisión del Poder
Judicial en pleno, comenzando por el ministro Arturo .Zaltivar,
Para el senador lo que está haciendo el presidente en el tema de la
impartición i justicia es, sin más. un acto de traición a la patria.
Carta muy dura sin duda, que se seguro se quedará también sin
respuesta.
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Fran Ruiz

Memorias de un
golpe de Estado,
40 años después

Rfl 123 lie febrero de 1981. Españ a
H estuvo a punto de regresar a la
^21 peor de ais pesadillas, si hubiese
triunfado el golpe de Estado que líderó el te
niente coronel de la Guardia Ovil. Antonio
Tejera. Dificilmcnte los españole» que vivie
ren ese dramático momento incluidos los

del exiMo republicano podrán olvidar qué
hacía tal día como hoy hace 411 años. Tam
poco lo ha olvidado quien escribe esta co
lumna, que tenia entonces 13 años.
Ese lunes, mí vida transcurría como cual
quier día en la era preinlernei: con los
amigos en la calle, nuestra única red social
disponible entonce!, sobretodo en un lu
gar cano Tarifa. el único pueblo de Euro
pa donde lo mías cercano que hay es .África

y donde, en los juegos de niños, esas miste
riosas montañas al otro lado del «trecho
de Gibraltareran lomas parecido al reino
de Morder.

Todo habría seguido a su ritmo dentro de
esa burbuja de calma de no haberse parado
el reloj de la democracia española a las 18
barasy 21 minutos de ese inolvidable 21 de
febrero de 1981. En ese preciso instante. Te
jero, pistola en mano, irrumpió en el hemi
ciclo del Congreso en Madrid, donde d ple
no de diputados volaba un nuevo gobierno,
tras la renuncia de Adolfo Sitares.

Allí, en el mismo hemiciclo donde el rey
Juan Carlos lúe coronado y ¡uro lealtad al
franquismo el 2 2 de noviembre de 1975
dos días después de la muerte de Franco,
y de donde fueron expulsados los diputados
franquistas dos años después, m la trai
ción del joven monarca al régimen que he
redó, fue donde Tejero pronunció, hace 40
años, la frase que heló Ja sangre a todos les
presentes y a ks millones de c^paftofa que
seguían por radío la tedi < sa votación parla
mentaria: "¡Quieto todo el mondar,
Con esas cuatro palabras comenao el primer
golpe de Estado de la historia retransmiti
do em directo por Ja radio y luego reprodu
cido miles die veces en televisión gradas a
que providerinalineiile un camarógrafo tir
io que siguiera grabando, sin que les gplpis
tas se dieran cuenta del valoso documento
gráfico que dej aba para la posteridad.
Casi tan aterrador corno la orden de Teje
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uro a los presentes fue el silencio de muerte
en el hemiciclo secuestrado y la confusión
reinante segundos después, por el forcejeo
entre el todavía vicepresidente del Gobier
no. general Antonio Gutierre® Mellado, y
dos subalternes de Tejero, Pero lo que su
cedió a consecuencia de esta altercado fue
lo que trian despertar la peor pesadilla que
pod'ria esperar la sociedad española: una
ráfaga de metralleta.
Ese sonido aterrador fue lo que empujó a
ra n madre y a oirás mamási a salir corrien
do a la calle y a encaramos en casa, país
werqué iba a pasar a partir de entonces. Y lo
que pasó no sólo fueron las horas más an
gustiosas de la joven democracia españo
lo que se alargó toda la madrugada y gran
parte del martes 24 de febrero, sino un
evento personal que marearla mi destino.
En, la mente de ese presdolescente, que tra
taba de procesar lo que escuchaba en la ra
dio. lo que veía en la tetarisíán y lo que co
mentaban sus preocupados padres, iba sur
giendo de forma inconsciente una voca
ción . No quena ser político, ni desde luego
militar (dadas lis circunstancias), ni tam
poco ponerme en el papel del principe Felipe
des meses menor que y», cuando fae obli
gado por su padre: a estar despierto aque
lla noche eterna. Lo que dtseubri era que
quería contar lo que estaba pasando, Que
ría bajar a la calle al día siguiente para con
tar la historia a los amigas del barrio, pa
ra contarles de los tanques que tomaron las

cale de Valencia por orden ¡del capí tán ge
neral de esa región, el golpista Jaime Mi
lán» del Bosch, o contarles que el sudoroso
rey se dirigió a la nación en un mensaje que1
salió en televisión a la 01:10 'de la madru
gada, para anunciar que estaba con la de
mocracia y que, en su calidad de jefe de ta
Fueras Armadas, ordenaba a ios golptstas
que se entregasen de inmediato. Lo hicieron
a las 11 ;45 'de la mañana, cuando yo esta
ba durmiendo y fueron mis amigan los que
me despertaron para contarme lo que ha
bía pasado,
Supongo I no recuerdo) que; me decepcionó
no haber dado ""la eiclusíva". peni lo que sí
entendí, pocos años después, file que ese 2 3
ide febrero de hace 40 años había decidido

inconscientemente que quería ser periodis
ta y que me habría encantado estar isa in
fausta noche en la redacción del amenta
do periódico El fíats. para haber participado
en lo que deberían haber hecho lodos: un
editorial único con la única catas» posible:
ÜP ais con la Constitución.

Y eso fue lo que. doce años después, me llo
vó al Méster de Pertafarno del diario "0
País", donde conocí a mi compañera y a mi
ga Mubia Matías que me dej aba hipnotiza
do cuando hablaba de su país y un día me
dijo: ¿Puf qué no te vas a México?
V así file como un golpe de fistadb provocó
un golpe del destino que llevó a querer con
tar historias, pero desde eale lado 'del mundo.

fransink anuiiook.com
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Mensaje de López Obrador a la
Auditoría Superior de la Federación, o
lo que es lo mismo, para DAVID
COLMENARES PÁRAMO: Pues sí
exageran. Y no sólo eso, están mal
sus datos, yo tengo otros datos y se
va a informar aquí; y ojalá y lo hagan
ellos, los de ta Auditoría Superior de la
Federación, porque le están dando mal
la información a nuestros adversarios

y yo creo que no deben de prestarse a
esas campañas".

Hablando de otros datos, nos cuentan
que al Interior de la Secretaría de la
Función Pública hay mucha molestia
por los recientes cuestionamientos a
su labor que externó la Auditoría Su
perior de la Federación. Ayer manda
ron a algunos medios que dieron cuen
ta del informe liberado el sábado, un
boletín de prensa en el que dicen re
chazar "descalificaciones infundadas

a su labor". Pero no presentan hechos,
ni pruebas, puros dichos que cuestio
nan el trabajo de la ASF.
"Es falso que se hubiera retenido infor
mación para los auditores. En los casos
de excepción, en los que fue material o
jurídicamente imposible entregar la do
cumentación solicitada en el tiempo y
la forma requerida por el ente fiscaliza
do^ se expusieron de manera fundada y
motivada las razones que justificaban
dicha imposibilidad", dicen los del área
de comunicación de Irma Eréndira San
doval. Pero la ASF tiene otros datos.

Por cierto, la Secretaría de la Función
Pública sancionó a Jorge Quintana. Se
cretario de Administración del IPN diri

gido por Arturo Reyes, por un daño a la
nación por un monto superior a los 389
millones de pesos por irregularidades
en la reconstrucción de los edificios da

ñados por el sismo de 2017.
Nos cuentan que, para esta semana, el
Colegio Nacional preparó una serie de
eventos, seminarios y foros con especia
listas y académicos que analizarán di
versos temas que resultan prioritarios
dentro de la agenda nacional. La apertu
ra de la cartelera correrá a cargo de Pa
tricia Kurczyn Villalobos. Lucía Ojeda,
Diego Valadés y Sergio López Ayllón,
quienes llevarán a cabo una mesa de
discusión sobre las ventajas, problemas
y el futuro de los organismos constitu
cionales autónomos. Mientras que para
el cierre del mencionado ciclo se darán

cita losé Sarukhán, Luciano Concheiro y
Silvia Giorguli para examinar los retos de
la enseñanza en el siglo XXI, esto en el
marco de la pandemia de Covid19.

Nos cuentan que, para esta semana, el
Colegio Nacional preparó una serie de
eventos, seminarios y foros con especia
listas y académicos que analizarán di
versos temas que resultan prioritarios
dentro de la agenda nacional. La apertu
ra de la cartelera correrá a cargo de Pa
tricia Kurczyn Villalobos. Lucía Ojeda,
Diego Valadés y Sergio López Ayllón,
quienes llevarán a cabo una mesa de
discusión sobre las ventajas, problemas
y el futuro de los organismos constitu
cionales autónomos. Mientras que para
el cierre del mencionado ciclo se darán
cita losé Sarukhán, Luciano Concheiro y
Silvia Giorguli para examinar los retos de
la enseñanza en el siglo XXI, esto en el
marco de la pandemia de Covid19.

Que, en contraste con varias institucio
nes que recibieron múltiples observa
ciones en el informe de la Cuenta Pú

blica 2019 que realiza la Auditoría Su
perior de la Federación, la Universidad
Autónoma de Puebla, que dirige Alfon
so Esparza, se colocó como uno de los
pocos entes auditados que no presen
taron irregularidades en el ejercicio de
sus recursos.

Nos dicen que en la presente rectoría, la
BUAP ha solventado 39 diferentes revi

siones cuyos informes han sido plena
mente resueltos, sin tener observaciones
o recomendaciones pendientes. Esto, co
mo reflejo del apego que ha tenido la má
xima casa de estudios de aquella entidad
a leyes como la de Disciplina Financiera
de las Entidades Federativas y los Muni
cipios o la de Adjudicaciones, Arrenda
mientos y Servicios del Sector Público.
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CDMX, te quiero verde
A casi un año de la contingencia en México, las áreas
verdes nos dan realmente un respiro. Poder salir y
apreciar los árboles como si fueran vecinos, nos re
cuerda que también han sido nuestros aliados. Por
ejemplo, en aquella primera contingencia en mayo de
2019 en la que también dejamos de salir porque el aire
no era seguro pues a las partículas generadas por
nuestros transportes especialmente aquellos que
funcionan con diesel  se le sumaba, en esa ocasión,
los incendios forestales.

Ejemplo de su papel de aliados es la Gran Muralla
Verde del Sahara y el Sahael que atraviesa el conti
nente africano y busca detener los procesos de deser
tificación de la región, como las sequías, las olas de
calor y las tormentas de arena a través de interven
ciones como la reforestación.

En México, también hay procesos de degradación
ambiental en zonas ¡cónicas como Xochimilco, Cha
pultepec, Polanco e incluso Palmas en las cuales el
gris parece estar apagando el verde de nuestra ciudad.

En Xochimilco, este gris se materializa con la cons
trucción de un puente vehicular sobre el área protegi
da por la Convención Ramsar, en la cual, México es
parte con 142 sitios designados como Humedales de
Importancia Internacional. Tal vez, las autoridades ig
noran que este humedal ayuda a evitar inundaciones,
a mejorar la calidad del aire, almacenar carbono de la
atmósfera y forma parte del habitat del ajolote, espe
cie en peligro de extinción.

En Chapultepec el gris se materializa en el estrés
hídrico que experimentan las cuatro secciones del
bosque; en las plagas que sufren varios sujetos fores

tales, descargas de aguas negras en el río Dolores y
más aún, en la propuesta de la actual administración
de intervenir las secciones con el posible desplaza
miento del lardin Botánico, la construcción de museos
e infraestructura gris como los puentes flotantes.

En Polanco y Palmas, el gris se materializa en la
densificación y los cambios de uso de suelo. En el pri
mero, autoridades locales han considerado que para
reactivar la economía post pandemia es apropiada la
creación de hoteles en las colonias Granada y Amplia
ción Granada, zona con cada vez más inundaciones y
problemas de movilidad.

Finalmente, en Palmas podemos ver como el gris
gana terreno con la degradación ambiental que se
puede percibir a través de la muerte de las palmeras
que antes lucían en los camellones centrales y un po
co más, en las intenciones de modificar el Plan Parcial
de la zona con el que se busca densificar y favorecer
otro tipo de construcciones permitiendo, aquí tam
bién, cambios de uso de suelo.

Para algunos 110 es evidente la relación biodiversi
dady salud. Lo bueno, es que ya se han generado fren
tes ciudadanos que han levantado la voz para defen
der nuestras áreas verdes, creando conciencia y re
cordando que, aunque no podemos prevenir sismos o
inundaciones, sí podemos construir con más empatia,
reconociendo a nuestros vecinos y aliados.

Eloy, la Ciudad de México forma parte de la Red de
Ciudades Creativas de la UNESCO y contempla en su
Constitución, el derecho a la ciudad y a un medio am
biente sano. Por ello, creemos que la aspiración de ser
más empáticos está ahí, solo falta recordarla.
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[ ¿SERÁ? ]
Una conducta muy conocida
Muy felices están quienes le hablan al oído al Presiden
te, luego que se diera a conocer, por escrito, que en la
Secretaría de la Función Pública no dejaron entrar a los
representantes de la Auditoría Superior de la Federa
ción para realizar su trabajo. Y es que cada vez son más
los integrantes del gabinete y mandos medios de otras
dependencias que brincan de alegría cuando se sabe
la forma en que se comporta la titular, Irma Eréndira
Sandoval... aunque ella luego busque que se diga lo
contrario. ¿Será?

Hasta el último round

Hoy en la discusión de la reforma a la Ley de la Industria
Eléctrica se espera un largo y acalorado debate entre Mo
rena, PT, PES y los partidos de oposición. Nos adelantan
que se metieron reservas hasta a la exposición de motivos.
Pareciera que la oposición llega a una pelea perdida de
antemano, pero no se retirarán sin haber expuesto todos
sus argumentos en contra de la reforma. Aún así, hay
quienes piensan que será una discusión civilizada, como
el presidente de la Jucopo de la Cámara Baja, el morenista
Ignacio Mier. ¿Será?

Aclaración presencial
Por cierto, parece que el auditor Superior de la Federación,

David Colmenares, ya no podrá seguir haciendo cuaren
tena en su natal Oaxaca, pues el zafarrancho que desenca
denó la entrega de la Cuenta Pública 2019 lo requiere de
vuelta en su oficina de la Ciudad de México. Lo anterior,
porque en la ASF tendrán que alistar acciones luego de que
el presidente Andrés Manuel López Obrador los invitara
a "aclarar" la información presentada que, según dejó ver
en su conferencia mañanera de este lunes, no coincide con
los ya famosos "otros datos" y se presta a campañas que
sirven a "los adversarios" de la 4T. ¿ Será?

Lupa a aspirantes... ¿morenistas?
Comentan que hay indicios de que Mario Delgado pasará
lista a las lealtades de los integrantes del partido que diri
ge, sobre todo después de que en la tierra del tequila, Luis
Gómez dejó de lado sus intenciones por convertirse en el
abanderado para Tlajomulco de Zúñiga y dará su respaldo
a Salvador Zamora, quien ya tiene en la mira otro periodo
como mandatario municipal... pero con Movimiento Ciu
dadano. Gómez contaba con el espaldarazo del expresi
dente municipal del mismo terruño, Alberto Uribe, quien
sí suspira por aparecer con Morena en la boleta electoral
para contender por Zapopan, una de las joyas electorales
en la entidad. Con estas dudas de última hora, nos dicen,
habría que pensar si a los suspirantes se les pedirá firmar
una carta compromiso... ¿ Será?
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¿El Lencero? En febrero 2018 el Aeropuerto Nacional de
Xalapa fue objeto de una serie de denuncias por abusos y
corrupción que según la Sociedad Multimedios, dejaron
en riesgo la seguridad de funcionarios públicos de los tres
niveles de gobierno que lo emplearon. Ahí cayó el fin de
semana un Learjet 45 de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM)
fabricado en 2007 y adquirido a una empresa privada es
tadounidense que lo operaba como jet ejecutivo.

Pían 2030: Originado por el desplome de otro Learjet,
el 45 XCVMC del 4 noviembre 2008 cuando perdieron la
vida el secretario de Gobernación y el Zar del Combate a
las Drogas de Felipe Calderón, Juan Camilo Mouriño y
José Luis Santiago Vasconcelos. Para evitar tragedias si
milares se contempló este (Plan 2030), que incluyó la
reestructuración del personal de la fuerza aérea y mo
dernización de la flota e infraestructura.

20062008: Se difundió un documento de la Sedeña

"Panorama General del Ejército" como diagnóstico sobre
la situación operativa que resaltó el desgaste de las aero
naves de la FAM. "De no atenderse la flota de transporte
y combate reducirán su capacidad", apuntó el general se
cretario Guillermo Galván a integrantes de la Comisión
de Defensa de la Cámara de Diputados, quien advirtió

que "los equipos y mate
riales de guerra de las FAM
son obsoletos" ante lo cual

solicitó una ampliación de
27 mil millones de pesos al
presupuesto para la ad
quisición de aeronaves y
aviones Lockheed Martin

FlóC. Pese a ello, la luco
po negó los fondos que
mermaron la capacidad de
respuesta contra el crimen
organizado.

Senado: La Comisión

de Defensa recomendó,
para garantizar la seguri
dad del espacio aéreo na
cional, mantener un ade
cuado adiestramiento de

las tripulaciones y efec
tuar operaciones para
abatir la violencia y refor
zar la vigilancia e inter
cepción aérea. Sin embar
go. con una flota de 346
aeronaves, de las cuales 208 son operativas y 145 están
fuera de servicio por tener más de 21 años de antigüedad,
para instrumentarlo era necesario adquirir 91 helicópte
ros, 81 aviones y tres sistemas no tripulados. Posiblemen
te detrás de esta realidad se explique, sin justificar, estos
accidentes en el controvertido El Encero, menos cuando
la principal amenaza que enfrentamos 126 millones de
mexicanos es la inseguridad propiciada por el narcotráfi
co y al ser las FAM una instancia que garantiza la seguri
dad es un problema de urgente atención.

Beneplácito: Causó entre poblanos el nombramiento
del nuevo subsecretario de Segob, Aurelio Vargas, con
amplia experiencia en la lucha contra el huachi
coL.SMSEM: Sigue acercando el apoyo económico a los
maestros en medio de la contingencia sanitaria. En las 13
regiones de la entidad se entregaron préstamos del Fondo
de Ahorro para la Jubilación y Apoyo Múltiple (FAJAM).

La Comisiónale
Defensa recomendó,
para garantizar la
seguridad del espacio
aéreo nacional, man
tener un adecuado
adiestramiento de las

tripulaciones y efec
tuar operaciones para
abatir la violencia y
reforzar la vigilancia
e intercepción aérea.
Sin embargo, tiene
346 aeronaves, de las
cuales 208 son ope
rativas y 145 están
fuera de servicio
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En 1995, Martha Morales Vázquez, esposa de Reynaldo
Soria e integrante de una familia a lado de la izquierda,
fue asesinada en la represión de la matanza de Aguas
Blancas. Las hijas de Reynaldo, ahora compañero de
Basilia Castañeda Maciel, fundaron Morena en Guerre
ro. Hoy, por reclamar las amenazan de muerte. Ellas
reprochan a su partido proclamar como candidato al
gobierno de la entidad a un acusado de tres violaciones
sexuales y con una conducta de hostigamiento y abuso
sexual.

Militante de Morena es Basilia Castañeda Maciel.

¿Qué es lo que está de fondo en la denuncia? No se trata
de un individuo ni de un partido político, menos de una
campaña dirigida. No se trata de politiquería, sino de los
derechos políticos de las mujeres y la aplicación de la
ley, aprobada unánimemente en el Congreso, del que
formaban parte Mario Delgado y Félix Salgado Macedo
nio, y votada por todos los partidos políticos para erra
dicar la violencia política contra las mujeres.
Todos los partidos, firmaron la iniciativa 3 de 3,

contra la violencia, para este proceso electoral, buscan
do garantizar candidaturas dignas y respetables. ¿Por
qué un partido niega proteger a sus militantes?

Abogadas de Basilia Castañeda Maciel solicitaron a
la Secretaría de Gobernación medidas precautorias, ya
que las persiguen, solo por el derecho a defender dere
chos. Es peligroso criminalizar inopinadamente, obviar
principios partidarios y promesas. El mensaje es: "Todos
pueden violar la ley". Preocupa que un mar de señala
mientos a otros aspirantes no se atienda y surja lincha
miento a quienes osan demandar derechos. Poco serio

hablar de "politiquería", manipulación y desaire al
"pueblo".

Estoy convencida de que no puede restringirse a la
militancia simpatizar por un candidato o candidata li
bremente. Cualquiera tiene ese derecho. ¿Por qué tanto
encono? A las hijas de Basilia les publicaron fotos priva
das de su Facebook y amenazas. Circulan libelos para
atacar a las defensoras.

Información del Instituto Nacional Electoral (INE)
reveló que el padrón de posibles violentadores llegó a 21;
el Partido de la Revolución Democrática (PRD) quitó la
precandidatura a un individuo en Durango: en lalisco,
un funcionario público fue separado de su encargo por
hostigamiento sexual. Es decir, el acuerdo para que nin
gún impresentable integre las listas electorales, camina.
Es un derecho señalar e investigar.

Hasta ahora, la Comisión de Honestidad y Justicia de
Morena no tiene un veredicto. Con menos burocracia en
el PRD, sí; otros casos se analizan en Movimiento Ciu
dadano. Es claro: no se trata de una campaña orquestada
contra el gobierno de la República ni contra su partido
que gobierna legítimamente, pero sigue teniendo senti
mientos de acoso como cuando era oposición, en lugar
de hacerse cargo de las instituciones y cumplir la Cons
titución ¿Por qué lo vive todo como una conspiración?

En el respeto a los derechos políticos de las mujeres
para participar en la vida pública libres de violencia y
con sus derechos humanos, el acuerdo es de todas las
fuerzas políticas.
Periodista, directora del portal informativo

SemMéxico.mx
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Lucrar electoralmente con una política pública de salud,
como lo es la vacunación contra el Covid 19. es una de las

peores canalladas que puede cometer un gobierno contra
sus ciudadanos.

Hasta hoy resulta inexplicable la exigencia, desautori
zada por lo menos públicamente, de la presentación de la
credencial de elector y la entrega a funcionarios del grupo
propagandístico llamado "servidores de la nación" de una
fotocopia de ella para la aplicación de la vacuna. Ellos ade
más le recuerdan al inoculado que al votar no olvide quién
lo vacunó y en algunos casos, ya documentados, hay re
parto de volantes de presuntos candidatos del partido del
gobierno.

Los ciudadanos mexicanos son personas con más de
una decena de documentos personales oficiales (acta de
nacimiento, cartilla nacional de vacunación, CURP número
de seguridad social IMSS, ISSSTE, Ssa, registro federal de
causantes, pasaporte, licencia para conducir, cédula profe
sional credencial de Inapam y otros trámites públicos y
también privados en los que necesariamente se requieren
los datos personales}, pero la credencial de elector sigue
siendo, para el gobierno y su partido, una especie de tótem
para garantizar su triunfo en las elecciones.

La práctica de "recoger" credenciales de elector viene
desde la "dictadura perfecta" priista, cuyos gobiernos con
trolaban los procesos electorales mediante la Secretaría de
Gobernación, y tiene su origen y éxito en la incultura políti
ca de los ciudadanos, quienes son chantajeados, intimida
dos, inducidos, observados y también agradecidos a la hora
de votar. Y hoy se mantiene vigente, no sólo con la vacuna
ción contra el Covid, sino también a través del reparto de
despensas y las diversas "becas" gubernamentales, en cu
ya estructura están esos "servidores de la nación".

La práctica de "recoger" credenciales para votar era
"más entendible" en aquella época de control y en la que el
PRI organizaba operativos electorales fraudulentos, cono
cidos como "ratón loco", "tamal", "tacos", "rellenos", "ca
rrusel" en las que se utilizaban esas identificaciones y en el
mejor de los casos se acarreaba a los votantes, previamente
condicionados. Habrá que adelantarse y decir que no es lo
mismo votar en una casilla de las zonas urbanas (e ilustra
das) de las grandes ciudades que en una de la zona rural de
cualquier parte del país.

Se supone que hoy seria muy poco probable la imple
mentación de alguno de esos operativos u otros, por las
vigentes leyes y estructuras de organización y vigilancia
electoral, pero los hechos parecen demostrar que esa co
rrupción electoral sigue actuante y rampante, si no es así
¿para qué la identificación con la credencial del INE y su
fotocopia para una vacuna contra un virus?

Bien, en 1988, durante la campaña presidencial de He
berto Castillo muchos habitantes de zonas rurales e indí

genas le confiaban al candidato del PMS que ellos querían
votar por él, pero que iban a perder sus despensas y sus
apoyos oficiales o que les habían quitado su credencial. La
respuesta era: cojan las despensas, digan que van a votar
por ellos, pero en la boleta electoral voten por quienes uste
des quieran. Pero, se van a dar cuenta, decían. Y les explica
ba que el voto tiene que ser secreto.

Hoy hay que aplicar esa recomendación: si le exigen su
credencial de elector y la fotocopian para ser vacunado,
pues acéptelo y el 6 de junio vote en secreto por quien
usted quiera, inclusive por el que lo vacunó si eso desea,
pero libremente.
ggalarzamx@hotmaiLcorri
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Se ve venir el dominio total del Poder Judicial

de ¡a Federación, con jueces y magistrados de
consigna a favor de la Cuarta Transformación

I futuro de la Reforma Eléctrica y de cual 
quier reforma o acción relevante de gobier
no debería pasar la prueba ele legalidad
o cíe constitucionalidad ante los jueces
federales para legitimarse.

Al menos esa es la teoría. Sólo que en la
práctica, desde Palacio Nacional se con

trolan las decisiones medulares dentro del Poder Judicial de

la Federación.

En lo político electoral es un hecho que tienen una mayoría
de cuatro votos contra tres en la Sala Superior del Tribunal
Electoral. Al presidente de dicho órgano, el magistrado José
Luis Vargas, lo traen investigado la Unidad de Inteligencia
Financiera y la Fiscalía General de la República, en medio ele
un proceso penal que pone en duda todos sus votos a favor
del gobierno federal.

En la Suprema Corte cíe Justicia de la Nación es claro que
el presidente López Obrador cuenta con cuatro votos que
impiden que se alcancen los ocho sufragios que se requieren
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(de los 11 integrantes del Pleno) para declarar inconstitucional
cualquier reforma legal o controversia que promuevan los

gobernadores de oposición.
También lo es que la Suprema

Corte tiene una especial simpatía
por el Presidente de la República,
y que eso le ha ganado críticas por
mantener retrasados losjuicios que
se han promovido en contra de las
reformas claves de la 4T.

Sólo así se explica que en el
Pleno cíe la Corte estén durmiendo

el sueña de las justas losjuicios en contra de la Ley Nacional
Sobre el Uso de la Fuerza, la Ley ele la Guardia Nacional, la
Ley Federal de Remuneraciones de Servidores Públicos,
la Ley General de Educacióny la construcción clel aeropuerto,
entre otros.

Hay quienes piensan que habría que confiar en la auto
nomía de los más de mil jueces y magistrados que integran
los juzgados y tribunales federales.

Pero resulta difícil confiar cuando desde el Consejo de la
Judicatura Federal con cinco de los seis consejeros afines
a la 4Tse toman decisiones para controlar qué jueces y qué
magistrados resuelven los casos más importantes.

Imaginemos lo que sigue ahora en el concurso para se
leccionara 120 magistrados, en donde el Consejo hizo trajes
a la medida para que lleguen a este puesto saltándose la
carrera judicial y sin haber sido jueces antes, personajes
cercanos al propio titular clel Poder Judicial, de ministros y
cíe consejeros de la Judicatura.

Se ve venir el control total clel Poder Judicial ele la Federa

ción, con jueces y magistrados de consigna.
• ••

GEMAS: Obsequio del presidente de la Asociación
Nacional de Escuelas Particulares, Alfreda Villar Jiménez,
al anunciar la apertura de los colegios privados el próximo
lunes I de marzo: "No estamos pidiendo autorización de la
secretaria (Delfina Gómez), estarnos pidiendo que apoye

la apertura de las escuelas particulares".

En el CJF

hay cinco
consejeros

afines al actual
régimen
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e conversado con distintas

mujeres sobre las múltiples in
Hterrogantes que tengo acerca

del caso Salgado. Me di cuenta
que no puedo usurpar su voz.
Por eso le pedí a una ele ellas
que utilice mi espacio en esta

ocasión. He cuidado que no sea una opositora a
este gobierno. Habla Paola Ojéela:

Durante los últimos días he discutido larga
mente con amigos queridos, a quienes respeto
y con quienes generalmente concuerclo, sobre
las denuncias de acoso y violen
cia sexual: los laberintos interiores

para decidirnos a denunciar y los
laberintos exteriores en los que las
denuncias terminan inscritas.

Me desconcierta no poder acer
carnosa una idea común. Advierten

Gii GSÍ
el "destiempo" cíe algunas cienun
ciasy sospechan oportunismo por
parte cíe las denunciantes, dado el
momento político.

Me ha sido imposible lograr que umpaticen
con la indignación colectiva generada por las
reacciones que minimizan una realidad cotidia
na que viven la mayoría de las mujeres en este
país. Ante esa sensación de impotencia, decido
compartirles una experiencia personal.

Hace muchos años, durante una reunión de
trabajo, un funcionario federal de "primer nivel",co
menzó a tocarme la pierna con fuerza por debajo
cié una mesa en la que había otras tres personas.
Muchas cosas pasaron por mi cabeza, y en tres
segundos tuve que reconocer lo que estaba pa
sando; conciliario con la vergüenza y el miedo
que sentí y tomar una decisión. Recuerdo haber

puesto mucho esfuerzo en la discreción con la
que intentaba apartarlo. Una batalla de vergüen
za, incredulidad, desconcierto, enojo y miedo se
libraba debajo de la mesa mientras sobre ella
continuaba la reunión que el agresor presidía.
Yo, que he sido señalada por no callarme, por no
dejarme, por irreverente. Yo me callé. Se lo conté
a una sola persona, muchos años después.

Si el día de hoy, años de silencio después,
alguna mujer denunciara porviolaciónoacosoa
esta persona, no dudaría en contar esta historia,
animada por su valentía. Estoy segura que no

sería la única.

¿El "destiempo" le quita a mi tes
timonio lo verdadero? ¿Sumarme

 a 'a verdad de una mujer más va
líente que yo, lo invalida? ¿Porqué
heguardadosilencio?Porquetemí
represalias, que se dudara de mi
 | ,palabra, que la agresión se mini

mizara. Por miedo.

El oportunismo de la oposición,
las sospechas alrededor del exfiscal, el momento
político; todas son preguntas válidas. Pero no
más graves, ni trascendentes, ni urgentes que
las acusaciones.

¿Acaso no se sabe lo que se requiere para
presentar una denuncia en este país?

¿No se sabe lo que implica denunciar a un
hombre?

Y más aún, ¿no se imaginan lo que se requiere
para denunciara un político?

Un mar ele valor y rabia en el que ele todos
modos una termina naufragando.

Paola Ojeda habla
sobre el caso,
de propia voz,
en este espacio
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La posición adoptada por la SFP durante el proceso
de fiscalización resultó ser incongruente con la
estricta aplicación de principios de transparencia

il n casi cuatro décadas de vida institucional,
  la Secretaría de la Función Pública ha sido

Bi' escudo protector de funcionarios corruptos,
¦ ' , y en algunas ocasiones Santa inquisición

laica para quemaren leña verde a funcio
1 nanos estorbosos, principalmente priistas

y panistas. Pero nadie se imaginó que en
la administración de la 4T,esa impresentable dependencia
se convertiría en tapadera c!e sus propios actos, al obstruir
una fiscalización ele la Auditoría Superior de la Federación.

¿A qué le tienen miedo los encargados ele "barrer la corrup
ción como las escaleras, de "arriba para abajo"? ¿A que descu
bran que han solapado posibles tropelías que cometieron en
2019 varios funcionarios públicos? Preguntan losobservadores.
Pues "nosotros hemos trabajado de la mano con la ASF com
partiendo más de 30 mil expedientes. El trabajo institucional a
favor de la rendición de cuentas goza ele excelente salud", pa
reció responder Irma Eréndira Sandoval, titular de la Función
Pública, a los cuestionamientos de la ASF, que, en su informe
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sobre la fiscalización cíe la Cuenta Pública de 2019, apunta:
"Durante la auditoría, la SFP mostró resistencia al proceso de
  fiscalización al no permitir el acceso

al equipo auditor a sus instalaciones
y archivos,y sus servidores públicos
senegarona comparecerante la ASF...
|_a posición adoptada por la SFPdu
rante el proceso de fiscalización re
sultó ser incongruente con la estricta
aplicación deprincipioscletranspa
rencia, rendición decuentasy com
batea la corrupción y a la impunidad

que la propia dependencia federal tiene entre sus facultades".
Quién se iba a imaginar que David Colmenares Páramo,

titular de la ASF, nos iba a remitir a la fábula del poeta y drama
turgo Lope de Vega, que más o menos dice: Habitaban unos ra
toncitos en la cocina c!e una casa cuya dueña tenía un hermoso
gato, tan buen cazador, que siempre estaba al acecho. Hasta que
un día un ratoncito propuso: Atemos un cascabel al cuello del
gato, y por su tintineo sabremos siempre el lugar donde se halla.

Parece que hoy tampoco hay señales ele que el gobierno
c!e la 4T piense seriamente en convertir a la Secretaría c!e la
Función Pública en un instrumento eficaz que les corte las uñas
a funcionarios públicosy empresarios privados que se hinchan
los bolsillos con dinero hurtado del presupuesto nacional.

• ••

AGENDA PREVIA, Bastante tibia, politicamente hablando,
se ha visto Olga Sánchez "florero", perdón, Cordero, en el
tema de la candidatura de Félix Salgado Macedonio Primero
dijo que había que respetarlos derechos constitucionales del
señor. Y luego tiró el rollo de que "es responsabilidad y prerro
gativa de cada partido político demostrar que sus candidatos
están a la altura de las circunstancias)/ proceder de acuerdo
con las leyes y las mejores prácticas sobre prevención de la
violencia de género en el ámbito electoral". Sin tantos rodeos,
el presidente mandó el siguiente mensaje a "Doña Olga"y a
quienes quieran escucharlo: Que los guerrerenses decidan
el futuro político de Félix. Y quien conozca a los guerreren ses,
ya saben qué van a decidir, apuntan los observadores.

Durante la
auditoria hubo
resistencia a
la fiscalización
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Por primera vez en la historia estadounidense, dos
mujeres tendrán papeles efectivos de alto mando en
sectores de importancia para las FFAA

as Fuerzas Armadas (FFAA) estadouniden
ses suelen ser la punta de lanza para cam
bios sociales en ese país, especialmenteL en términos de incorporación social, inte
gración racial y ahora también de género.

Y por lo pronto, de acuerdo con reportes
desde Washington, por primera vez en la

historia dos mujeres tendrán papeles efectivos de alto mando
en sectores de importancia para las Fuerzas Armadas: La
transportación y las relaciones de defensa con América Latina.

Los nombramientos estaban listos desde noviembre, y
según versiones ele prensa, los mandos militares estaban
ele acuerdo en la promoción ele dos mujeres, pero deseaban
evitar que ambas designaciones, que incluye el ascenso a
general ele cuatro estrellas (el máximo es ele cinco), quedaran
sujetas al capricho del entonces presidente Donalcl Trump.

"En ese tiempo, para el secretario de Defensa, Mark T.
Esper, y el general Mark A. Mil ley, presidente del Estado Ma
yor Conjunto, la parte complicada era que los dos oficiales
consumados eran mujeres. En 2020, bajo la Presidencia de
Trump, los dos líderes del Pentágono temían que cualquier

candidato que no fueran hombres
blancos, pudiera tener problemas
una vez que sus nominaciones lle
garan a la Casa Blanca", afirmó The
New York Times.

El consenso fue apostar a la vic
toria del demócrata Joe Biden, que
necesariamente tendría menos o

ningún reparo a los movimientos.
La general Jacqueline D. Van Gvost,

de la Fuerza Aérea, ocupará el Comando de Transportación,
que supervisa el viaje de personal y equipo militar alrededor del
mundo,y la teniente general Laura J. Richardson del Ejército,
quedará al frente del Comando Sur de las Fuerzas Armadas,
con sedeen Miami.con responsabilidad de casi toda la región
latinoamericana excepto México, (incorporado al Comando
Centro) que abarca Estados Unidos y Canadá.

El sigilo con que se movieron ambos nombramientos
demuestra una señal de la preocupación que despertó el
estilo personal de Trump, y muy en especial, su necesidad
política de mantener la lealtad de un sector de votantes de
extrema derecha.

Sin embargo, no es la primera vez que el Pentágono desem
peña un papel de vanguardia en la sociedad estadounidense.

De un laclo, fueron ciertamente el laboratorio para la muy
demorada integración racial, casi 80 años después de la
Guerra Civil, cuando en 1948 el presidente Harry S. Truman
ordenó el cese de la discriminación en las Fuerzas Armadas.

Y eso precedió por 20 años a los esfuerzos más sólidos en la
sociedad en general.

Fue también la fuerza política que logró detener a la ca
cería anticomunista de la época del macartismo, en los años
posteriores a la Guerra de Corea (195053).

Las necesidades, especialmente de personal, han llevado
a la creciente incorporación de minorías, mujeres y ahora
también homosexuales y personas transgénero, cuando
todavía su aceptación está lejos ele ser generalizada.

Las necesidades
han ¡levado a ¡a

incorporación
de minorías
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a bancada del PRI celebró, con estruendo, la
nominación ele David Colmenares Páramo

como titular de la Auditoría Superior ele laL Federación, pese al desaseo parlamentario
al ser propuesto por el presidente de la Junta
de Coordinación Política ele la Cámara de

Diputados, el panista Marko Cortés.
Era el 15 ele marzo ele 2018, ya en campaña electoral, y tan

desaseado era el acuerdo entre PRI y PAN para aprobar a
Colmenares como auditor superior durante ocho años, sin
discusión en el Pleno, que el diputado perredista Guadalupe
Acosta Naranjo puso en duela su independencia.

"La ovación del PRI nos dice el tamaño ele la dependencia
del que acabamos ele nombrar... y (también) que lo defienda
el Verde", exclamó Acosta, quien subrayó el contrasentido ele
avalarlo, sin ninguna discusión, pese a los casos ele corrupción
en el agónico gobierno ele Enrique Peña Nieto.

No importó el priismo ele Colmenares y fue aprobado, por
377 votos a favor, incluidos los ele la bancada ele Morena,
coordinada por Rocío Nahle, la actual secretaria ele Energía
que sale mal librada en el Informe General Ejecutivo ele la
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Cuenta Pública 2019, el primer año del gobierno ele Andrés
Manuel López Obrador.

Sí, a México le urgen institucionesy servidores públicos que
asuman, con gallardía, sus respon
sabilidades legales sin sujeciones ni
compromisos políticos, sobre todo
en organismos que deben preveniry
sancionar conductas ele corrupción,
como la ASF.

No es el caso de Colmenares,
quien presentó un informe sin más
consecuencias que quedar bien con

los adversarios ele López Obradory Morena, surtiéndolos ele
parque político para la campaña electoral sobre el desempeño
del gobierno federal por presuntas irregularidades ele más ele
67 mil millones de pesos.

Pero por ser auditorías ele desempeño sólo merecen, en el
menor de los casos, una simple recomendación y, al solven
tarse, los resultados finales serán muy diferentes.

Ya se verá también si, como asegura Colmenares, el sobre
costo por la cancelación del aeropuerto en Texcoco es ele 332
mil millones ele pesos, tres veces superior a lo que oficialmente
se elijo. Si es ele tal gravedad el caso, debió procederse al re
sarcimiento del daño y alfincamientode responsabilidades.
Pero nada. Sólo humo.

Por supuesto que gana titulares que la Secretaría ele la
Función Pública, el órgano ele control del gobierno federal, se
resista a entregar información a la SFP, el órgano constitucional
ele fiscalización, pero ésta sólo hizo "recomendaciones para
fortalecer el control interno".

Es controvertida la titular ele la SFP, Irma Erénelira Saneloval,
pero si la ASF no emitió ninguna promoción ele responsabilida
des administrativas sancionatorias ni hizo ninguna solicitud
ele aclaración, entonces, como en el caso del NAIM, el informe
ele Colmenares es también humo.

O es política: quien entregó física mente el informe ele la ASF
a los diputados es el titula releía Unidad ele Asuntos Jurídicos,
Víctor Manuel Anelraele Martínez. Sí, el hermano ele Virgilio, el
secretario ele la Función Pública que exoneró a Peña Nieto
ele la Casa Blanca...

Surte a la

oposición de
parque político

para las
campañas
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¡ene 14 anos, pero su desarrollo es el de una
bebé. No nació así. El estado de Arely escon
secuencia de una grave negligencia médica
en el Seguro Social. Y peor aún, lleva toda
su vida siendo víctima de más indolencia

en el sistema de salud y de la burocracia,
que empeoran más su muy precaria salud.

A los 14 meses de eclacl se le detectó un tumor maligno en el
hígado, por lo que fue ingresada en urgencias del Centro Médico
La Raza. La cirugía realizada por el doctor José Luis Quintero
fue exitosa e inició su recuperación en terapia intensiva donde
estuvo 41 días. Al salir, presentaba espasmos y convulsiones.

La madre de Arely, Guadalupe García, hizo todas las pre
guntasy sólo enfrentó trabas e intimidaciones del entonces
director del hospital, Jaime AntonioZaldívarCervera;eljefecle
terapia intensiva, Arturo Torres; y el jefe de turno, de apellidos
Lecona Vite, ele acuerdo con su gafete.

Guadalupe investigó hasta que supo que en una sesión de ra
yos X mantuvieron machucada la cánula de oxígenoy que habían
sido necesarias maniobras de resucitación. Eso le causó

cuaclriplejia, la parálisis cerebral más grave con rigidez severa
en brazos y piernas. La Comisión Nacional de Arbitraje Médico
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determinó que sí hubo negligencia, sin embargo, el camino
ha sido sinuoso tanto en lo jurídico como en lo clínico.

Una de las medidas precautorias es que Arely no continúe
su tratamiento donde la dañaron, sino
en el Instituto Nacional de Pediatría

de la Secretaría de Salud. Pero entre

el C0VID19y el "noes mi problema",
también ahí ha sufrido descuidos.

Si bien debe recibir los medica

mentos necesarios, no siempre los
hay. El fisioterapeuta no consideró
su condición cuadripléjica y le zafó
una pierna. Fue necesario enyesarla

y mantenerla en una sola posición, lo que le ocasionó llagas.
Requiere de prótesis para inhibirse! deterioro, pero los espe
cialistas dicen que están saturados de trabajo. La alimentación
de Arely es por una sonda, lo cual le ocasiona vómito, que no
le han atendido pues no hay citas disponibles, tampoco para
las convulsiones. La vigilancia oncológica cada dos años
de manera preventiva, no se le ha practicado desde 2014.

El juzgado ordenó que el IMSS le asignara una enfermera
en su domicilio dado el cuidado riguroso y especializado que
necesita, pero no lo ha hecho. ¿Qué tiene que suceder en el
sistema de salud para que no haya casos como el de Arely?
¿Qué tiene que pasar para que el Estado asuma la respon
sabilidad y le dé la atención que humana, moral, médica y
legítimamente merece? ¿Cuándo tendrá justicia?

Guadalupe está atrapada en un callejón de burocracia e
impunidad. No obtiene la atención necesaria para su hija, pero
si busca otras alternativas sólo encuentra puertas cerradas.

Este caso no es aislado. En julio se confirmó la muerte
ele una paciente en el Hospital General Regional del IMSS en
Ecatepec, donde le negaron la atención por una cetoacidosis
diabética. La CNDH dijo que se acreditaron violaciones a sus
derechos humanos a la salud y a la vida. Hace 20 días, en el
Hospital General de Zona 46, en Villahermosa, Tabasco, otra
negligencia ocasionó la muerte de una mujer hipertensa, con
fiebre y dificultad respiratoria, luego de que fue devuelta a
su casa con débil diagnóstico de infección de vías urinarias.

En serio, ¿qué tiene que pasar para que no sean esta clase de
historias las que marquen el desempeño del sistema de salud?

¿Qué tiene que
suceder para
que no se

repitan casos
como éste?
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Los que se pusieron guapos
fueron los Xolos de Tijuana, de
Jorgealberto Hank Inzunza,
quienes ayudaron a la joven
Fernanda Sandoval para aceptar
la invitación de la NASA.

Emma Coronel, exreina de
belleza y esposa de El Chapo
Guzmán, fue detenida en EU
acusada de participar en una
conspiración para distribuir drogas
hacia el vecino del norte.

® Margarita "La Diosa de la
Cumbia" es señalada por saltarse
la fila y vacunarse contra el C0
VID19 en un lugar donde no le
correspondía, lo cual fue exhibido
en redes sociales.
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Sacapuntas
Gran interés
Muchas expectativas ha generado la conferencia
mañanera de este martes, por lo que, en los últimos
días, aumentó el número de solicitudes para acreditar
a representantes de medios de comunicación
internacionales que buscan presenciar la conferencia
conjunta entre los presidentes de Argentina y México,
Alberto Fernández y Andrés Manuel López Obrador

De cumpleaños
Hugo López Gatell se sumó a la lista de la gente
que fe tocó celebrar su cumpleaños en aislamiento,
luego de haber dado positivo a COVID 19. Ayer, en
la conferencia vespertina, el director general de
Promoción de la Salud, Ricardo Cortés, informó que el
subsecretario estaba de manteles largos y fe deseó una
pronta recuperación.

Nuevo doctorado
La Universidad de Panamá conferirá el doctorado

Honoris Causa al rector de la UNAM, Enrique Graue,
como un reconocimiento a sus méritos médicos y
académicos. La ceremonia será este miércoles en el

marco de la denominada Escuela Internacional de

Verano 2012, que realiza la universidad panameña,
donde la UNAM es invitada especial.
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Secuelas del COVID19
Fuera de peligro reportaron al gobernador de
Michoacán, Silvano Aureoles, después de presentar un
sangrado nasal durante una charla con representantes
de medios de comunicación. Recibió atención médica

y todo indica que la causa podría estar asociada con
secuelas del COVID. Repuesto del susto, continuó con
su recorrido por varios municipios del estado.

En suspenso
Quien ha desaparecido de los reflectores es el senador
Julen Rementería del Puerto. Algunos dicen que se
está preparando para asumir la coordinación del PAN
en el Senado, pero nadie sabe nada. Lo cierto es que
hay un retraso por parte de la dirigencia nacional
panista, que se había comprometido a informar sobre
el nombramiento desde el 15 de febrero.
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SSPC VA CON TODO PARA LA
RECONSTRUCCIÓN DE LA PAZ
La Secretaria de Seguridad y Protección
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Veláz
quez dijo que la tarea de construcción de
la paz reclama unidad y consistencia en el
cumplimiento de objetivos claros como el
bienestar y tranquilidad de mujeres y
hombres de cada comunidad, de cada
pueblo o colonia, Al encabezar la reunión
de la Mesa para la Construcción de la Paz
Estatal de Sinaloa, Rosa Icela Rodríguez
resaltó que las 32 Mesas de Paz estatales y
las 266 regionales son prueba del com
promiso y servicio para hombres y muje
res. La construcción de la paz insistió la
secretaria, no tiene distinciones ni colores
y los trabajos que se desarrollan en las
mesas estatales son el mismo ejercicio
que todos días realiza el Gabinete de Se
guridad en Palacio Nacional, que encabe
za el presidente Andrés Manuel López
Obrador.

JUEZ AMPARA A FACUNDO

ROSAS, MANDO DE LA SSPF
El ministerio Pública de la Federación, es

tá impedido para detener al ex comisiona
do de la extinta Policía Federal, Facundo
Rosas Rosas, en relación a una investiga
ción iniciada por la Unidad de Terrorismo,
Acopio y Tráfico de Armas. Facundo Ro
sas, quien fue uno de los funcionarios más
cercanos al extitular de la extinta Secreta

ria de Seguridad Publica (SSP) Federal,
Genaro García Luna, tramitó un amparo
ante un juez federal, quien le dio la razón
y le otorgó la suspensión provisional que
lo protege de cualquier acción en su
contra por parte de la Fiscalía General de
la República (FGR).

SIN EFECTO ORDEN DE
APREHENSIÓN A FAMILIAR DE
ABARCA

Roselia Abarca Velázquez y su esposo Ci
rilo, señalados por la Unidad de Inteligen
cia Financiera (UIF) de recibir dinero de
fosé Luis Abarca, ex presidente municipal
de Iguala, Guerrero, implicado en el caso
de los 43, fueron amparados para que no
sean detenidos por alguna autoridad judi
cial. EL Quinto Tribunal Colegiado en ma
teria Penal, ratificó el amparo que se le
concedió a ambos que dejó sin efecto la
orden de aprehensión que ya habla sido
librada en su contra, por su presunta res
ponsabilidad en los delitos de delincuen
cia organizada y lavado de dinero, deriva
do de su supuesta relación con el grupo
criminal Guerreros Unidos.
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DOBLE EFECTO
CTM CELEBRARA SUS 85 AÑOS
EN ASAMBLEA VIRTUAL
PATRICIA CARRASCO

Acorde a los tiempos de la
pandemia del Covid19 y las
medidas sanitarias que se
deben aplicar, la Confedera
ción de Trabajadores de Mé

xico (CTM) celebrará sus 85 años de vida
este 24 de febrero, en tu: formato "inno
vador" y digital.

A través de las redes sociales de Face

book. Instagram, YouTube, Twitter y
Zoom. los secretarios generales de las 32
federaciones estatales; de los sindicatos
nacionales y de industria se conectarán a
la sede de la CTM en Vh Harta 8, donde sólo
estarán los miembros del Comité Nacional

que encabeza Carlos Aceves del Olmo,
transmitiendo en vivo a todo el país.

Los organizadores esperan que al me
diodía se conecten miles de trabajadores
y sigan los pormenores de la 138 Asam
blea General Ordinaria del Consejo Na
cional de esa central obrera, que no du
rará más de 2 horas.

Como se ha hecho siempre, van a re
cordar a los ex dirigentes cetemistas Fidel
Velázquez Sánchez, Leonardo Rodríguez
Alcaine y Joaquín Gamboa Pascoe. Harán
honores a la bandera, el himno nacional y
presentarán una exposición de esa central
obrera, a lo largo de su historia.

Fernando Salgado, secretario general
sustituto dará a conocer el mensaje cen

tral. Los funcionarios del IMSS, Infonavit
y la STPS enviarán sus mensajes de ma
nera virtual. También están Invitados di

rigentes sindicales y autoridades invita
das, así como los medios de comunica
ción, en las plataformas digitales.

Entre los temas que analizarán está el
grave desempleo, los salarios, la sindicaliza
ción a la baja, en medio de la crisis generada
por la pandemia. Así como los paros técnicos
en la Industria automotriz por la carencia de
gas, donde la mayoria de los contratos colec
tivos son de sindicatos cetemistas.

En el consejo también abordarán los
temas de salud y sus danos colaterales;
vivienda, la Ley de la Industria Eléctrica,
el cierre de restaurantes y hoteles; las
afectaciones a músicos y otros sectores
de industria donde está presente la CTM.

EN OTRO TENOR. El pasado 11 de febre
ro, el Sindicato Nacional de Trabajadores
Harineros y Panificadores de la República
Mexicana, que encabeza Gerardo Cortés
García, celebró los 61 años de esa organiza
ción. Para el dirigente, el reto principal de
los sindicatos es conservar la fuente de tra

bajo y las prestaciones. En el caso de Bim
bo, comentó que en estos meses de frió han
vendido bien. Por lo que espera que crez
can el salarlo y las prestaciones de ios cer
ca de 47 mil sindicalizados, como los rales
de despensa y el fondo de ahorro.
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RED
COMPARTIDA
LOS OTROS DATOS
La revisión de los datos de la ASE

dirigida por David Colmenares,
son apenas resultados parciales
y se espera que todas las entida
des audifadas entreguen res

puestas para aclarar esta tanda de resulta
dos negativos para la Federación. Ojo, son
apenas las primeras explicaciones de los in
formes y se especifica que en muchos casos
hubo resistencia para entregar los datos so
licitados. Sabemos que a la 4T no le gusta la
fiscalización, sin embargo, este informe
abreviado les da la oportunidad de explicar
y, en el mejor de los casos, aclarar fallantes.
Desde hace 10 años no se te

nía la visita de un presidente
de Argentina y ahora que
vino Alberto Fernández to

do mundo quiere su foto: es
te martes es el invitado de honor del

Senado, que hará una sesión solemne en
cabezada por Ricardo Monreal, y será un
invitado especial en una reunión previa
de la Tunta de Coordinación Política donde

hablará con los coordinadores de los gru
pos parlamentarlos.
Mal y de malas. La campana

nacional de vacunación
contra Covid19 fue a Eca

tepec que por tres días
estará colocando la vacu

na, sin embargo, la cosa fue totalmente
diferente a lo ocurrido en la CDMX. Largas
filas, poca información, caos; sabemos que

el programa nacional de vacunación Inclu
ye una curva de aprendizaje, pero el go
bierno municipal no prestó atención a lo
hecho por Claudia Sheinbaum, errores y
aciertos, y las consecuencias las paga la
población, esperemos que se arreglen las
fallas y se aprenda, porque faltan millones
por ser vacunados.
Para erradicar el ambulantaje

en la capital del Estado de Mé
xico, la Dirección de Gobierno

de Toluca, encabezada por
Mario Montiel, puso en mar

cha la campaña "Cero Tolerancia" para re
gularizar más de 18 mil comercios incum
plidos . La idea es que a través de una línea
telefónica se eviten intermediarios, pape
leo y oportunidades de corrupción, princi
palmente, de inspectores. El programa for
ma parte del ataque frontal a la corrupción
que la administración del presidente mu
nicipal, Juan Sánchez, ha encarnado en los
últimos meses y buscar la reelección de la
alcaldía toluqueña y encabezar la coalición
de Morena, P1 y Nuera Alianza.
PD: ayer se presentó la bitáco

ra del vuelo privado que hizo
Mara Lezama, alcalde de

Cancún, el l de febrero desde

Denver para alcanzar en Pla
ya del Carmen al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador que estaba de gira en
la Península de Yucatán. Cómo dice el

poeta: ¿Pero qué necesidad?
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Vacunas amenazadas

por la corrupción
Ha comenzarlo la vacunación en rlist hitos

puntos del planeta, pero con eso tam
bién lian salido casos ríe corrupción.
Estarnos por cumplir un año de que la
vida nos cambióabruptamente, no hu
bo tiempo de pensarlo, mucho menos
de reflexionarlo. De un día a otro nos

quedamos en casa.el "home©lTice"se hizo una priori
dad y las mochilas se quedaron en un pasillo, mientras
que los uniformes de los estudiantes han estado en
el olvido; puedo apostar que muchos de ellos ya no
servirá, los niños lian crecido.

Eue el 11 ríe marzo del 2020 que la OMS calificó el vi
rus del Covid19 como una pandemia, palabra queen un
inicio era difícil de digerir, pero la muerte nos sobrepasó.
Desde entonces, los científicos han trabajarlo a marchas
forzarlas para que se pueda hablar en el mundo ríe va
rías opciones de vacunas en laboratorios. Las dosis han
comenzado aser aplicádas, aunque no en lorloel planeta
porque esto cuesta y si no pregunten a Venezuela que
el organismo que se encargara también de repartir las
vacunas"Gwax'vle pidió al gobierno de Maduro 13 mrlrl
como adelanto para lenerloseneuentgen la distribución.

Israel, ELI, y los Emirat os:Unidos se han comen irlo
en potencias en esta carrera de inocular a la población.
En América Latina el panorama cambia porque ade
más del retraso de distribución,el Covid se encontró
con la plaga ríe la corrupción.

Esta semana se encuentra en nuestro país el presi

dente de Argentina, Alberto Eernández, quien h§ en
contrado en López Obrador un aliarlo político, pero
antes de pisar tierras mexicanas tuvo que resolver el
asunto con su ministro de Salud quien usó su poder
paraauiorizarque un amigo periodista fuera vacunado
sin necesidad de inscribirse o esperar turno.

Es de reconocer que el presidente Lérnántlez pusie
ra un alto total, a diferencia de lo quese vive en Perú, y
pedir la renuncia de su ministro de Salí id para no vivir
un capíi u lo similar ríe " Vacunas VIP'>

Y es que Perú vive una sit uadón política desbor
dada por la corrupción en todas sus expresiones. Es
un cáncer cuyas ramificaciones ahora han locado a
los ministerios de Salud y Relaciones Exteriores por
la distribución ríe "Vacunas VIP" hasta en el propio
expresirlente Martín Vizcarra,empresarios, cantantes
y el colmo el Nuncio, sí el representante de la Santa
Serle en Lima también fue inocularlo y no en nombre
de Dios, sino del César.

Con estos ejemplos sería necesario un organismo
int ernacional que regule y castigue la mala distribución
de las \acunas. Así como hay reglas f protocolos los
castigos lambién son necesarios porque una renuncía
no es suficiente para acabar con esta plaga.

Por cierto, hablando de mala distribución ¿cuándo
el gobierno ríe México presentará un plan de vacuna
ción para personal sanitario en hospitales y clínicas
privadas? Ellos también arriesgan su vida y necesitan
ser protegidos.
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"Xo preguntes qué puede hacer tu pnís por ti,
sino qué puedes hacer tú por t u país "

Jolin ti Kennedy
La participación ciudadana es un pilar fundamental en la democracia. In

volucrarse en los aSunlos públicos de nuestra comunidad no sólo legitima
las decisiones al escuchar e incluir distintas voces, sino también abona a
la transparencia. Ésta úll ima en los procesos electorales es imprescindible.

En entregas pasadas escribí sobre laestrucl tira que conforma el Insti
t uto Nacional Electora!, reconociendo aquellos órganos que se inst ii uyen
de manera temporal en los procesos electorales y la can! idad de personas

que se involucran para hacer posible una elección, que en su conjunto conforman a
lo que yo llamo la tropa ciudadana.
En este sentido, el pasado 12 de lebrero inició la primera etapa de capacitación

electoral a las y los ciudadanos que integrarán las mesas directivas fie casilla, y la
cual concluirá ei31 fie marzo. En esle periodo las y los 48 mil capacilaríoresasisien
tes electorales (CAES) y supervisores electorales estarán visitando a los más fié 12
millones de ciudadanos sorteados en lorio el territorio nacional. Es decir, a quienes
serán los responsables de instalar y clausurar las casillas, dé recibir la votación desús
vecinos, así como, eleeluar el escrulinio y cómputo ele la votación cuyos resultados
serán plasmados en actas, mismas que firmarán y las cuales serán públicas a fin de
fiarle certeza a los resultados de la elección, de ahí la importancia desu parí icipación.
De acuerdo con el procedimiento aleatorio que marca la ley, las personas cuyo

apellido inicie con la letra Iffy hayan nacido en los meses de agosto y septiembre,
son a quienes se les está convocando como funcionarios para que operen las 164 mil
casillas en lodo el país el próximo 6 de junio.

Esta primera etapa de capacitación tiene como objetivo que el CAE localice a la
persona sorteada para nolificarla oficialmente, ídent iilque si cumple con los requisitos
de ley, la sensibilice,en su caso,persuada y le brinde una capacitación básica sobreel
procésoelécioral. Para qué posteriormente, en una segunda etapas se entregue el nom
bramiento ríe la función que desempeñará,se brinde una capacitación másdeiallada
quese reforzará mediante el desarrollo dé simulacros del día ríela jomaría electoral.

Es importante señalar que, para proteger la salud de los CAEsy ríe los ciudadanos
ante la pandemia, la institución ha implemenlarío protocolos sanitarios, privile
giando el manejo ríe herramientas tecnológicas, el uso obligatorio ríe cubrebocas
y la sana distancia. Asimismo, se les ha proveído de caretas,cubrebocas, gel anti
bacterial y toallas riesinfeetanles a fin de que estén sanilizando conslanlemente
su material ríe apoyo.

Si nacisl een los meses ríe agosl o y sept ient bre es proba ble que los próximos días
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te visite un capaciiadorelecioral. ¡participa!, no le pierdas la oporl unidad ele formar
parteríe la primera línea ríe las y los ciudadanos quecuiríen y cuenten nuestros votos.

Luchar por el país que queremos exige fiel compromiso ríe l odas y todos. Trabajar
por el fortalecimienio ríe la democracia debe ser una tarea constante y compartiría
entre las inslil uciones y la ciuríaríanía.Como ciudadanos asumamos nuestra respon
sabilidad y hagamos lo que nos corresponde, si sáliSte Sorteado: ¡ábrele la puerta
al CAE y participa!

Contra RéplicaFecha: 23/02/2021
Página: 8

Area cm2: 311

2 / 2

Columnas Políticas

Viviana Islas Mendoza

Costo: 58,897

Página 91 de 138



L a segunda sala de la Suprema Corle de J usticia de la Nación (SCJN) re
solvió quéel cálculo fiel tope máximo de pensiones jubilalorias de los
trabajadores aríserilosal Insliluto de Seguridad y Servicios Sociales de
los I ra bajadores del Estado (ISSSTE) debe determinarse con base en la
Unidad fie Medida y Actualización (UMA) y no con el salario mínimo.
En 2016 Enrique Peña Nielo fijó una nueva medida para el pago

de diversos lemas de índole administrativo la cual llamaron UMA. Se
señaló que esta medida servía para el pago de cuestiones disi ¡nías a donde no se
ulilice el salario mínimo como parámetro, por ejemplo: mullas.
La modilicación ooiisiiiiicional cuna en vigor 10 años después ríé que cunara

en vigor el sistema de pensiones en 1997. En dicho año, al publicarse la Ley del
Seguro Social se creó un sistema mixlo, por virlud del cual los trabajadores que ya
venían col izando antes fie esa fecha debían optar entre f los mecanismos diversos
para efectos de su Jubilación. Según la Suprema Corle, aquellas personas que en
traron á ira bajar antes fie 1997 deben decidir el régimen de pensión al cual van a
sujetarse, al fie la ley de 1973 o bien al de la nueva ley fie 1997.

Las inslil uñones ríeséguridarí social #n su legislaciónenfrentan la problemática
fie las pensiones Comando en cuenta como base el salario mínimo, en estesentido,
la Nueva Ley del ISSSTE, en su artículo décimo octavo transiiorio, establece que
las pensiones otorgarías en términos de la ley abrogada se seguirán pagando en
los lérminos y condiciones señalaríoS en la ley previa, es decir con un tope de 10
veces el salario mínimo.

Mientras que el artículo irigégimo quiñi o transiiorio, también fie la nueva Ley
del ISSS'I E, ordena que el cálculo del sueldo básico, en ningún caso podrá dar por
resultado una cantidad menor al sueldo básico establecido en la ley abrogada, es
decir sueldo tabular, sobresueldo y conipeñsacióii,sieriipre que no rebase él lope
de diez salarios mínimos.

Por su parle, la Eéy fiel Seguro Social establece un topé á las pensiones de 25
salarios mínimos.

Los jubilados porque vieron una significativa disminución en su ingreso ent am
blaron un juicio laboral que llegó hasta el jtdcio de amparo. La SCJN intervino y
resolvió (|ue,ele(:ii\anieiiie. la UMA era la nueva forma de calcularel lope máximo
fie la pensión jubila loria del ISSSTE.
Con esta resolución el tope dé jubilación baja, de forma automática. 40 por
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ciento, lomando en cuenta que la UMA hoy en día es de 89.62 pesos, mientras que
el salario mínimo diario es ele $141.70.es decir, que la yMA es 60 por cíenlo de lo
que implica hoy el salario mínimo.

lodo esto es razón para pedir la ¡niersención del Poríer Ejecutivo Federal, toda
vez que está facilitado para vigilar el cumplimiento fie este derecho del pueblo
trabajador y déla población en general, pues laseguridarí social es una tarea fun
damental del Estado Mexicano y del Poder Ejecutivo Eederal.
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a semana pasada con 22 votos a favor y
10 en contra, la Comisión dé Energía fie la
Cámara de Diputados aprobo el dictamenL,de la iniciativa fie reformas a la Ley de la.
Industria Eléctrica que presentó el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador.
El documento se avaló con la mayoría de

los votos dé Morena. PT y él FES El dictamen será
sometido a debate y votación en el salón de plenos
dé los 500 diputados hoy, martes23, esperamos qué
la oposición sea escuchada y haya una modificación.

Es.mu\ preocúpame qué,la reforma eléctrica pre
sentada, no sea avalada por la Comisión Federal de
Competencia Económica íCofece) ni por los especia
listas del séctor y que encontremos contradicciones
con el Flan Quinquenal fie la actual Secretaría de
Energía,

En el propio plan quinquenal de dicha dependen
cia se ha dicho que los ést ados fiel país que usan más
gas natural para producir electricidad, con precios
más competitivos para la compra de energía, tienen
un FIB o un crecimiento económico más alto, como
és el caso de "ios estados de Nuevo León, Querél;ar
ro, Coahuila, Sonora, Chihuahua y Colima, los cua
les tienen acceso a gas natural y reportan un mayor
consumo fie este energético, se mantienen dentro de
los 1.1 estados Con mayor productividad y desarrollo
social, de acuerdo con el indicador fiel FIB per cápita.
Mientras que. aquellas enlidades que no cuentan con

Suministro fie gas nat ural (principalmente Guerrero,
Chiapas y Oaxaca) ven limitado su desarrollo econó
mico y social, manteniéndose como losastados con
menor profluctividad y mayor porcentaje ele pobreza",
simplemente con estos flatos no sé puede centralizar
la energía y dejarla solo en manos de CEE, es nece
sario él uso de las energías limpias, de no hacerlo así
actuaríamos en perjuicio fie los más pobres.

También, algunos expertos han dicho queel objeti
vo oculto fie la reforma es dar una salida a las reservas
que tiene Pemex, toda vez qué está produciendo más
combustóleo que gasolina, y como el combustoleo
no tiene mercado porque es muy contaminante, él
presidente quiere que lo use la ( IE. Lo que parece
que no se le informó al presidente es que el uso de
combustóleo para generarenergia.es mucho más caro
que las energías limpias.

tampoco podemos perder de vista que la tenden
cia act ual de la mayoría de los paises.es la inversión en
energías limpias y renovables, y tristemente México
va como los cangrejos, hacia atrás, ya que con esta
reforma lo qué se busca es centralizar la producción
eléctrica en la actual CFE a partir fie combustibles
fósiles, como él carbón y el combustóleo, que dañan
el medio ambiente.

Aunado a lo anterior, la reforma es inconstit ucio
nal porque afecta la libre competencia en el sector
eléctrico en perjuicio de los particulares, violando lo
dispuesto por el artículo 25 Constilucionakeü rela
ción con el artículo 4 de la LIE.
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úpemela la macrojornada ricen n al 2021,
uno de los más formidables reíos que se fe
presentarán al INK 0$© mismo año (junio
a la consulta popular de agosto) será sin
dúdala redisiriteción.

¿En qué consiste la redislritación?, se
gún la Constitución, nuestra Cámara de

Diputados se integra por 500 diputados federales. 300 de
ellos electos según el principio de votación mayoritaria
relativa, mediante el sistema fie distritos electorales mii
nominales y los otros 200, electos según el principio de
representación proporcional, medianleel sistema de listas
regionales, votadas en circunscripciones plurinominales.

La propia carta fundamental dispone que la dcitiarca •
ción territorial rleesos300 distrito?? electorales uninomina

lessénUa que resulte de dividir la población total del país
entre los dist 1 ¡ios señalados. La rlisl ribución de los dist til os
electorales uninominalesenlre lasenl idades lederaiKas se
hará teniendo en cuenta el último censo general de pobla
ción, cuyos resultados conocimos hace unos días, sin que
en ningún caso la representación de un estado pueda ser
menor dedos diputados fie mayoría.

Ante éstos dos mandatos, la conformación geográfica
de dichas unidades electorales no puede ser product o del
azar sino de un procedimiento técnico, jurídico y político
muy sofisticado, de varias fases, que despliega en primera
instancia personal especializado del IXI.cn desarrollo fie
ciertas premisas fundament ales o principios rectores que
su Consejo General determina previamente. Además,a lo

largo fie todo el proceso concurren los partidos políticos
nacionales'.

En nuestro país la redistritación es de cuño relativamen
te reciente. En mayo de 1978, laComisión Eederal Electoral,
amen 'denle inmediato fiel II I ., aprobó la demarcación
territorial (en realidad primera dislrilación) de Jos 300 dis
tritos en que se d¡\ ¡de el país,: para las elecciones del año
siguiente. Ese mismo año, se acorrió determinar el número
de habitantes por distrito y el número de distritos corres
pondiente a cada listado, con base en las proyecciones de
población para 197!) calculadas por la exl inte Secretaría de
Programación y Presupuesto, tanto a nivel nacional como
estat al y ni unicipal, con base en los resultados de los censos
generales de población precedentes.Esageografía electoral
se maní uvo inalterada para las siguientes cinco elecciones
federales (1,982 a 1994).

Advirtiendo la antigüedad deesa distritación, la refor
ma constiiucional de 1993 ordenó que, para la elección
de 1997. sei realizara una nueva disiritación con base en
el censo de 1990. En cumplimiento del mandato, el 1EE
encon tró brechas n uméricas abisma les; por ejemplo, fren I e
ítdisl ritos con alrededor de 250 mil habitantesse topó con
uno en Nezahualcóyotl, Eslarlo de México, con más de 600
mil, lo qué reblandecía la regla ríe qué el péso específico dé
cada voto debe ser similar. Dicho ríe otra manera: tenían

más fuerza los sufragios de los rlist ritos con pocos elécl ores
que los votos ríe los distritos con muchos» Le contaré más
en eniregas subsecuentes.
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La corrupción es un flagelo que se repile
diariamente en nuestro entorno, ya sea
por la apropiación indebida del poder
público para conseguir intereses particu
lares, por el desvío de fondos, o por el uso
de relaciones ilegales para generar bienes.
Ln conjunto, lodoseSlos actos, a imvés de

su ejercicio, afectan en gran medirla al bienestar colec
tivo, constituyendo diversos obstáculos para nuestro
estado de derecho.

De este modo, desde los espacios académicos, se
ha lograrlo reforzar una corriente que se encarga de
estudiar la relación que existeentre la corrupción
y los derechos humanos. En ese Sentirlo, dentro del
ámbito internacional, por conducto de mecanismos
Cómo el Consejo de Derechos Humanas de las Nacio
nes Unidas, la Relaloría especial, así como los órganos
de supervisión para el cumplimiento de los tratados,
han abordarlo con mayor constancia el impacto ríe ía
corrupción en el ejercicio y la garantía de los derechos
humanos.

Asimismo, este vínculo ha sido empleado a nivel
regional por la Comisión Interamericana deDerechos
Humanos, pues lia manifestado, a iravés den unierosas
resoluciones, quela corrupción se encuentra indisolu
blemente ligada al ejercicio y disfrute de los derechos
humanos, por lo que establecer mecanismos efectivos
para combalir y erradicar este problema constituye
una tarea urgent e para lograr el acceso efectivo a unfi
justicia independiente e imparcial.

De la misma manera.en nuesiropaís,esta tendencia
se ha hecho patente en los Mimos años, ya que, por
medio de diá logos y ést iirlios cada vez más recurren tes,
se ha. buscado responder si los compromisos .adopta
dos por el Estado, las instil liciones en la. materia y el
sisl ema jurídico nacional, restill an efeclivos en su con
junlo'en la lucha conira la corrupción y su incidencia
en las violaciones a los derechos humanos.

Por lodo lo anierior,oabeseñalar que, si bien es cier
to que no lodos los actos ríe corrupción implican unfi
transgresión aestos principios, en muohasocasiones,la
práctica de un acio fie corrupción puede desencadenar
en afectaciones para accederá los derechos de la salud,
trabajo, educación, a un juicio justo o a la prohibición
de la tortura. De esta manera, resulta claro que la pro
tección y el fortalecimiento constante a los derechos
humanos se presenta como una medida fundamental
y como uno de los primeros peldañosen la búsqueda
por combalir la corrupción.

I¡lia Inien le. debo destacar que. u na \e/. establecida
la relación entre los ados de corrupción y su impac
to sobre el ejercicio de los derechos humanos, como
sociedad tenemos la obligación de crear conciencia
en los distintos sectores déla población, fomentar en
las autoridades el respeto irrestricto a un estado que
garantice el ejercicio del derecho, generar nuevas posi
bilidades paraaccionar a través rte ñüesi ros diferentes
papeles e incentivar una mayor colaboración con los
órganos del estado, con el fin de establecer una socie
dad que garantice respeto a lo valores fundamentales
y; por consecuencia, a los derechos humanos.
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La clave para
Morena es la unidad

1 lema que ha impulsado
el presidente de Morena,
Mar io Delgado, rumbo a las
elecciones de este año es:

"con unidad y movilización,
vamos a lograr que siga la
t ii arla 11 a ns lo i m a c i ó n".

Quienes le ayudaron a darle forma, lle
nen muy piaros los reíos fie esle parí ido
para salir victorioso el 6 de junio. Pero
lodo indica qué a los que mandan en
Morena no les termina de caer el veinte.

Sin unidad y sin movilización More
na no va a ganar, por lo menos no lodo
lo que necesita para consolidar la 4T. En
esta entrega hablaré solo de la unidad,
ya habrá oporl unidad de analizar la mo
vilización.

Todavía no concluye' el proceso fie
selección fie sus candidaturas y \a eni
pezaron las divisiones, las fracturas, Jos
reseniiniieiiios. las decepciones. Y no
lanío por las designaciones en sí, sino
por la forma en que séesián realizando.
Olvidan la frase célebre ríe Jesús Reyes
Herolés, "en polílica, la forma es fondo*.

No es posible que lleven a cabo un pro
ceso fie designación sin haber lejido fino,
cabildeado, convocado a los principales
actores ele cada estado o alcaldía. Y no

iiéCéSariamenié para realizar él repario
del pastefsinopara legitimar el proceso.
Transparencia é inclusión, le llaman.
Los enormes vacíos generados en la

dirigencia nacional y en las dirigencias
locales, en el mejor fie los casos, fueron
llenados por los gobernantes o aspirantes
más fuertes. ( liando dichos acunes po
líticos actuaban en consecuencia, coiis

iruyendo desde abajo su candidalura, su
designación fue bien recibida o por lo
menos aceptada.
Cito solo dos ejemplos claros én la

( I )M\. La alcaldesa de Izlapalapa, Cla
ra Marina Bragada, a pesar de lener una
gran acépláción en su demarcación y
excelentes números en las encuestas, se
dedicó a ratificar ácuerdos con sus alia
dos, de tal forma que facilitó el trabajo de
la dirigencia local y nacional dé Morena.
Su candidal ura natural dio tranquilidad
a la poderosa Izlapalapa.
Por otro lado, Armando Quintero,

alcalde de Iztacalco, que venía dé no
cumplir algunos acuerdos y que tenía
descuidados a varios adores políticos
imporlantes dé su demarcación, cuando
vio que £¡é le quería colar por la cuota dé
género la diputada local Lourdes Paz, re

accionó y comenzó a Construir, como solo
la experiencia polílica enseña a hacerlo.
Logrando, en poco tiempo, sumar y lograr
consenso en su designación.
Sin embargo, también hubo casos én

los que, los gobernantes; o los aspirantes
más fuertes, simplemente'no supieron o
no quisieron tejer el acuerdo local que les
blindara fie posibles inconformidades. Y
todavía esperan dos posibles escenarios,
que sea la dirigencia la que baje sp cons
truir el acuerdo que sume a los disidentes
o que simplemente se dé un manotazo en
la mesa, para aquellos y aquellas que legí
i¡mámenle cuestionen lo ocurrido.

Aunque mucho tuvo que vérén la Com
plicada coyuntura que atraviesa el paríiflo
én la ( l)M.\. el profesor Rene Bejarano
les dio a los verdes dirigentes fie Morena
una gran lección política* Bejarano salió á
hacer su tarea y llamó a la unidad y cerrar
lilas con Morena en torno al proyecto qué
represen! an el presidente Andrés Manuel
López Obrador y Claudia Sheinbaum en
la CDMX. Y sacando la experiencia que
lo caracieri/.a. remató con un ''habrá ma
nera de sumar a tóéifp en el proyecto". Si
los designados y designadas endeuden el
mensaje y cOiisiruyeñ la unidad en cada
alcaldía y encada distrito, ganará Morena.
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ENTRE GITANOS

Los que Sé frotan las manos, anleél relajo
que se traen con las encuestas de Morena
en Coyoacin, son los prec.audidatos de la
alianza PANPRDPR1. Ya que mientras en
Morena ge dividen, en la oposición siguen
sumando. La dirigencia moreiiisla debe
ría fie enviar a alguien que logré articular

y sumar a lodos los equipos, grandes y
pequeños, mililanles y simpalizaiiles. In
cluyendo á todos, en un gran acuerdo. ASÍ
como lo hizo Cilialli Hernández en Nuevo

León. \ ei en ios s¡ le dan la importancia que
merece o de una vez le endosan el triunfa a

la oposición. I n poco de voluntad política
puede salvar a Coyoacán.

«Especialista en Ciencia Política
y Gobierno

avilezraul@hotma1l.com
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Tiraditos
CITIBANAMEX SE MUESTRA OPTIMISTA
•Analistas económicos consultados por Citibanamex mejoraron su previsión
para el crecimiento de la economía mexicana este año. Pasaron de estimar
un avance de la actividad de 3.6 a 3.9 por ciento. De acueido con la Encuesta
Citibanamex de Expectativas, realizada cada quince días, Itaú BBA es la
institución financiera que cuenta con la mejor proyección para el crecimiento
del Producto Interno Bruto (PIB) este año, con un pronóstico de seis por ciento.
ESCUELAS RETAN AL COVID
•Tal parece que en esta carrera por volver a hacer nuestras vidas lo más
normal posible, las escuelas se apresuran por reabrir. Estados Unidos está
luchando por reabrir sus escuelas públicas en todo el país en medio de la
pandemia de coronavi rus, pero la Casa Blanca dijo el domingo que espera
tener instrucción en clase a tiempo completo en la mayoría de las escuelas
para abril. El presidente de Guatemala, Alejandro Giammatlei, inauguró ayer
el ciclo escolar público con un sistema híbrido, presencial y virtual, ante una
baja en los contagios del coronavirus en varias poblaciones del país. En México,
la Asociación Nacional de Escuelas Particulares anunció que volverán a clases
presenciales, pese a que ninguna entidad se encuentra en semáforo verde,
requisito indispensable para el regreso y que la SEP no ha dado su aval.
FILTRACIONES EN MORENA JALISCO
•I Iav síntomas de enfermedad en las filas de Morena de Mario Delgado, y no
precisamente de Covid19, se lo digo porque continúan las sospechas por
brotes de infiltraciones emecistas. En esta ocasión, va que el fin de semana Luis
Gómez abandonó su aspiración por la candidatura morenista en Tlajomulco
de Zúñiga y expresó abiertamente su apoyo hacia Salvador Zamora que quiere
repetir como alcalde en el lugar por Mov imiento Ciudadano, de Clemente
Castañeda. El problema es que Gómez tenía la bendición de Alberto llribe
Camacho, quien busca ser el abanderado de Morena por ¿apopan y se ubica
como cercano al canciller Marcelo Ebrard; es así que las alertas se encendieron
v las conjeturas apuntarían a que varios saldrían salpicados con la "ola naranja".

¿HABRA SANCION A LA ALCALDE MARA
LEZAMA?
•Entre los habitantes del municipio de Benito Juárez, Quintana Roo, mejor
conocido como Cancún, hay gran expectación por conocer si las autoridades
de Estados Unidos sancionarán de alguna forma a su presidenta municipal
Mara Lezama, quien no solo fúe balconeada en plena conferencia mañanera
por utilizar de manera frecuente aviones privados cuya renta cuesta alrededor
de 3000 dólares para v iajar hacia el vecino país del norte e, incluso, para llegar
a tiempo a la gira con el presidente Andrés Manuel López Obrador además,
fue señalada por viajar a la ciudad de Denver con un grupo de 20 personas,
dicen, sin el menor respeto a los protocolos sanitarios. De haber alguna sanción
por lo anterior, seguramente se la harán llegar a la Cancillería.

HACIENDA SORPRENDE A PROVEEDORES
•Entre las empresas del ramo limpieza no se explican por qué Thalía Lagunas no
giró instrucciones para que la Oficialía Mayor de I Iacienda diera nuevas fechas
para que más miembros del sector se sumen a la lista de posibles proveedores,
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sobre todo al observar que modificaron los requisitos del Contrato Marco
que operará hasta el 31 de marzo. Resulta que los primeros días de febrero
se llevó a cabo el registro; sin embargo, días más tarde se decidió que puede
entregarse evaluación de la conformidad o dictamen de alguna unidad
de verificación para mostrar que se cumple con tres normas laborales. El
problema es que, anteriormente, solo se recibía el acta que emite la Secretaría
del Trabajo, de Luisa María Alcalde, es por ello que los dedos apuntan a una
posible maniobra para que sigan en juego empresas como Cleanium, Servicios
Inmobiliarios troa, Aseo Privado Institucional y Limpieza Jored, supuestamente
ligadas a José Juan Reyes Domínguez,

PARA CERRAR: Y SI ANAYA LO DICE...
•Desde algún punto de su recorrido para conocer la realidad que se vive en el
país, el excandidato panista y del PRD a la presidencia, Ricardo Ánava, llama
a no aprobar la reforma eléctrica que propone el presidente Andrés Manuel
López Obrador y que busca fortalecer a la CEE. Se entiende el reclamo del
político blanquiazul. El y sus afines, el PRI entre ellos, creían que López
Obrador se mantendría simplemente como administrador ele un Estado de
cosas heredado por ellos, los panistas, priistasv perredistas. Pues no, al parecer
tiene noción de nación y sus propios planes de gobierno.
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Panel de 'expertos'
Parece chiste pero es anécdota,
resulta que el día de hoy la Oficina
de las Naciones Unidas contra la

Droga y el Delito, la CONADE, la
Federación Mexicana de Fútbol y
la FIFA inaugurarán el taller "Salva
guardar al deporte de la corrup
ción", donde a través de mesas

de "expertos" se buscará crear

conciencia sobre la corrupción
que se presenta en el deporte.

Sin duda llama la atención

que entre los invitados están
verdaderos expertos en materia
de corrupción, como la exvelo
cista y titular de la CONADE, Ana
Gabriela Guevara, investigada tres
veces por extorsión, por intento
de soborno y malversación de

fondos; y de la FIFA, ya mejor ni
hablamos.

Aprobación de trámite
Se espera que el día de hoy, la
Cámara de Diputados vote la
iniciativa de reforma a la Ley de
Industria Eléctrica, cuyo dictamen
ya fue aprobado en comisiones el
pasado viernes. Como ha sido todo
el trámite legislativo, desde que el
presidente López Obrador envió la
propuesta, el proceso será "exprés";
Las complicaciones podrían venir,
nos dicen, cuando llegue al Senado
de la República, donde Morena
no cuenta con la misma mayoría

que en San Lázaro y en donde al

interior de la bancada guinda, nos
comentan, no dan por hecho una
votación en bloque.

Oportunidad panista
El PAN pidió al Gobierno de la
Ciudad de México iniciar las mesas

de trabajo con el Poder Legisla
tivo de la capital para destituir a
Raymundo Martínez Vite, alcal
de de Tláhuac, por compras a
sobreprecioy presunto desvío
de recursos. Este tema, nos dicen,

podría llegar al pleno del Congreso
de la capital esta semana. Hace
unos días para el PAN era imposible
ganar una votación porque Morena
con su mayoría no se lo permitía.

Sin embargo, nos cuentan que la
fractura interna de Morena por la
designación de las candidaturas a
las 16 alcaldías, donde los diputados
locales del grupo afín al senador
Ricardo Monreal fueron desplaza
dos, podría hacer que la destitución
de Vite avance. Una muestra de

que existe una posibilidad real de
que el alcalde sea destituido, es que
el Congreso capitalino le negó el
jueves pasado la solicitud de licen
cia a Vite. Loque destacó, es que la
negativa se decidió con los votos
del PAN sumados a los del grupo de
Morena afín a Monreal. Un castigo o
muestra de inconformidad ante lo

que han calificado como dedazo.
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Réplica Azcapotzalco

Después de que elpasado9 de febrero
se difundiera en esta columna que
excolaboradores cercanos a la con

cejal de Azcapotzalco, Nancy Mar
lene Núñez Reséndiz, denunciaron en cartas
dirigidas al presidente Andrés Manuel López
y a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
sobre arbitrariedades y abusos cometidos en
la alcaldía donde Vidal IJerenas pidió licencia
para reelegirse en el cargo, la funcionaría
pidió derecho de réplica.
A través de un documento dirigido a 24

HORAS, en el que se solicita precisar la infor
mación difundida en este espacio, la concejal

manifiesta que es su deseo aclarar que "la
información difundida(...) es falsa y carece
de todo fundamento, me causa agravio, me
calumnia y atenta contra mi honra, violentan
do mis derechos humanos",
Presume que "he servido durante los 12

años de experiencia en la Administración
Pública, laborando en instituciones como la
alcaldíaAzcapotzalco, El Instituto déla Juven
Uid de la Ciudad de México, el Instituto de las
Mujeres de la Ciudad de México en las cuales
nunca se me ha iniciado procedimiento, impu
tado acusación o levantado denuncia alguna."
Sin embargo, concejal, en las copias que

están en poder de este reportero y donde los
excolaboradores expresan todo lo contrario,
sí refieren haber sido utilizados para benefi
ciarconelpagodesusalarioadosdesus fami
liares, pero además, narran que, en el proceso
electoral de 2018, la apoyaron al igual que a
su esposo Gerardo Trejo, delegado regional
del Gobierno federal en Azcapotzalco, "sin
recibirpeso alguno".
"Después de ganarse las elecciones presi

denciales queda como concejal en la alcaldía
Azcapotzalco, Nancy Marlene Núñez Resén

diz, a Gerardo Trejo le da el cargo de delegado
regional de Programas Sociales del Gobierno
federal y a Francisco Pérez, como director de
Parquesyjardines en la alcaldíaAzcapotzalco."
Las cartas sobre los actos de corrupción en

Azcapotzalco, en donde los extrabajadores re
fieren que fueron presionados pararenunciar,
también solicitaron "la valiosa intervención",
de la entonces presidenta de Morena, Yeidc
kol Polevnsky, así como de Bertha Luján, pre
sidenta del Consejo Nacional de ese partido.
Ante estos funcionarios y servidores públi

cos es que presentaron la denuncia y siguen
esperandojusticia.
Reitero. ¿Llegará?

S UCESIÓN EN LA UAEMEX
En la efervescencia que se vive en la UAEMex
frente a la sucesión en la Rectoría, resultan
muy interesantes recientes publicaciones en
medios digitales donde se invita a la comuni
dad universitaria a reflexionar sobre la perso
na que podría ocupar la próxima titularidad
en esa casa de estudios.

Aún más, se invita a las y los aspirantes a
realizar un examen de conciencia sobre su

comportamiento y desempeño en su servicio
a la universidad.

Seríabueno que las autoridades salientes ha
gan el mismo ejercicio, y que revisen sus actos,
susomisionesycomplicidades,porqueresultan
muy sugerentes los resultados que la web mues
tra cuando se googlea, por ejemplo, SAMCO
UAEMex. El hilo conduce directamente hacia

laoficinadeRectoríayhaciaunodelos espacios
universitarios de más reciente creación.

La universidad y su comunidad son sufi
cientemente madurasy, conseguridad, serán
capaces de desarrollar un proceso democrá
tico, limpio y en el que se elija a la mejor per
sona, por lo que no es sano hacer encartes ni
descartes en ningún momento.
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El espíritu de la reelección

En 2014 se aprobó la re
elección inmediata para
legisladores como me
canismo para profesio

nalizar el servicio legislativo, ya
que presuponía el rompimiento
de la relación de dependencia de
los legisladores con los partidos y
líderes de bancadas, y que serían
los ciudadanos quien, con su voto,
premiarían o sancionarían su des
empeño y los convertirían en au
ténticos representantes populares.
Pero la realidad, supera los

proyectos democráticos. En la
composición de los congresos
en México, ya sea a nivel estatal
o federal, los diputados rara vez
regresan a sus distritos, y no lo ha
cen porque el legislador depende
exclusivamente de su partido para
aparecer en las listas electorales, y
por lo tanto su vinculación con un
mismo electorado regularmente
no excede más de una sola vez: en
el momento de la votación.
Conforme a datos de la Mesa Di

rectiva de la Cámara de Diputados,
de los 252 diputados que confor
man la bancada de Morena, 229
quieren ser nuevamente diputa
dos; de los 77 del PAN, van 63; de
los 48 del PRI, van 41; de los 46 del
PT, van 43; de los 27 de MC, van
22; de los 24 delPES, van 22; los 11
delPVEM; délos 12delPRD,vanó,

y los 3 independientes.
A pesar de expresar su interés

por la reelección, serán pocos los
legisladores que repetirán en la
LXV Legislatura. Por ejemplo, en
el PRI de 48 legisladores que inte
gran la LXIV legislatura, sólo 14
(29%) participarán en el proceso
electoral de este año; de ellos, 6
tendrán que ganar la elección en su
distrito electoral para reelegirse y
8, por estar enlos primeros lugares
de las listas plurinominales, es muy
probable que repitan en su cargo.
La reelección legislativa se

convirtió en un experimento
democrático que está a punto de
fracasar. Estamos ante una eviden

te falta de equidad enla contienda,
que se agrava con las postulacio
nes que los partidos hicieron para
las de representación plurinomi
nal que se convirtieron en cuotas
de podery compadrazgos.
Con estos hechos, los partidos

demuestran que no están intere
sados enlarepresentación, sino en
maximizarsus votos. Esuna vuelta

a la racionalidad política de toda la
vida. La permanencia de los legis
ladores permitía abrir candados
cerrados hace muchos años en el

sistema político como los medios
de financiamiento para dar nuevo
sentido a los partidos y su relación

con el electorado.

SUSURROS

1. Hoy el Dr. Cipriano Sánchez Gar
cía, L.C., Rector de la Universidad
Anáhuac México rinde su Informe
2020 a la Comunidad Universita

ria en el que compartirá los logros
de la Institución durante ese año

y los avances del Plan Estratégico
20202024 y ratificará el compro
miso de la Universidad de formar

líderes de acción positiva acordes
a los nuevos tiempos. La transmi
sión será a las 19:00 horas, por el
canal de Youtube de la Universidad

Anáhuac México https;//youtube.
com/c/universidadanahuac
2. Cero tolerancia tendrá la Di

rección General del Gobierno de
Toluca, al mando de Mario Mon
tiel Castañeda, que echó a andar
una intensa campaña para regu
larizar el comercio informal de

la región y para lo cual puso una
línea telefónica(722 273 3449)
a disposición de los ciudadanos.
Así, habrá una línea para los mex
iquenses que quieran denunciar
actos de corrupción y así evitar
intermediarios, papeleo innecesa
rio y así regularizar los casi 20 mil
comercios que aún no cumplen
con los requisitos que dicta la ley
del municipio que gobierna Juan
Rodolfo Sánchez Gómez.

Fecha: 23/02/2021

Página: 6

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Políticas

Hechos y Susurros /Dolores Colín

Dolores Colín

Costo: 30,634

Página 120 de 138



Inmediatez del protocolo por desaparición de mujeres

Es insuficiente hablar de violencia de
género y de la tragedia del feminici
dio si no incorporamos soluciones
supervisables y medibles. También

si no las divulgamos y buscamos su correcta
aplicación.
La activación del protocolo especializado de

feminicidio, recientemente desplegado por la
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de Mé

xico ante la muerte de cuatro mujeres, es una de
las herramientas del proceso investigado y de
combate a la impunidad.
La fiscal Ernestina Godoy Ramos advirtió del

fenómeno atípico, como le llamó, de una semana
con la alta frecuencia de homicidios. En contras

te, en el mes de enero de 2020 en la capital nacio
nal no se presentó un solo caso.
La violencia contra las mujeres requiere de

la participación de miles de personas, espe
cialmente las dispuestas a denunciar las vio
lencias contra ellas. Raramente, el feminicidio
aparece como delito único o como el primero.
En muchas ocasiones, por otro lado, especial
mente en el caso de niñas y mujeres mayores
conocemos de la violencia contra ellas gracias
a testimonios de terceros.

Ante la desaparición de personas, de mujeres
en particular, nada parece ser suficiente o sufi
cientemente rápido para dar con el paradero de
una persona victimizada.
La desesperación de los familiares de las víc

timas requiere válvulas de escape, mecanismos
de atención, acompañamiento y la derrota de la
impunidad de los perpetradores.

En una década, hay más de dos mil 586 casos
de personas desaparecidas, de acuerdo con Ma
riana Morales Guerra, encargada de la Comisión
de Búsqueda de Personas de la Secretaría de Go
bierno de la CDMX. Al menos una décima parte
sonmujeres.
La realidad de que ya no son 72 horas para

atender desapariciones, sino que hay un me
canismo detonable inmediatamente contri

buye a asegurar que la autoridad actúe pron
tamente.

En el Gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo

hay avances: menos casos y menos impunidad
aun cuando hay mucho camino por recorrer.
Abona al realismo y credibilidad institucional
que se reconozcan los problemas y se actúe frente
a ellos.

El feminicidio en CDMX en 2020 comparado
con 2019 presenta una disminución de 11.1%.
De los 179 casos presentados entre 2018y2020,
122 responsables están vinculados a proceso y
se obtuvieron de los jueces 54 sentencias conde
natorias.

Godoy Ramos informó de la vinculación a pro
ceso de 20 posibles agresores; 13 fueron resulta
do de órdenes de aprehensión y siete detenidos
en flagrancia.
El protocolo es tan importante como cono

cerlo, difundirlo y utilizarlo. Si existe desaten
ción o negligencia de las autoridades, el Consejo
Ciudadano gratuitamente, 24/7 en el 55 5533
5533 atiende el caso y comparte con la titulari
dad de la FGJ cualquier omisión o mala práctica,
tan inaceptable con cualquier tipo de violencia
contraías mujeres.
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Mentiras, verdades y omisiones de la FGR con Rosario Robles

JOSE
UREÑA
joseurena2001 @yahoo.com.mx

Formalmente ya hay una omisión.
La Fiscalía General de la Repúbli

ca (FGR) no acató el ordenamiento
judicial.

¿Desacato?
A simple vista sí.
Legalmente no.
O tal vez una chicanada para alargar la

tortura política sobre una víctima de sevicia
por actos del 2004, cuando se exhibió en red
nacional las corruptelas de René Bejarano.
Sí, el ex secretario particular del entonces

jefe de Gobierno del Distrito Federal (GDF)
y su operador en la Asamblea Legislativa
(ALDF) con el eterno y falso discurso de com
bate a la corrupción.
Por ello los abogados de Rosario Robles,

encabezados por Epigmenio Mendieta, tie
nen mirada judicial y no piensan acusar al
organismo de Alejandro Gertz Mañero.
Por el contrario, se preparan para presen

tar este martes un nuevo recurso a Ganther

Alejandro Villar para obligar a la Fiscalía a
presentar la ruta crítica del proceso.
En lo personal luego veremos el impacto

expansivo para la política nacional es respon
der los dos beneficios reclamados por la ex
secretaria de Estado de Enrique Peña Nieto.
1. Procedimiento abreviado en primera

instancia.

2. Criterio de oportunidad.
Dos beneficios de ley no otorgados, como

tampoco hubo negativa de ella de aportar su
versión y documentos de los supuestos des
víos por más de cinco mil millones de pesos

LOZOYA, ANCIRA...
¿Qué seguiría?, pregunto a expertos.
Los abogados de Rosario Robles sa

bate a la corrupción.
Por ello los abogados de Rosario Robles,

encabezados por Epigmenio Mendieta, tie
nen mirada judicial y no piensan acusar al
organismo de Alejandro Gertz Mañero.
Por el contrario, se preparan para presen

tar este martes un nuevo recurso a Ganther
Alejandro Villar para obligar a la Fiscalía a
presentar la ruta crítica del proceso.
En lo personal luego veremos el impacto

expansivo para la política nacional es respon
der los dos beneficios reclamados por la ex
secretaria de Estado de Enrique Peña Nieto.
1. Procedimiento abreviado en primera

instancia.

2. Criterio de oportunidad.
Dos beneficios de ley no otorgados, como

tampoco hubo negativa de ella de aportar su
versión y documentos de los supuestos des
víos por más de cinco mil millones de pesos

LOZOYA, ANCIRA...
¿Qué seguiría?, pregunto a expertos.
Los abogados de Rosario Robles sa

brán qué hacer, pero su intención es obli
gar a la FGR a asumir nuevos pasos ante el
juez Ganther Alejandro Villar.
Por extrañamiento judicial deberá respon

der las dos peticiones procedimiento abre
viado y criterio de oportunidad, así como
el formato para su desahogo. Un paso toral,
porque impactará en otros procesos.
Llegado el caso hasta la Suprema Corte de

JusticiadelaNación (SCJN) de Arturo Zaldívar,
debemos plantarnos ante unajurisprudencia.
Es decir, el proceso a la ex secretaria de De

sarrollo Agrario, Territorialy Urbano debiera
replantear la actuación de oportunidad con
otros indiciados del sexenio.
; Presos?

No:
Emilio Lozoya está en su casa sin haber pa

sado por la barandilla y Alonso Ancira trata
de comprar su libertad con el reembolso de
200 millones de dólares.

¿Gracia para ellos y justicia a secas
para Rosario?
El turno será del Poder Judicial.

brán qué hacer, pero su intención es obli
gar a la FGR a asumir nuevos pasos ante el
juez Ganther Alejandro Villar.
Por extrañamiento judicial deberá respon

der las dos peticiones procedimiento abre
viado y criterio de oportunidad, así como
el formato para su desahogo. Un paso toral,
porque impactará en otros procesos.
Llegado el caso hasta la Suprema Corte de

JusticiadelaNación (SCJN) de Arturo Zaldívar,
debemos plantarnos ante unajurisprudencia.
Es decir, el proceso a la ex secretaria de De

sarrollo Agrario, Territorialy Urbano debiera
replantear la actuación de oportunidad con
otros indiciados del sexenio.
; Presos?

No:
Emilio Lozoya está en su casa sin haber pa

sado por la barandilla y Alonso Ancira trata
de comprar su libertad con el reembolso de
200 millones de dólares.

¿Gracia para ellos y justicia a secas
para Rosario?
El turno será del Poder Judicial.

VACUNAS Y COSTOS

El jueves entrará a escena el secretario de
Hacienday Crédito Público.
Arturo Herrera comparecerá ante los

miembros de la Conferencia Nacional de Go

bernadores (Conago) para informar sobre
misterios para mucha gente.
Ante ellos y la secretaria de Goberna

ción, Olga Sánchez Cordero, dará infor
mación de "los términos económicos de la

estrategia nacional de vacunación".
La reunión virtual también contará, obvio,

con la presidenta de la Conferencia, Claudia
Pavlovich, y del coordinador de la Comisión
de Salud de ese organismo, Mauricio Vila.
Buena oportunidad para desentrañar si ha

habido previsión, conocer el calendario con
creto de entrega de vacunas, cuáles, cómo, a
dónde irány sobre todo cuánto costarán.
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La CNHJ de Morena "hace tiempo"; resuelvan, piden fundadores

LA DIVISA DEL PODER ,
ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Un grupo de personajes de Morena
que participaron en la Asamblea
Constituyente de la CDMX, envia
ron una carta a la presidenta de la

Comisión de Honory Justicia delpartido, Eloí
sa Vivanco Esquide, enla que se pronuncian
"por dar crédito" a las mujeres que acusan a
FélixSalgado Macedonio de agresiónsexual.
Firmada por Bernardo Bátiz, Raúl Bautis

ta, Héctor Bonilla, Jaime Cárdenas, Javier
Jiménez Espriú, Javier Quijano, Bruno
BichiryPatriciaRuiz Anchondo, entre otros,
la carta no prejuzga sobre la responsabilidad
o no de Salgado sobre los presuntos delitos
que habría cometido.
"Nos pronunciamos por dar crédito al testi

monio de las mujeres que han levantado sus
vocesy resolver con toda seriedad el casoylas
quejas presentadas".
"Elpartido solo debería aceptar candidatos/
as con probada calidad ética y moral, cuya
trayectoria se apegue cabalmente a los prin
cipios establecidos enlos estatutos de Morena,
privilegiando la unidad sustantiva y la no
discriminación de género".
La car ta concluye con la advertencia de que

"postulaciones como las de Salgado Macedo
nio solo harán un gran daño al partido y pon
drán en riesgo su congruenciay credibilidad".
Jaime Cárdenas y Jiménez Espriú forma

ron parte del gabinete legal y ampliado de
López Obrador.
Cárdenas fue el último director de ese bo

drio llamado "Instituto para Devolver al Pue
blo lo Robado", y renunció al cargo después de
que se comprobaran faltantes y malos mane
jos de los activos confiscados.
Jiménez Espriú fue Secretario de Comuni

cacionesyTransportes; su salida se debió alos
desencuentros con López Obrador pero se ha
abstenido de hacer declaraciones en contra

monio de las mujeres que han levantado sus
vocesy resolver con toda seriedad el casoylas
quejas presentadas".
"Elpartido solo debería aceptar candidatos/
as con probada calidad ética y moral, cuya
trayectoria se apegue cabalmente a los prin
cipios establecidos enlos estatutos de Morena,
privilegiando la unidad sustantiva y la no
discriminación de género".
La car ta concluye con la advertencia de que

"postulaciones como las de Salgado Macedo
nio solo harán un gran daño al partido y pon
drán en riesgo su congruenciay credibilidad".
Jaime Cárdenas y Jiménez Espriú forma

ron parte del gabinete legal y ampliado de
López Obrador.
Cárdenas fue el último director de ese bo

drio llamado "Instituto para Devolver al Pue
blo lo Robado", y renunció al cargo después de
que se comprobaran faltantes y malos mane
jos de los activos confiscados.
Jiménez Espriú fue Secretario de Comuni

cacionesyTransportes; su salida se debió alos
desencuentros con López Obrador pero se ha
abstenido de hacer declaraciones en contra

de la administración a la que sirvió.
Se señalan estos dos casos en particular

porque seguramente serán objeto de desca
lificación, ya sea desde el púlpito mañanero o
desde las redes sociales.
Sin embargo, eso no debería de restarles ra

zón en cuanto a la petición para que la Comi
sión Nacional de Honor y Justicia de Morena
se apresure a resolver el caso.
Dicha Comisión inició un proceso sancio

nador en contra de Salgado Macedonio el 11
de enero pasado; ya ha escuchado a las dos
partes y sin embargo sigue sin dar su veredicto.
Quizá los firmantes de la carta sepan ya en

qué dirección va elresolutivo de la CNHJ y por
ello se pronunciaron de esa forma.
No son los únicos que piensan así; en Mo

rena aún quedan voces con conciencia del ser
y deber ser que tendrían que ser escuchadas.
¿Son esas voces también enviadas por los

grupos conservadores?
• • • •

¿Qué esperaban que dijera el Presidente sobre
las observaciones hechas por la Auditoría Su
perior de la Federación a las cuentas de su pri

de la administración a la que sirvió.
Se señalan estos dos casos en particular

porque seguramente serán objeto de desca
lificación, ya sea desde el púlpito mañanero o
desde las redes sociales.
Sin embargo, eso no debería de restarles ra

zón en cuanto a la petición para que la Comi
sión Nacional de Honor y Justicia de Morena
se apresure a resolver el caso.
Dicha Comisión inició un proceso sancio

nador en contra de Salgado Macedonio el 11
de enero pasado; ya ha escuchado a las dos
partes y sin embargo sigue sin dar su veredicto.
Quizá los firmantes de la carta sepan ya en

qué dirección va elresolutivo de la CNHJ y por
ello se pronunciaron de esa forma.
No son los únicos que piensan así; en Mo

rena aún quedan voces con conciencia del ser
y deber ser que tendrían que ser escuchadas.
¿Son esas voces también enviadas por los

grupos conservadores?
• • • •

¿Qué esperaban que dijera el Presidente sobre
las observaciones hechas por la Auditoría Su
perior de la Federación a las cuentas de su pri

mer año de Gobierno? ¿Qué las reconociera?
Como siempre, el Presidente tiene otros

datos que nunca presenta ni justifica y con
esa frase campea el temporal hasta que llega
un nuevo cuestionamiento.

Aver si hoy no salta por ahí algún legislador
acomedido de Morena que pida la desapari
ción de la ASF "por cara e inservible".
Esonopensabanenadministracionespasadas,

cuando se exhibíanlos excesos de esos gobiernos.
• • • •

Hoy la mayoría de Morena en S an Lázaro apro
bará la reforma a la Ley de la Industria Eléctri
ca, con la orden de no moverle una coma.
Bastantes advertencias se han dichoy escri

to sobre los riesgos de aprobar en sus términos
dicha propuesta presidencial, pero a los legis
ladores no les ha importado.
Incluso el dizque Parlamento Abierto para

conocer las opiniones de los interesados en el
sector, terminó siendo una farsa.
Nada más recuerde la fecha y los nombres

en que se aprobó la reforma que invariable
mente repercutirá en los bolsillos de cada
mexicano.
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Hoy habrá en el Senado de la República
manteles largos. Y cómo no, si tendrán
Ja vista del presidente de Argentina,

Alberto Fernández, quien se encuentra de
visita en nuestro país con una agenda muy
amplia, que incluye una sesión solemne
semipresencial en el Senado, no mayor a SO
personas en el recinto.
Antes, se reunirá con las y los senadores

integrantes de la Junta de Coordinación Po
lítica (Jucopo), integrada por los coordinado
res parlamentarios y que preside Ricardo
Monreal Avila para darle la bienvemda y
posteriormente estará ante el Pleno.
Nos dicen que el acuerdo protocolario esta

blece que el presidente del Senado, Eduardo
Ramírez, dirigirá un mensaje de bienvenida
al mandatario argentino, y posteriormente el
visitante expresará su discurso.
Esto refleja las buenas relaciones que exis

ten entre ambos países, y entre los invitados
especiales a esta ceremonia estarán el secre
tario de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, y la presidenta de 1a Cámara de Di
putados, Dulce María Sauri Jíiancho.

SENADO, DE LUTO
El senador Monreal Avila recordó ayer

que el Senado de la República está de luto por
la muerte del también senador morenista por
Morelos Radamés Salazar.

En su memoria, dijo, sus compañeros de
bancada proseguirán con su trabajo legisla
tivo, con su legado, con su compromiso por
los cambios profundos puestos en marcha
en nuestro país.
Monreal, quien es el senador en jefe de la

bancada morenista en la Cámara Alta, destacó
que el legislador que ya partió es insustituible
y que sabrán honrar su memoria.
Como ya se los habíamos informado, eJ

senador Radamés Salazar murió a causa de

complicaciones derivadas de Covid19, tras
cuatro semanas de permanecer hospitaliza
do en condiciones críticas de salud.

VENGANZAS POLÍTICAS
Luego de las persecuciones políticas que

han desatado el prnsta Adrián de la Garza, el
panista Fernando Larrazábál, y el "indepen
diente Bronco" Jaime Rodríguez Calderón,
en contra de sus adversarios políticos, en
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diferentes ámbitos y de distintos calibres,
como el caso de Luis Donaldo Colosio, de
Clara Luz Flores y algunos neomoienistas,
hay incertidumbre en Nuevo León.
Nos cuentan que en las filas del cuasi can

didato de Morena a la alcaldía, el senador pa
nista con licencia, Víctor Fuentes, hay inquie
tud, pues ha trascendido que el alcalde interi
no, Antonio Fernando Martínez Beltrán, el
"títere" de Adrián de la Garza, ha destado
una persecución a "tontas y locas", a todo lo
que se mueva en contra de quienes se supone
se han convertido a more rustas.

Son tan obvios, tan evidentes, que sus
fechorías de intimidación la realizan a la luz

del día y dejando que se sepa quien los
manda para que las acciones surtan efecto en
las personas y sus familias.
Por eso es que hay temor de que regrese el

terror a Monterrey, cuando se había enquista
do el narco en esas tierras norteñas.

El sonado caso de Luis Donaldo Colosio

es emblemático, pues desde el ayuntamiento
priista persiguen al heredero de quien fue
uno de los priistas más aventajados de antaño
y aunque el muchacho no milite en el PRI,
resulta incomprensible esa persecución.
Suponiendo no que tiene la residencia, ¿es

legal que la policía estatal y municipal vaya a
confirmar si ese dato es cierto? ¿Corresponde
a esa instancia hacer ese trabajo?
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A reformar la

deforma penisla
MAESTRO, MORENA PREVÉ VOTAR HOY LA RE
FORMA A LA LEY DE LA INDUSTRIA ELÉCTRICA
A reformar la deforma energética peñista que
salo agudizó las crisis de la luz, e! petróleo, el gas
y las gasol inas , y que casi acaba con lo poco que
nos queda de bienes nacionales.

ASK señaló que cancelar el NAIM costó mu
cho más de ti) informó el arfiial gobierno.
Ala larga, construirlo en el terreno fangoso hu
biera costado muchísimo más de lo anunciado

porEniíquecidoy sus secuaces, y con un sempi
terno lamento nacional por tanto dinero tirado a
la tesura (y otro desviado como era costumbre).
Cuauhtémoc Cárdenas: criticó que alianzas
partidistas unan el agua con el aceite, y la
faita de propuestas de aspirantes a cargos.
Hay uniones como la del FRIANFRD en que
juntan lodo, fango y aguas negras corruptas...
Trump participará el 26 en Orlando en la
Conferencia de Acción PoUtícaConservado
ra, con Pompeo y gofcer5oadors?s de Florida y
Dakota del Sur.
Ellos nacen o se harenuttraderechistas, y el neo
fascismo los junta.,.
Donaid reiteró en TV que fue victima de
fraude y que le decepcionó la tabulación de
votos.

Ya supéralo güero: no te creen ni los belicosos
asaltantes del Capitolio, y todos los estadouni
denses de buena voluntad hacen votos (y votarán
en 2024) para que nunca tú o alguno de tus delfi
nes regresen ala Casa Blanca.
Gurú, ¿la frase del día?
Dos, parafraseando a Goethe; "Dejad que los pe
rras ladren, es que nos vamos vacunando", y "Una
inmunización compartida es una doble alegría".
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En la conferencia de prensa del lunes, la de mayor
quorum desde el inicio de la pandemia con 10
invitados, quedó claro que la nueva secretaria
de Educación, DetfinaGómez se encuentra muy
ocupada en su nuevo cargo, al extremo de llegar
tarde a la "mañanera" casi diez minutos. Estimada

maestra, usted más que nadie sabe que el ejercicio
de la función pública va más allá del viejo adagio
de los maestros, que reza que ellos nunca llegan
tarde, porque la clase empieza cuando ellos, llegan.
Querida profesora CUtmezÁtvarcz, ya no está en
el salón, hoy es secretaria de despacho y su jefe es
el Presidente de la República, no un director de
escuela; por favor, muestre respeto a la investidura
presidencial.
Sería bueno incorporar el civismo a los planes
de estudio de la 4T, empezando por las y los
servidores públicos. Hay que recordarle al titular
de la Sedatu, Romancito Meyer FalnSn, que la
premisa de un salón de clases dicta: no se permiten
celulares. Esto viene a colación porque mientras
que los miembros del gabinete estaban atentos a
los videos que mostraban el progreso de las obras
emblemáticas de la 4T, usted ignoraba o soslayaba

al señor presiden te Lopes Obrador, por estar
mirando su telefonito.

La misma atención que prestaba usted al
celular, debería tenerla a la Dirección General
de Inventarios y Modernización Registral de la
Secretaría a su cargo, pues resulta que su t ítular,
Griselda Martines Vázquez, quien fue directora
del Registra Público en la CDMX, es parte del
cártel inmobiliario encabezado por el senador del
PRD, Miguel Ángel Mancera; también debería
de investigar al respecto a Claudia Nogales Gaona,
quien fuese la sepulturera de las evidencias del
latrocinio inmobiliario perpetrada por dicho
grupo, desde el Archivo General de Notarios; ahí te
hablan Maimelitn Granados.

POST IT. Estimados lectores, no todo es grilla,
también hay buenas noticias. Una de ellas: la
llegada de las vacunas contra el Covid19. Lo
interesante es que la protagonista del respectivo
video era Martha Delgado, quien en la descripción
aparecía como secretaria y no subsecretaría,
cargo que realmente tiene. ¿O será que Relaciones
Exteriores quiera aventurarse al oficio de profeta?
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>¦« entienden los
mexicanos

DEJA DE VIVIR EN LA PREHÍSTOREA Y

RESPONSABILIZATE DE TUS ACTOS

F.l regrfLso al Semáforo naranja nos da espe
ranza de activar la economía nacional casi

de manera inmediata, ayer manejé por al
gunas calles de la Ciudadde México y me di
cuentaqiie cierto porexntage de lapubi^iáa
sigue sin utilizar el cubrebocaspcardos rabo
nes; no crecen d o se sienten iovendbles.
Te platiqué hace míos días sobre la po

sible "tercera ola de contagio", que llegará
al país sin podía hacer nada para detener
la pues cientos de "cavernícolas" signen
sin seguir los protocolos sanitarios y ex
pertos aseguran que esto puede tornarse
complicado para el mes de abril.
Cientos de mexicanos observábamos

el inicio de la pandemia sin percatarnos
que a futuro viviríamos meses de encierro

donde nuestra economía se vería afectada

y cientos de empresas comenzarían a su
fr irlas consecuencias de este virus.

Ladesinformadón asreaptaasaljílidíiden

que en ocasiones buscan cubrir sus intere
ses en vez de informar con responsabilidad,
agregándoleaeilo los intereses políticos que
se llevan ala pobiacfcki. entre tas patas.
Cuando los muert os no son tus muer

tos. es muy difícil identificar si existe el
virus a nivel mundial, a pesar de que la
cantidad de decesos no es la misma con

otras enfermedades a la larga, puede ser
peligroso que esta cepa mute en los si
guientes meses y se transforme en algo
irreversible para toda la humanidad.
La "tercera ola de contagio" en este

2021 es responsabilidad de todos noso
tros, no hay pretexto para no protegerse
al salir alas calles. Si tú te cuidas proteges
la economía del país y a de muchos otros
que posiblemente sucumbirán en caso de
que regrese el Semáforo rojo al país.
Deja de viviren Iaprehistoriay respon

sabilízate de todo lo que podría suceder
en nuestro país, en caso de no tornar las
medidas mftTOKarías para salir adelante dfi
este embate bacteriológico.

Espesemos quepiraitahayaníitioas agra
dables para todo di país, que cuando el Se
máforo cambie de color no pensemos en los
problemas psicológicos que esto conlleva.
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Nueva /ilaniLt
ES IMPRESCINDIBLE CONTAGIARNOS
DE ESA CALIDAD HUMANA

País digno de aplauso y ejemplo a seguir.
Con una población de cinco millones de
personas, desde inicios de la pandemia ha
reportado poco mis de dos mil casos de
Covid19 y veinticinco decesos.
El éxito obtenido se ha logrado gra

cias a la disciplina y solida ridad de una
urbe respetuosa» pero también al cuida
doso trabajo y liderazgo de su primera
ministra Jacinda Ardern, quien ha loma
do medidas sensatas, entre ellas el total
aislamiento; las lineas aéreas están limi
tadas a trasportar sólo a quienes tengan
razones de peso para estar en la bella isla;
ello no implica que haya perdido la ama
bilidad que la caracteriza, sólo hacen del
orden su forma de vida; las calles se ven
apacibles, mantienen una responsable
y prudente atención; simplemente para
ellos la pandemia ya no existe; frenaron
los contagios de manera tajante y abso
luta, Por su empeño, la vida ha vuelto a la

normaJidad, sm desatender que en cuan
to hay sospecha de un brote, se vuelven a
tomar las precauciones necesarias, que
hasta ahora les han dado resultados so

bresalientes.

Por supuesto, las condiciones de Nueva
Zelanda son distintas a las de otros países,
como es el caso del nuestro, pero ello no im
pide el poder considerar e implementar al
gunas de las formulas establecidas por los

te ala conducta. Es impresándihle que nos
ffintagtpmnsflpwia paHdad humana tülgna
de re conoci miento, donde el proceder de
su victoria es tan simple como cuidarnos a
nosotros mismos para cuidar a los demás.
Insistimos, debemos adoptarla disciplina
y respeto de países como Nueva Zelanda y
China, éste último el lugar de origen del te
rrible mal, que aim siendo el territorio más
poblado del planeta, ya puede considerar al
Covid19 como parte de su pasado.
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Protestas
Los priistas del Estado de Méxi
co andan molestos porque hay
muchas especulaciones sobre los
posibles candidatos a las presiden
cias municipales, diputados loca
les, síndicos y regidores, en donde
como cada tres años, algunos que
aspiraban ven cómo no se les hace,
y menos ahora que van en coalición
con el PAN y el PRD. Por eso este
lunes hubo protestas en algunos
Comités Municipales, En Cuautit
lán Izcalli destrozaron las oficinas

del Comité ¡zcallense, cientos de
comerciantes encabezados por
Javier González, quien aspira a una
regiduría, pero anda molesto porque
se habla de los mismos personajes
que cada tres años ocupan espa
cios. Estaban fúñeos los seguidores
del líder de comerciantes, porque
fueron citados en el Comité Direc

tivo Estatal por su líder y paisana
Alejandra del Moral, pero no los
recibieron, motivo por el cual se
regresaron a Cuautitlán Izcalli y
rompieron vidrios e hicieron pintas y
lanzaron consignas. Vaya líos en la
tierra de la dirigente estatal priista,
una tierra que está cansada de que

sean siempre las mismas familias
en las candidaturas.

La líder del PRI en Cuautitlán Izcalli,
Yaremi Nava, lamentó estas protes
tas violentas, pues aseguró que están
en su derecho de manifestarse, pero
no así, y que todavía no hay candida
tos, que son puras especulaciones.

En Tlalnepantla, el regidor priista An
drés López, acudió también con cien
tos de comerciantes a protestar por
la presunta imposición de candidatos,
que aparentemente están ligados a
Arturo Ugalde. Una comisión de que
josos fue recibida por sus dirigentes,
mientras en un local propiedad de la
familia del regidor, nieto de la líder de
comerciantes Estela Alvarado Jaco,
les repartían a los participantes de la
protesta un refrigerio.

El aspirante del PRI a La candidatura
a La presidencia municipal Marco
Antonio Rodríguez Hurtado, quien
ya fue alcalde por el PAN, se reservó
su derecho a opinar sobre este
tema, toda vez que no han acabado
los procesos de selección para los
candidatos de la coalición "Vamos

por el Estado de México".
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• Grilla en el IPN. Nos cuentan que a Jorge Quintana, se
cretario de Administración del IPN, le andan culpando
de un presunto quebranto superiora los 389 millones
de pesos por irregularidades en la reconstrucción de
edificios dañados por el sismo de 2017. Pero desde las
oficinas politécnicas aseguran que todo es pura grilla...

• A María Elena ÁlvarezBuylla le salió más caro el
caldo que las albóndigas, ya que la Auditoría Superior de
la Federación encontró presuntas irregularidades en la
contratación del servicio de comedor a la empresa Pigu
di Gastronómico, S.A. de C.V, porque terminó pagando
471 pesos por comida y desayuno, mientras que la que
estaba contratada anteriormente le pagaban 363 pesos.
¿Le habrán puesto quesito doble?
• La Ley Eléctrica de AMLO será aprobada este martes
en la Cámara de Diputados con el voto mayoritario
de la bancada oficialista, pero se sabe que hay actores
que estudian el escenario jurídico para presentar una
controversia constitucional...

• Tras la renuncia de Ricardo Bucio al Sistema Nacional
de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes
(SIPINA), Patricia Colchero Aragonés se quedó a cargo
de ese organismo. Nos dicen que en las organizaciones
vinculadas a este tema hay confianza en ella por su expe
riencia, a diferencia de su ex cuñado Hugo LópezGatell,
quien como subsecretario de Salud y zar contra el Covid
simplemente está quedando mucho a deber.
Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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